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от РеДаКтоРа

Дзен-мастер Сунг Сан1 был известен своим особым сти-
лем английского. Для него суть была намного важнее, 

чем высокий уровень совершенства английского или амери-
канского языка. Более того, он сознательно создал сильные 
короткие утверждения, которые запечатлевались в умах 
учеников подобно рекламным слоганам: только иди прямо! 
только не знаю! они стали своего рода брендом школы Дзен 

1 Среди русскоязычных практикующих устоялось именно такое 
написание этого имени, хотя его правильное корейское про-
изношение: Сун Сан. то же самое относится и к другим корей-
ским именам, встречающимся в книге: правильнее писать «Сон 
Хьян», а не «Сон Хьянг», «Хьян ом», а не «Хиянг Эом», «ман Гон», 
а не «ман Гонг» и т.д. имена, с которыми в русскоязычной среде 
ещё не связано устоявшееся написание, мы решили писать так, 
как они произносятся по-корейски. но такие имена как Сунг Сан 
и ман Гонг мы решили оставить без изменений, поскольку они 
используются везде именно в этом виде.

точно также имя Дзен-мастера Ву Бонга при правильной транс-
крипции с корейского должно писаться как «У Бон», но поскольку 
большинству практикующих в России он всегда был известен и 
дорог именно как «Ву Бонг», мы также решили не менять это на-
писание. — Прим. пер.

Приходит страдание или приходит счастье . . . . . . . . 230
Что я? . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 233
не-думание . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 235
мир . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 237
ага! . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 239
настоящий клан . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 241
Дзадзен и поклоны . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 243
Всегда перед тобой . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 245
Сонный Дзен . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 248
Практика болезни . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 251
Учение болезни . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 253
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Словенский коан . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 261
Собрание домашних животных. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 263
Кто знает? . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 265
Раввин, его помощник и собака . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 267

Приложение. он всё ещё помогает вам. Дэ Бон ССН . . . . 269
Словарь . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 273
адреса Дзен-центров и групп практикующих 

школы Кван Ум в России: . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 276
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ПРеДиСлоВие

Вдохновением к созданию этой книги стало желание 
сделать подарок Дзен-мастеру Ву Бонгу к его шестиде-

сятилетию. изначально мы хотели написать свои истории 
о Дзен-мастере, чтобы выразить ему свою благодарность за 
его учение. Позднее проект вырос и вобрал в себя коллекцию 
речей, произнесённых Дзен-мастером Ву Бонгом в разное 
время и в разных местах в течение последних двадцати семи 
лет его учения. 

Дзен-мастер Ву Бонг является одним из первых учени-
ков известного корейского Дзен-мастера Сунг Сана. В тече-
ние многих лет он жил и практиковал с ним в Дзен-центре 
в Провиденсе, выполняя самые разные функции: работу ха-
ус-мастера, работу главного учителя Дхармы, работу аббата. 
Следующим шагом стало получение инки и, наконец, пере-
дача Дхармы. С тех пор Дзен-мастер Ву Бонг постоянно учит 
по всему миру, проводя ретриты и беседы. недавно он стал 
монахом, и теперь вы можете встретиться с ним и слушать 
его учение в основном в Корее. 

Эта книга состоит из пяти частей. В первой части вы най-
дёте очень откровенные личные истории и смешные рас-
сказы, написанные учителями и учениками нашей школы 
о том, как они повстречались с Дзен-мастером Ву Бонгом, 

Кван Ум. его ученики, ставшие мастерами, включая Дзен-
мастера Ву Бонга, пользовались его методом в своих речах. 
Редактор, соответственно, решил сохранить особенности 
восточноевропейского и немецкого английского языка, со-
хранив, таким образом, подлинный и непосредственный 
«вкус» текстов. 

О т   р е д а к т о ра
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ПРеДиСлоВие  
К РУССКомУ изДанию

Дорогие читатели и практикующие! Я рад, что мне вы-
пала честь написать вступление для книги нашего учи-

теля.
Дзен-мастер Ву Бонг ушел из жизни очень быстро, но его 

уход тоже стал для нас учением. он умер во время ретрита 
в парижском Дзен-центре — в центре, который он построил 
и которым долгие годы руководил.

за день до смерти он позвонил мне из Парижа в Слова-
кию, где я живу, и очень интересовался делами русской санг-
хи. он также подал мне несколько идей относительно того, 
что он хотел воплотить в России. 

Поэтому я хочу сказать читателям несколько слов о Дзен-
мастере Ву Бонге. мне нравится история о том, как Дзен-
мастер Ву Бонг первый раз повстречался  с Дзен-мастером 
Сунг Саном. мастер Ву Бонг, в то время ещё Якоб Перл,  из-
учал математику в университете в америке. он переехал 
туда ещё ребёнком из Польши, после войны. он интересо-
вался буддизмом и однажды в супермаркете случайно встре-
тил корейского монаха. Дзен-мастер Ву Бонг рассказывал, 
что, познакомившись с ним, он просто хотел узнать у него 
адрес какого-нибудь Дзен-мастера. он ещё не знал, что уже  

и о том, что они с ним пережили. Эти материалы уникальны, 
стоит почитать!

Вторая часть — это чудесное собрание формальных ре-
чей Дхармы, произнесённых по самым разным случаям, та-
ким как церемония в честь дня просветления Будды, день 
рождения Будды, церемония в честь открытия Дзен-центра 
или просто обычные речи Дхармы, происходившие во время 
ретритов. 

В третьей части вы найдёте острые, ясные, мудрые 
и с чувством юмора ответы Дзен-мастера Ву Бонга на во-
просы учеников, заданные во время речи Дхармы.

В четвертой части наш ученик Свен берёт интервью 
у Дзен-мастера Ву Бонга и задаёт ему очень интересные 
вопросы, так что вы можете многое узнать об интересной 
жизни Дзен-мастера Ву Бонга!

Последняя часть подобна сокровищу: эта часть называ-
ется «Кусочки мудрости» — речи Дхармы, которые тронут 
ваше сердце, в том числе речи Дхармы, с которыми я никогда 
раньше не сталкивалась, — просто отлично!

Дзен-мастер Ву Бонг говорит: «есть много подходов 
к практике, но практика с сангхой — совместное действие — 
самая мощная. она заставляет нас столкнуться лицом к лицу 
со своими ограничениями, что в свою очередь помогает нам 
их преодолеть. В Сутре Сердца сказано: “Бодхисаттва опи-
рается на Праджня Парамиту и ум не является преградой; 
без преград нет и страхов”. Это “нет страха” — наше чело-
веческое наследие. если вам это нравится, отбросьте любое 
мышление, любые нравится и не нравится; выбросьте прочь 
даже самое глубокое понимание».

Эта книга позволяет во всей полноте ощутить вкус Дхар-
мы Дзен-мастера Ву Бонга!   

Дзен-мастер Бон Шим (Ола Портер),  
Варшава, июнь 2011 года

П р е д и с л о в и е
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Ж и з н ь  Д з е н ,  ж и з н ь  м о м е н та П р е д и с л о в и е  к  р у с с к о м у  и з д а н и ю

нами. Практика — это то, как мы живем в каждый момент, 
каково направление нашей жизни. Быть открытым жизни, 
помогать, быть сострадательным и внимательным, разви-
вать эти качества и уметь их использовать в повседневной 
жизни — это и есть наш ретрит в стиле Дзен-мастера Ву 
Бонга. и если мы сохраняем это направление, то никогда 
не потеряем с ним связь.  

и таким образом мы сможем вернуть ему свой перед 
ним долг. 

Желаю вам прекрасного чтения, а главное — понимания 
и затем умения использовать учение из этой книги в своей 
жизни. 

Олег Шук ДДПСН, 
учитель школы Дзен Кван Ум в России

встретил своего учителя, лучшего Дзен-мастера Кореи, 
семьдесят восьмого Патриарха — Сунг Сана.

Якоб Перл является представителем первого поколения 
европейских и американских учеников и впоследствии — 
учителей. До него все учителя Дзен, учившие в америке 
и европе, были азиатского происхождения и многие из них 
не понимали ум европейцев и американцев. С такими уче-
никами, как Якоб Перл, Дзен-мастер Сунг Сан оттачивал 
свое учение для запада, создавал новый стиль и методику, 
до сих пор неизвестную. 

так началась дружба и учение этих двух выдающихся лю-
дей. Якоб Перл стал первым учеником корейского Патриарха, 
усердно практиковал, одновременно учился в университете, 
потом, закончив учебу, начал свой бизнес. он создал семью, 
работал и зарабатывал много денег. несколько раз по вине 
своих компаньонов он терял почти всё своё состояние, но по-
том снова вставал на ноги. он постоянно помогал деньгами 
Дзен-центру в Провиденсе. Вместе с Дзен-мастером Сунг Са-
ном он принес Дзен в европу, в том числе в Польшу, активно 
участвовал в развитии европейских Дзен-центров, помогая 
как деньгами, так и частыми лекциями и ретритами. 

Дзен-мастер Ву Бонг был одним из первых учителей на-
шей школы, школы Дзен Кван Ум. Все нынешние учителя 
школы Кван Ум в европе являются его воспитанниками. 

многие ученики говорили мне, что когда Дзен-мастер Ву 
Бонг умер, они потеряли своего учителя. Я с этим никогда 
не соглашался. Учение и мудрость Дзен-мастера Ву Бонга 
постоянно сопровождают нас, на каждом шагу. 

и если мы практикуем, то всегда поддерживаем с ним 
связь. В конце каждого ретрита Дзен-мастер любил повто-
рять: «Ретрит никогда не заканчивается, настоящий ретрит 
только начинается!» и это великая истина. Практика — это 
не только дзадзен, поклоны, песнопения или работа с коа-



знаКомСтВо  
С Дзен-маСтеРом  

ВУ БонГом

ПРеДиСлоВие ПеРеВоДЧиК а

Эта книга была издана учениками Дзен-мастера Ву Бонга 
в честь его шестидесятилетия в 2011 году. 
17 апреля 2013 года мастер Ву Бонг умер. запоздалый рус-

ский перевод её посвящается его памяти. 
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Дзен-мастер Сон Хьян

УлыБающееСЯ лиЦо

В1972 году я увидела на доме надпись «Дзен-центр». Сна-
чала я боялась прийти туда, так как опасалась, что Дзен-

мастер ударит меня дзенской палкой и прогонит! Спустя не-
сколько недель я набралась храбрости и постучалась в дверь. 
мне открыл улыбающийся человек с дружелюбным лицом 
и пригласил меня войти. Этим человеком был Якоб Перл 
(Дзен-мастер Ву Бонг!). он стал моим первым братом в Дхар-
ме и всегда был одним из моих лучших учителей.

его родители жили неподалёку и иногда приглашали 
меня на ужин. Это было моё первое знакомство с чудесными 
польскими супами и салатами. Я также узнала о холокосте 
и о тех страданиях, через которые прошла их семья. Якоб 
был почётным студентом в Университете Брауна, и его роди-
тели беспокоились, что он тратит своё время в Дзен-центре. 
особенно часто спорил с нами его отец: «Что он будет делать 
с этим Дзен? ему нужно учиться торговле!»

теперь Ву Бонга любят и уважают как чудесного учителя. 
его родители гордились бы им. Как знать, может быть, они 
уже среди его учеников…

Я хочу поблагодарить Дзен-мастера Ву Бонга за его му-
жество, тяжкий труд и за его чудесное учение.
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мастер «ничего особенного»

один мой польский друг назвал его «мастер ничего осо-
бенного», и я с этим согласна. В то же время его методы уче-
ния и практики во многом особенны. 

Без особого шума, очень просто и ясно, из момента в мо-
мент, от действия к действию, он просто «делает это». Это 
очень особенное качество! 

ум «просто делай это»

однажды я сказала ему, что хочу снова начать рисовать, 
на что он сказал только «ухмм». но вскоре после этого он 
пришёл домой с работы с красками и бумагой для акварели. 
ни к чему говорить об этом, просто делай!

терпение

однажды в Дзен-центре в Провиденсе нужно было при-
нять решение, но мы не могли прийти к согласию даже после 
долгих обсуждений. Ву Бонг Сон Са ним* предложил свою 
идею по проекту и больше не вмешивался. После собрания 
я спросила его, почему он не настаивал на своём проекте, 
так как мне он показался очень хорошим. он ответил, что 
бессмысленно настаивать на чём-то, что люди не готовы 
принять.

Прошли годы, и однажды к нему пришёл аббат и попро-
сил подробнее рассказать о его идее. и вдруг все оказались 
готовы эту идею принять.

Ву Бонг Сон Са ним улыбнулся и сказал мне: «Вот ви-
дишь. Стоит терпеливо подождать и позволить людям самим 
прийти к выводам». 

Дзен-мастер Бон Ё (Гражина Перл)

СПаСиБо

По дороге на речь Дхармы

Яповстречалась с Дзен-мастером Ву Бонгом в 1986 году 
в лифте по пути на его речь Дхармы в Гданьском Дзен-

центре. Это была любовь с первого взгляда! У меня было 
сильное чувство, что я снова встретила любимого друга, ко-
торого давно не видела. Как радостно и легко снова повстре-
чаться с этим старым другом! У меня до сих пор сохранилось 
это чувство.

много лет спустя друг Дзен-мастера Сунг Сана, старый 
корейский сыним*, увидев нас, воскликнул: «Какая чудесная 
пара! Всегда вместе, вот уже столько кальп!»  

от монаха к мирянину

Я помню, однажды, перед тем как заснуть, Ву Бонг Сон 
Са ним сказал мне, что поскольку он был монахом в тече-
ние многих жизней, то в этот раз решил испытать жизнь 
мирянина.

Я ответила ему: «Вот почему я родилась в этой жизни 
женщиной — чтобы быть твоей женой!»

«Спасибо, дорогая!» — был его ответ.

trx
Typewriter

trx
Typewriter



С п а с и б о

24

З н а к о м с т в о  с  Д з е н - м а с т е р о м  В у  Б о н г о м

сыновей. они выросли. Парижский Дзен-центр, который 
мы строили с такой любовью, тоже вырос. Я тоже выросла 
и получила титул Дзен-мастера несколько лет назад.

После многих лет совместной жизни и работы мы согла-
сились освободить друг друга от брачных обетов и сменить 
наши отношения на дружбу в Дхарме. теперь мы как дра-
гоценность храним простую дружбу двух глубоко близких 
человеческих существ.

«Будда с лицом солнца, Будда с лицом луны». Под любыми 
лицами мы разделяем отношения, полные огромной любви 
и сострадания и делимся ими со всеми!

Спасибо Якобу Перлу, когда-то моему любимому мужу 
и отцу двух моих детей.

Спасибо Дзен-мастеру Ву Бонгу, все ещё моему учителю 
и большому другу.

Простые методы

В течение многих лет Ву Бонг Сон Са ним был моим 
мужем. он также был и моим учителем, поддерживавшим 
и вдохновлявшим мою личную практику. После многих лет 
практики мне наконец-то удалось организовать свою жизнь 
так, чтобы получить возможность принять участие во всех 
трёх месяцах интенсивного ретрита Дзен, который называ-
ется Кьолче*, проходившего в храме мусанса в Корее. Для 
этого потребовалась очень большая подготовка, и, несмотря 
на то что я была в полном восторге, одновременно я испы-
тывала сожаление, думая о том, что так надолго оставляю 
семью. Ву Бонг Сон Са ним предложил позаботиться обо 
всём на время моего отсутствия, что, конечно, принесло мне 
большое облегчение. он усиленно убеждал меня в том, что 
всё будет в порядке и что я не должна упускать такую воз-
можность!

наконец пришло время сесть в самолёт и лететь в Корею. 
за час до посадки я струсила и прошептала ему: «Я думаю, 
мне не надо ехать…» В этот же момент Ву Бонг Сон Са ним 
взял меня за руку и сказал: «тогда не делай этого!» — и по-
тянул к выходу из зала. такое простое средство, но оно заста-
вило меня отреагировать уверенно: «нет! Я должна!» и про-
толкнуться к выходу на посадку. Я обернулась, увидела его 
сияющее лицо, и мы вместе смеялись по разные стороны 
от выхода. 

свобода

теперь Ву Бонг Сон Са ним получил монашеское посвя-
щение; полностью испытав мирскую жизнь, он направил 
всю свою энергию на практику и учение. за время его жизни 
в качестве мирянина и нашего брака мы вырастили двух 
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В течение многих, многих лет Дзен-мастер Ву Бонг приез-
жал в варшавский Дзен-центр вместе с Дзен-мастером Сунг 
Саном, а позднее сам по себе, проводя ретриты. он любит 
хорошую еду, и когда бывал здесь, в Фаленице, то часто при-
ходил ко мне на обед, обычно после ретрита. Когда Джон 
ещё был со мной, он готовил для него (он прекрасный повар), 
и Дзен-мастер Ву Бонг обожал его кухню. итак, один раз я 
попросила Джона приготовить обед для нашего учителя, 
но в это время Джон переживал какой-то кризис и сказал 
мне: «Я не хочу, почему я должен всегда для него готовить?» 
Я сказала: «ему нравится, как ты готовишь». но его не удов-
летворил мой ответ, поэтому я сказала: «Спроси его». По-
сле обеда (в конце концов, он его приготовил) он спросил 
Дзен-мастера Ву Бонга: «Почему я должен для вас готовить?» 
и ответ был: «Вы прекрасный повар, и, когда вы приедете 
в Провиденс, я буду готовить для вас». Как обычно, ясное 
учение — просто быть гостеприимным хозяином, вот и всё.

иногда Дзен-мастер Ву Бонг приезжал в наш центр со 
своим сыном мэфью, и наши дети играли вместе. Как-то мой 
сын алекс забрал у мэфью игрушку и тот плакал: «Это мой 
бульдозер, отдай!» Это не помогало, и появился его отец. он 
пришёл в комнату алекса, где я пыталась отобрать игрушку. 
Ву Бонг сказал мне, что он хотел бы поговорить с алексом 
один на один, и я ушла. Через пять минут он вышел с игруш-
кой в руках, но алекс в это время орал! тогда маленький мэ-
фью подошёл к нему и отдал бульдозер. Какой ум! очевидно, 
у него был хороший пример! 

Когда я была аббатом, в Дзен-центре жило много людей, 
но они не очень часто приходили на утреннюю практику, 
и я очень старалась убедить их приходить каждое утро. на-
верное, я переусердствовала в этом и в конце концов они 
захотели меня выгнать! тогда приехал Дзен-мастер Ву Бонг 
и сказал всем на собрании, что не меня нужно выгнать, а тех, 

Дзен-мастер Бон Шим 

ДРаГоЦенное ВРемЯ

Язнала Дзен-мастера Ву Бонга очень долго — кажется, 
всю мою жизнь в Дхарме. мои первые воспоминания 

связаны с нью-Йорком; я приехала туда в первый раз, на 
своё первое Кьолче. После Кьолче я осталась в нью-йоркском 
Дзен-центре одна. Потом появился Ву Бонг. он принес с со-
бой обед из китайского ресторана, сказал мне: «Привет!» 
и начал есть. Я умирала с голоду, пытаясь это скрыть, но 
он не обращал никакого внимания, просто ел с огромным 
аппетитом. Я подумала: «ну что за человек?» (У меня были 
все эти идеи относительно духа Бодхисаттвы* и т.д.) «он 
должен поделиться со мной обедом!» он доел и потом спро-
сил меня: «ты хочешь есть? если ты голодна, можешь купить 
китайский обед на углу, это очень вкусно».

Это была хорошая мысль: стань независимым и выбрось 
свои идеи. 

После нью-Йорка я поехала в Провиденс на встречу 
с санг хой и день рождения Дзен-мастера Сунг Сана. Пришло 
много людей. там вокруг меня крутился красивый мужчина, 
и в какой-то момент Ву Бонг, увидев, что происходит, сказал 
ему: «она замужняя женщина, уходи!» защитил.
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многие жизни. не было ни оценок, ни ожиданий, только 
встретившиеся и общающиеся человеческие существа. мы 
не могли много разговаривать, но в этом не было необходи-
мости. Я очень благодарна за эту возможность.

В этом храме монахи вставали в 4.00 (в большинстве 
корейских храмов подъём в 3.00), но Дзен-мастер Ву Бонг 
вставал в 3.00, и на следующее утро я присоединилась к нему 
на утренней практике.

мы отсидели вместе много ретритов и Кьолче, и это вре-
мя было самым драгоценным. Я надеюсь, что мы сможем 
так и продолжать и что Дзен-мастер Ву Бонг передаст ещё 
многим ученикам свою ясность и свою мудрость.

Спасибо вам, Дзен-мастер, и с днём рождения!

кто не понимает, зачем они живут в Дзен-центре. он про-
изнёс прекрасную речь Дхармы о том, как сильно он ценит 
жизнь в Дзен-центре и совместную практику. После этого 
отношение ко мне жителей Дзен-центра изменилось.

Для польских учеников Дзен-мастер Ву Бонг всегда был 
и остаётся большим авторитетом. Ходит много историй о его 
чудесных способностях. Это много раз оказывалось полез-
ным в трудных ситуациях в нашей сангхе. 

Другой пример: многие ученики, практиковавшие уже 
много лет, стали сильными — своего рода экспертами в Дзен. 
они никого не слушали, они уже все понимали. тогда при-
ехал Дзен-мастер Ву Бонг и произнёс большую речь Дхармы, 
на которую пришли многие ученики. он говорил о высоко-
мерии в Дзен. и тогда снова — это было подобно чуду — его 
слова действительно проникли в сердца многих и атмосфера 
для практики вновь сильно улучшилась. 

однажды после произнесённой мной речи Дхармы мне 
было грустно, я была недовольна своей речью. Дзен-мастер 
Ву Бонг заметил это и сказал: «не волнуйся, через час никто 
уже не будет помнить твою речь. не важно, хороша она или 
плоха». Я испытала облегчение. на протяжении всех этих 
лет было много похожих ситуаций, когда меня подбадривал 
наш великий учитель.

Совсем недавно я была в Корее на пятой годовщине смер-
ти Дзен-мастера Сунг Сана и на открытии ступы. Приехали 
все монахи Кван Ум, и после церемонии нас пригласили на 
кофе и пирожные. Дзен-мастер Ву Бонг приехал вместе с чу-
десным монахом из храма Хьянчонса, где он прожил всю 
зиму, и они пригласили меня в гости. Это была хорошая 
мысль, и через неделю я поехала туда и на короткий период 
времени присоединилась к жизни Ву Бонг сынима в тради-
ционном корейском храме. монахи были так дружелюбны, 
так естественны, у меня было чувство, что я знаю их уже 
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в университете и удачный пиар благодаря интервью на мест-
ном телевидении. единственная проблема — мы не смогли 
зарезервировать в западном Берлине отель, так как в это 
время в городе проходила большая конференция. Поэтому 
всем этим почтенным учителям пришлось жить в нашей 
простой студенческой квартире. но это уже другая история.

Помимо того что в течение этих двух недель нам при-
шлось сфокусировать всю свою деятельность на подготовке 
визита, в конце концов это принесло всем много веселья, ин-
тенсивной практики, появилось много новых людей и дру-
зей. и прежде всего я нашёл своих учителей и, в особенно-
сти, Ву Бонг Сон Са нима в качестве моего нового ведущего 
учителя.

Я чувствовал, что Ву Бонг Сон Са ним оказал мне боль-
шое доверие. тогда это было для меня очень важно и необыч-
но, потому что сам я испытывал недостаток доверия. и его 
вера в меня продолжается до сегодняшнего дня: в 2000 году 
он дал мне инку. Я был первым учеником, который получил 
от него разрешение учить. Для моего учителя не имел зна-
чения тот факт, что я был немцем, хотя именно немцы при-
чинили так много страданий его семье во время правления 
нацистов. Я только недавно об этом узнал и спросил его. он 
мне много рассказал, но в то же время он ничего не держал 
против немцев, в то время как я чувствовал стыд и грусть.

Характер и личность учителя и отношения между учи-
телем и учеником очень важны для роста ученика и для по-
стижения живого Дзен! мне повезло найти остроглазого 
учителя с глубокой мудростью, в ком видно сострадание, 
его достижения, его уверенность и доверие. Я всегда уважал 
его за это и всегда доверял ему в ответ — за исключением 
одного случая.

Фактически это было не так давно. Ву Бонг Сон Са ним 
пытался стать монахом в Корее. именно поэтому он подал 

Мукьон ДДПСН*

ДоВеРие меЖ ДУ У ЧениКом  
и У Чителем

наша первая встреча произошла во время летнего Кьол-
че в 1990 году в Варшаве. У меня было с ним интервью, 

которое произвело на меня сильное впечатление. Я всё ещё 
вижу перед собой Ву Бонга Сон Са нима, мотающего головой 
и говорящего: «не-е-е-т! только держи “не знаю!”» но это 
не ощущалось как что-то плохое — не знать ответа на коан*. 
он скорее заботился обо мне, он хотел, чтобы я испытал «не 
знаю» и усвоил своё понимание.

Потом, несколько месяцев спустя, он позвонил мне до-
мой в Берлин и сказал, что Дэ Сон Са ним* может приехать 
в Берлин. он сказал, что им пришлось изменить расписание, 
так как ретриты в Париже и Франкфурте должны были быть 
отменены. «ты можешь что-то организовать в Берлине? нас 
будет пятеро: Дэ Сон Са ним, Су Бон Сон Са ним, Дэ Бон 
Сыним, му Сан Сыним и я. Это будет через две недели!»

Что? Через две недели?! но для меня и моей жены нами 
это была большая честь, даже если это означало много тру-
да и организации. В конце концов мы организовали пер-
вый в Берлине Йон мэн Джон Джин* с Дэ Сон Са нимом, Су 
Бон Сон Са нимом и Ву Бонг Сон Са нимом, открытую речь 
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ва работа учителя: породить в ученике смятение и вопросы. 
именно так он помогает нам в очень важном аспекте нашего 
развития.

В случае с Ву Бонг Сон Са нимом внутри я всегда знал, 
что мой учитель очень ясен и что он очень хорошо знает, 
куда идёт. теперь он монах и может помогать людям в азии 
и по всему миру. Периоды его длительного отсутствия в ев-
ропе в последнее время помогли нашим европейским Дзен-
мастерам и мне самому вырасти. Пришло время стать более 
независимыми, встать на свои собственные ноги, положить-
ся на своего собственного истинного мастера «не знаю» 
и вложить веру и доверие в самих себя. Это самое замеча-
тельное учение Ву Бонг Сон Са нима для меня! Спасибо, 
учитель!

на развод с женой и собирался покинуть свою семью, на-
ходящуюся, как мне казалось, в полном эмоциональном 
и финансовом отчаянии. мне было трудно понять его по-
ведение, скорее всего потому, что я сам семейный человек. 
Дзен-мастер и его семья до сих пор были для меня своего 
рода примером. Кроме того, это также означало, что он дол-
жен был покинуть европу и жить в Корее. Кто же тогда будет 
руководить европейской сангхой? Кто будет направлять нас, 
учителей? Кто будет направлять меня? несмотря ни на что, 
я помнил, что когда-то он говорил мне о том, что после того, 
как он завершит свои семейные обязанности, возможно, он 
станет монахом. его решение сделать это в тот момент по-
вергло меня в состояние смятения, сожаления и недоверия.

Это время было трудным для меня во многих отношени-
ях. и недоверие к самому себе иногда возвращалось. тогда я 
решил поговорить со своим учителем прямо. У нас действи-
тельно произошёл открытый и откровенный разговор, и в то 
же время Ву Бонг Сон Са ним был полон доброты и уважения 
к моим вопросам и сомнениям. он ответил на все мои во-
просы, даже на личные. он ни разу не сказал: «не оценивай 
меня! Это не твоё дело!» напротив, этот разговор и время 
после него восстановили во мне стопроцентную веру и под-
твердили то доверие, которое мы имеем друг к другу. Сон 
Са ним теперь монах и он действительно проводит боль-
шую часть времени в Корее. но благодаря огромной работе, 
проделанной им в европе за более чем два десятилетия, он 
может передать часть своей ответственности и учительских 
обязанностей своим старшим ученикам. Группа европей-
ских учителей теперь занимается европейской сангхой 
и каждый берёт на себя больше ответственности.

Я должен признать, что полезно увидеть, что даже учи-
тель может иметь проблемы и совершать ошибки, потому 
что тогда ты не привязываешься к учителю. Более того, тако-
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по улице, ни один из нас не произнёс ни слова. Было нече-
го сказать и ни к чему разговаривать. обычно у людей есть 
привычка завязывать небольшой разговор, чтобы избежать 
неловкого молчания. но с ним молчать кажется столь же 
естественным, как говорить и смеяться. Это было его чудес-
ное учение — без слов, но простое и ясное: просто пребывай 
в естественном состоянии ума!

из-за недостатка правильного видения очень долго я не 
могла понять, как это возможно, чтобы мы все в один и тот 
же момент обрели просветление, как это говорится во мно-
гих сутрах. Поэтому я спросила Дзен-мастера Ву Бонга во 
время одной из его речей Дхармы: «Как мы можем все одно-
временно обрести просветление?»

Дзен-мастер сразу же спросил меня: «Какого цвета пол?» 
Я сказала, что он коричневый. на это он сказал: «Да, для 
меня он тоже коричневый». Я была потрясена простотой 
и очевидностью его ответа. Для меня пол коричневый и для 
него тоже. Какое чудесное просветление вместе и одновре-
менно! его учение всегда таково: простое и острое, как лез-
вие ножа. немногими словами он указывает на самую суть.

Дзен-мастер Ву Бонг как-то рассказал мне о принципе 
KiSS (Keep it Simple and Stupid), о котором он узнал, когда 
занимался бизнесом: будь глупее и проще. Вот то, к чему 
сводится наша практика, и вот почему его учение так сильно 
и ясно!

Первые три или четыре года существования Дзен-центра 
в Берлине мы были вынуждены снимать помещение для ре-
тритов, так как помещение самого Дзен-центра было слиш-
ком мало. Это означало, что перед началом ретрита мы 
должны были перевезти всё имущество Дзен-центра — маты, 
подушки, кастрюли и даже иногда наш алтарь — на место 
проведения ретрита, где нужно было подниматься более 
чем на 70 ступенек вверх по лестнице. Помещение, которое 

Мучак ДДПСН

БУДь ПРоще

Яповстречалась с Дзен-мастером Ву Бонгом в нашем Хра-
ме Дзен в Варшаве. Это была последняя неделя трёхме-

сячного летнего ретрита в 1990 году. Дважды в неделю про-
ходило интервью с мастером и работа с коанами. Перед тем 
как пойти в комнату для интервью, я была так возбуждена 
и так нервничала, что руки похолодели и тряслись. Я вошла 
в комнату, поклонилась ему, села и увидела его большие 
спокойные глаза, смотрящие на меня с приветливой улыб-
кой. В этот момент я почувствовала, что снова повстречалась 
с кем-то, кого знала очень давно. Это расслабило меня, и я 
почувствовала себя легко. тогда уже больше не было необ-
ходимости в том, чтобы показывать себя сильной или ясной 
или даже нервничать. С тех пор я ощущаю сильную близость 
по отношению к Дзен-мастеру Ву Бонгу.

Позднее, после того как мой муж и я построили Дзен-
центр в Берлине, он регулярно приезжал туда учить. Я пом-
ню, как во время его второго или третьего визита мы пош-
ли вместе покупать шоколад с марципаном для его жены, 
жившей в СШа. мы пошли в магазин пешком, это заняло 
в общей сложности примерно 30 минут туда и обратно. идя 
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Мукьон ДДПСН

СтиХотВоРение  
ДлЯ ВУ БонГа Сон Са нима  
По СлУ Чаю еГо 60-летиЯ

Шестьдесят лет назад в этот мир пришёл 
великий человек.

его львиный рык пронзает собаку, цветок,  
человека, Будду.

его острый ум и яркая мудрость  
подобны грому и молнии,

но он не показывает нам ничего нового.
Взгляд в нашу истинную природу заставляет 

все страдания раствориться  
в широком небе.

Просто делать это в течение шестидесяти лет — 
Вся вселенная склоняется с благодарностью.

предназначалось для комнаты Дхармы, изначально было 
библиотекой. и нам нужно было вынести оттуда примерно 
10 столов и 40 стульев.

Дзен-мастер Ву Бонг помогал нам во всей этой спино-
ломной работе. Поднимая тяжёлый стол, он, к несчастью, 
защемил нерв, что по-медицински называется «люмбаго». 
обычно это чревато сильной болью при сидении, стоянии 
и даже в положении лёжа, и для нашего Дзен-мастера это 
было именно так. тем не менее, в течение всех выходных 
он проводил коановые и консультирующие интервью* при-
мерно для 35 человек, что для него означало два полных дня 
сидения в одной позе. только во время коротких перерывов 
я могла зайти к нему в комнату, чтобы сделать ему массаж 
спины в надежде облегчить боль. тогда я видела, с какой 
болью ему давалось даже малейшее движение. его учение 
и жизнь именно таковы: вне зависимости от ситуации, со-
стояния и обстоятельств стопроцентное посвящение одно-
му ясному направлению: помогать и спасать всех существ 
от страдания.

Я делаю три поклона с глубокой благодарностью за его не-
прекращающееся учение. Спасибо, Сон Са ним!
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хорошая ситуация. В твоём случае, Джо, возможно, у тебя 
был плохой учитель, но ты была хорошим учеником».

До этого момента у меня было чувство, что мой первый 
учитель меня бросил. но после этого интервью во мне нача-
ло расти сострадание к моему первому учителю. но, что ещё 
более важно, во мне начало расти сострадание и прощение 
по отношению к самой себе.

Это самое первое интервью дало мне огромное мужество 
переоценить всё, что произошло со мной в той духовной 
общине. теперь, много лет спустя, я сама стала учителем 
Дзен и часто говорю ученикам то же самое, что он сказал 
мне тогда.

Джо Поттер ДДПСН

ПеРеК ати-Поле 

Япришла на свой первый Дзен-ретрит измученная и опу-
стошённая, с таким чувством, как будто мой центр ис-

чез. только что закончился ужасный период в моей жизни. 
Я была глубоко вовлечена в духовную общину, которой я 
отдала всё. община распалась ужасным образом, и после 
этого я чувствовала себя как перекати-поле на ветру.

Ретритом руководил Поп му ДДПСн, который позже стал 
Дзен-мастером Ву Бонгом. Я ввалилась в комнату для интер-
вью, как только прозвонил колокольчик, и с болью уселась 
перед этим незнакомцем. Я плакала во время моего перво-
го интервью с Поп му ДДПСн. Я рассказала ему об общине 
и об учителе, которого я так любила и уважала и которого я 
никогда уже не увижу. Я сказала ему, что мне казалось, что 
учитель меня предал.

Во время этого интервью Поп му ДДПСн сказал мне не-
что, что радикально изменило моё направление и всю мою 
жизнь. он сказал: «если у тебя плохой учитель и ты плохой 
ученик — это плохая ситуация. если у тебя хороший учитель, 
но ты плохой ученик — это тоже плохая ситуация. но если 
у тебя плохой учитель, а ты хороший ученик — тогда это 
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в нём были обращены на моё благополучие. В этот момент 
с моего сердца упал тяжёлый камень и мне было легко на-
ходиться рядом с этим великим учителем, потому что для 
него не существовало помех в честности и смелости. Какой 
глоток свежего воздуха!Джо Поттер ДДПСН

ГлотоК СВеЖеГо ВозДУ Х а

Япомню важный сдвиг в моём «пытающемся уме», про-
изошедший с Ву Бонг Сон Са нимом после нескольких 

лет практики с ним. однажды я была им недовольна и му-
чилась, не зная, как ему об этом сказать. Должна ли я ему 
говорить? Когда я должна ему это сказать? Будет ли он рас-
сержен? Короче говоря, я подошла к огромной стене в самой 
себе, которая фильтрует все исходящие слова и сообщения 
от меня к миру. наконец я осознала, что если я не сделаю 
шаг и не прыгну в пропасть незнания, страха, беспокойства 
и печали, я останусь в тупике и моя практика тоже останется 
в тупике. Я останусь в этом мире теней.

Я помню этот момент, когда я писала ему письмо, первое 
из нескольких, ясно объясняя, что я думаю, почему я им не-
довольна и что, как мне казалось, должно было произойти. 
Для меня это был момент великой свободы. 

затем последовало тревожное ожидание. ответит ли он 
мне вообще? Какая будет реакция? Как воспримет моё не-
довольство им? 

но его письмо было скорее просто ответом, чем реакци-
ей. оно было крайне честно, крайне нежно и первые слова 



43

Арне Шейфер ДДПСН

моЯ ПеРВа Я ВСтРеЧа С не знаю

Яинтересовался буддизмом с 19 лет, я читал такие книги, 
как «Сознание Дзен, сознание начинающего» Судзуки 

Роши, и пробовал медитировать. Когда в возрасте 21 года я 
путешествовал по индии, то в Дхарамсале я повстречался 
с несколькими европейцами, получившими посвящение 
в традиции тибетского буддизма. тогда я в первый раз се-
рьёзно задумался о том, чтобы начать практиковать буддизм. 
Вернувшись в Германию, я нашёл группу и начал регулярно 
практиковать в тибетской традиции Кагью. затем я пере-
ехал в Берлин и начал изучать религиоведение и филосо-
фию. Это было очень интересно, но ещё не совсем то, чего 
я искал. Я повстречался с другом, который разделял мои 
чувства, и мы разговаривали с ним о буддизме и, в особен-
ности, о Дзен. он был большим фанатом Сото Дзен, так как 
когда-то жил в Дзен-центре Сото Дзен в Сан-Франциско. 

однажды он сказал: «Сегодня вечером в музее антропо-
логии будет речь Дзен. Я хочу пойти туда после университе-
та; ты не хочешь со мной?» и я пошёл на эту речь и выслушал 
первого выступающего, который был студентом, а затем слу-
шал ответы этого учителя Дзен, которого называли «Учитель 
Дхармы Поп му», на вопросы публики.

Коен Вермулен (теперь уже ДДПСН)

оБщение 

о днажды я приехал в парижский Дзен-центр. Дзен-
мастер Ву Бонг открыл ворота и у него было странное 

выражение лица. мы просто сказали друг другу «привет» 
и начали работу над бизнес-проектом. Во время его обсуж-
дения он был полностью расслаблен и на сто процентов уча-
ствовал в обсуждении. Когда мы закончили, он упомянул, 
что как раз перед моим приездом он обнаружил, что потерял 
много денег на фондовой бирже. тем не менее он в одно 
мгновение переключился от своих финансовых проблем 
на помощь мне.
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клонилась монаху и сказала: «Вы пробыли здесь 
десять лет, поэтому моя мать приготовила эту спе-
циальную еду и одежду для вас».

«о, большое спасибо, — ответил монах. — твоя 
мать — великая Бодхисаттва, поскольку она так 
долго содержит меня».

и тут девушка крепко обняла монаха, поцело-
вала его в губы и сказала: «Как теперь ты себя 
чувствуешь?»

«Гнилое бревно на холодных камнях. нет тепла 
зимой», — ответил монах.

отпустив его, девушка глубоко поклонилась 
и сказала: «Вы, конечно же, великий монах!»

она вернулась домой, полная восхищения 
и счастья, чтобы рассказать об этом инциденте 
матери: «мама, мама! Центр этого монаха очень 
крепок, его ум неподвижен! он точно чего-то до-
стиг!»

«не важно, силен ли его центр, можно ли поко-
лебать его ум и является ли он чудесным монахом. 
Я хочу знать — что он сказал?»

«о, его слова чудесны, мама. он сказал: «Гни-
лое бревно на холодных камнях. нет тепла зимой».

«Что?!» — закричала старая женщина. В серд-
цах она схватила большую палку, побежала к ски-
ту и беспощадно избила монаха, крича: «иди 
прочь! Убирайся! Я десять лет помогала демону!» 
затем она спалила скит дотла.

затем Поп му ДДПСн спросил: «В чем была ошибка этого 
монаха?» и я помню, что я тоже думал, что он был великим 
монахом, точно так же, как и дочь в этой истории! Почему 
эта старуха так разозлилась, что выкинула монаха из скита?  

Я не «понимал», о чём он, собственно, говорил, когда за-
давал публике вопросы вроде: «Кто ты?» и люди отвечали 
«Я студент», «Я служащий» и т.д. Я не помню, задал ли я во-
прос, я помню, что я слушал и в первый раз услышал об этом 
«не знаю» — мастер Дхармы объяснил, что так называется 
точка «до мышления». Я раньше никогда не слышал о точке 
«до мышления». Я размышлял над тем, какой бы это могло 
иметь смысл.

Учитель объяснял, и это становилось для меня всё более 
и более осмысленным: если ты можешь достичь «не знаю», 
тогда всё, просто такое как есть, ясно. Это «не знаю» — это 
твоя истинная природа и из этого просто появляются твоя 
правильная ситуация, отношение и функция. Это не что-то, 
что ты «создаёшь», это приходит из «несозидания».

Это учение действительно потрясло меня. До сих пор 
я мучился с направляемыми медитативными техниками, 
использовавшими визуализации. Поп му ДДПСн смотрел 
улыбающимися и любящими глазами на людей, пока они би-
лись со своими концепциями правильного и неправильного, 
добра и зла, и снова и снова пытался привести их в контакт 
с их умом «не знаю». Просто сидеть и пытаться удерживать 
«не знаю» — это явно имело для меня смысл и в этот момент 
мне на самом деле захотелось понять, о чём говорил этот 
человек! 

Я также помню, он рассказывал классные истории. одна, 
которая мне особенно запомнилась, это история о пожилой 
женщине, сжёгшей скит:

Эта пожилая женщина в течение десяти лет 
содержала монаха и однажды захотела проверить, 
достиг ли он чего-нибудь. она велела своей пре-
красной дочери принести в скит новую одежду 
и другие дары. Когда дочь пришла к скиту, она по-
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Интервью с Мукьон  
и Мучак ДДПСН, взятое Катей Хис

тыСЯЧи КилометРоВ на ДоРоГе  
С Дзен-маСтеРом ВУ БонГом

катя хис: Как так получилось, что Дзен-мастер Ву Бонг 
стал главным учителем школы Кван Ум в Европе?

мукьон: Дзен-мастер Сунг Сан назначил Дзен-мастера 
Ву Бонга главой школы Дзен Кван Ум в европе в 1990-е годы. 
В это время Дзен-мастер Ву Бонг с семьёй жил в СШа и для 
них это был серьёзный вызов: хотя в Восточной европе и пре-
жде всего в Польше уже существовала большая сангха, в за-
падной европе были только маленькие группы, в основном 
в испании и Париже. В Германии было только две группы во 
Франкфурте и Дорстене. Поэтому первым местом, куда Дзен-
мастер Ву Бонг поехал в европе, был Дзен-центр в Варшаве, 
основанный в 1980-х годах.

мучак: Роланд и я, мы в тот же год приехали в варшав-
ский Дзен-центр, чтобы принять участие в одной неделе 
летнего Кьолче. Вот так мы в первый раз повстречались 
с Дзен-мастером Ву Бонгом.

катя хис: Какова была эта первая встреча?

Это был первый коановый вопрос, который он заронил 
в мою голову.

Два месяца спустя у меня появилась возможность пойти 
на свой первый ретрит с Дзен-мастером Сунг Саном в Бер-
лине и эти выходные с «просто ничего не создавай» стали 
революционным опытом. В конце я принял пять обетов. 
тем же летом я поехал в Братиславу на недельный Йон мэн 
Джон Джин* с Поп му ДДПСн (позднее — Дзен-мастер Ву 
Бонг) и затем в Варшаву на летнее Кьолче с ним. затем у нас 
был Йон мэн Джон Джин в Берлине. После этого Поп му 
ДДПСн сказал мне: «может быть, теперь тебе нужно сделать 
небольшой перерыв». Этим летом, в 1992 году, я начал верить 
в то, чему он учил меня с первой встречи: только идти пря-
мо и держать «не знаю». До сего дня я считаю это лучшим 
лекарством, которое я когда-либо получил!

В Парижском Дзен-центре: Ву Бонг ССН (в центре), Бон Ё ССН (слева), 
Бон Шим ССН (справа). Второй ряд слева направо: Джи Кван ССН, 

Анжей Пётровский ДДПСН, Олег Шук ДДПСН, Арне Шейфер ДДПСН, 
Джо Поттер ДДПСН, Мучак ДДПСН (ниже Олега). 

Рядом: Богумила Малиновска ДДПСН
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мучак: Да, но всё это было очень спонтанно и условно. 
Для ЙмДД мы арендовали студию танцев. Дзен-мастера 
и монахи зарезервировали билеты из Парижа в Берлин. мы 
планировали расположить их в отеле, но из-за того, что в это 
время в городе проходила ярмарка, все номера в отелях в за-
падном Берлине были заняты. Поэтому всем этим высокопо-
читаемым Дзен-мастерам и монахам пришлось спать всем 
вместе в одной комнате нашей квартиры. Все матрасы мы 
взяли взаймы у друзей.

мукьон: Самое худшее было то, что в нашей квартире 
не было душа. Поэтому нам пришлось водить Дзен-мастеров 
и монахов в общественную баню, где они могли помыться 
в маленьких тазиках. Я и нами привыкли к этому. но для Дэ 
Сон Са нима, Дзен-мастера Ву Бонга, дзен-мастера Су Бона 
и монахов это было довольно необычно и достаточно не-
удобно… Я уверен, что они не так представляли себе жизнь 
в западном Берлине.

катя хис: И как прошёл весь этот эксперимент?

мучак: Без проблем! Да, все было хаотично, но в то же 
время очень энергично. Помимо всей работы, связанной 
с организацией ЙмДД, Роланд даже смог организовать ин-
тервью на телевидении для Дзен-мастера Сунг Сана.

катя хис: Вы были полны энтузиазма… Мастер Ву Бонг 
разделял ваши чувства?

мучак: Да, конечно! Впоследствии в течение двух лет 
он очень часто приезжал и мы организовали множество ме-
роприятий с ним, не только в Берлине, но также в Кёльне, 
в Швейцарии и других местах. мы проехали с ним тысячи 

мучак: Это было очень интересное чувство, когда я пер-
вый раз увидела Дзен-мастера Ву Бонга: казалось, что я знаю 
его уже очень долго. он такой расслабленный! он сидел, улы-
баясь, и, как мне казалось, своими большими глазами смо-
трел внутрь меня. мне просто было хорошо с ним. В конце 
ретрита он подарил мне чётки — для меня они всегда были 
очень драгоценны.

мукьон: После этой недели в Варшаве, нами и я, мы 
вернулись обратно в Берлин и мы оба знали, что мы хотим 
построить что-то подобное в Германии.

катя хис: Что произошло потом?

мукьон: несколько месяцев спустя Дзен-мастер Ву Бонг 
позвонил нам из Парижа. он был там с Дзен-мастером Сунг 
Саном, Дзен-мастером Су Боном и ещё несколькими мона-
хами. они организовывали Йон мэн Джон Джин в Париже. 
В это время в западной европе в качестве учителя для уче-
ников Школы Дзен Кван Ум работала корейская женщина, 
мастер Дхармы. Дзен-мастер Сунг Сан встретился с ней в Па-
риже, и они решили, что хотят иметь отдельные сангхи. Соот-
ветственно, Йон мэн Джон Джин в Париже должен был быть 
аннулирован. Конечно, Дзен-мастер не улетел просто обрат-
но в Корею. Ву Бонг позвонил нам в Берлин и спросил нас, 
не могли бы мы организовать Дзен-ретрит через две недели.

мучак: Для нас это был большой сюрприз! и конечно, 
Дзен-мастер Ву Бонг оказал нам большое доверие — как мы 
говорили, он до этого видел нас только один раз.

катя хис: Вам удалось организовать ЙМДД за такой ко-
роткий период времени?
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мы испытывали настоящую эйфорию и думали, что сможем 
построить монастырь или большой храм! (Смеётся)  

катя хис: И почему эта мечта о храме в Берлине в конце 
концов не осуществилась?

мукьон: Храм в Берлине, как вы знаете, в любом случае 
появился. только Дзен-мастер Ву Бонг и его семья не стали 
там жить. они приняли решение обосноваться в Париже. 
мы не знаем почему.

катя хис: На сегодняшний день насчитывается примерно 
50 Дзен-центров и групп школы Кван Ум в четырнадцати 
странах Европы. Было ли возможно такое развитие без ра-
боты, проделанной Дзен-мастером Ву Бонгом?

мукьон: нет, я уверен, что нет. Благодаря своему по-
стоянному учению, бесчисленным Дзен-мероприятиям 
и в первую очередь благодаря своему ясному уму, честно-
сти и убедительности он коснулся многих, многих людей 
и вдохновил их на практику Дзен. многие из них остались, 
практиковали под его руководством и передавали свой опыт 
другим. У Дзен-мастера Ву Бонга был огромный талант 
в организации школы Дзен Кван Ум в европе — это одна из 
главных причин, по которой организация развивалась так 
хорошо и постоянно росла. но, наверное, самое важное было 
то, что он всегда оставлял своим ученикам пространство для 
роста. Сегодня восемь учеников Ву Бонг Сон Са нима в ев-
ропе стали мастерами. его Дхарма расцвела и порождает 
всё новые цветы.

километров. Часто мы брали машину взаймы у старого друга, 
потому что в то время у нас не было своей. Проголодавшись, 
мы просто останавливались перед супермаркетом, покупали 
хлеб и сыр и ели на улице. Дзен-мастер Ву Бонг всегда при-
соединялся к нам в этих длинных, трудных турне и никогда 
не жаловался. он был очень добродушным и весёлым. нам 
было очень весело.

катя хис: Продолжал ли Дзен-мастер Ву Бонг в том же 
духе в других европейских странах?

мукьон: он развил большую активность по всей европе. 
Все приглашали его. он помогал развивать уже существо-
вавшие сангхи в Восточной европе и также он был способен 
обратиться к новым людям, которые только начали практи-
ку Дзен. таким образом он основывал новые сангхи и Дзен-
центры.

катя хис: В 1992 году Дзен-мастер Ву Бонг переехал из 
США в Париж…

мукьон: Через два года после того как мы с ним повстре-
чались, стало ясно, что он переедет в европу, для того чтобы 
продолжить свою работу — руководить школой Дзен Кван 
Ум в европе. Со временем он вряд ли бы смог выполнять 
эту миссию, живя в СШа. Сначала он собирался переехать 
в Германию.

мучак: Для нас это было очень здорово. Вместе с масте-
ром Ву Бонгом мы обследовали некоторую недвижимость, 
разговаривали и договаривались с владельцами, консульти-
ровались с экспертами и создали финансовую концепцию. 
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Позднее, когда он рассказал мне эту историю, он научил 
меня, что всё является волшебным, потому что всё есть «про-
сто как это».

он всегда одинаков в своём учении: очень прост и очень 
прям, очень здрав, напрямую указывая на истину, «просто 
как это». однажды я задал ему вопрос на интервью во время 
ЙмДД. он ответил, указав на цветок за моей спиной, сто-
явший в вазе на маленьком алтаре в комнате для интервью. 
«на алтаре стоит цветок»,- сказал он.

Я не понял, что за моей спиной стоял цветок, а это был та-
кой простой ответ. на следующий день, придя на интервью, 
я заметил, что этот цветок все ещё стоял в вазе на алтаре, 
и спросил его: «так что же такого особенного в этом цветке?»

«Это белый цветок», — сказал Дзен-мастер Ву Бонг без 
малейших колебаний.

таково особенное волшебство мастера «ничего особен-
ного».

Питер Воук

оСоБое ВолШеБСтВо

много лет назад Дзен-мастер Ву Бонг сидел стодневный 
соло-ретрит. В течение этого ретрита он находился 

в полном одиночестве и ел только белый рис. Примерно за 
три недели до конца ретрита рисоварка сломалась, но он 
не мог сдаться, когда до конца ретрита оставалось только 
20 дней. Поэтому он замачивал рис в холодной воде раз 
в день и ел его вместо варёного риса. 

таким образом, он завершил ретрит, но серьезно заболел, 
и ему пришлось провести некоторое время в больнице. не-
смотря на это, или, может быть, из-за этого, некоторые люди 
были под большим впечатлением от его стодневного ретрита 
и его достижений. они говорили: «он чуть не умер!» одна 
женщина, верящая в волшебство, спросила Дзен-мастера Ву 
Бонга: «Вы получили какое-то особое волшебство на этом 
ретрите?»

«Да», — ответил он.
У неё расширились глаза. «Что это за волшебство?» — хо-

тела она знать.
Дзен-мастер Ву Бонг показал пальцем. «Стена белая», — 

сказал он.
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Церемония передачи Дхармы Бон Ё ССН

Церемония передачи Дхармы Ву Бонгом ССН Джи Квану ССН
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Женщину это не убедило, она продолжала утверждать, что 
у Шри Чинмоя не так много времени, чтобы писать стихи 
кому попало. но Ву Бонг Сон Са ним улыбнулся и сказал: 
«он написал ещё одно стихотворение, тогда я тоже написал 
ему стихотворение, и потом он мне больше не писал». Все 
в купе рассмеялись.

Через некоторое время поезд почти подъехал к Братисла-
ве, и девушка-словачка спросила, зачем мы туда едем. и мы 
сказали ей, что мы не останемся в Братиславе, но поедем 
в татры, в горы. она спросила: «Что вы будете делать в та-
трах?»

Ву Бонг Сон Са ним сказал: «там у нас будет медитаци-
онный ретрит».

«Какую медитацию вы практикуете?» — хотела она знать.
«мы практикуем Дзен-Буддизм», — объяснил Ву Бонг 

ССн.
«мастер тоже приедет?»
«Я надеюсь», —  сказал Ву Бонг Сон Са ним с улыбкой.
«откуда этот мастер?» — спросила она с интересом.
«из Парижа», —  сказал Ву Бонг Снн.
После короткого молчания она сдавленно рассмеялась — 

поняла: «о, это вы!»

Кнут Розенмаер

По ПУти В БРатиСлаВУ

о днажды после публичной речи Дхармы с Ву Бонгом Сон 
Са нимом в Вене мы вместе поехали на поезде в Братис-

лаву. мы уселись в свободном купе, и вскоре две девушки 
спросили свободное место и тоже сели. одна из них была 
одета в хипповскую одежду и держала в руках длинную 
палку. она села рядом с Ву Бонгом Сон Са нимом. Поезд 
тронулся, и мы покинули Вену, проезжая по полям Северной 
австрии. Ву Бонг Сон Са ним снял обувь и уселся со скре-
щенными ногами, читая книгу фантастики. Девушка рядом 
с ним тоже читала — книгу учителя медитации Шри Чинмоя.

Через какое-то время он спросил её: «откуда ты?» она 
сказала, что она словачка и спросила его о том же. он объяс-
нил, что родился в Польше, потом жил в СШа, а теперь живёт 
в Париже. Увидев, что она читает книгу о Шри Чинмое, он 
сказал: «о, Шри Чинмой как-то написал мне стихотворение, 
когда я жил в америке».

Девушка подняла на него глаза со странным выражени-
ем лица и сказала: «Это невозможно, он очень занят, может 
быть, его написал кто-то из его учеников».

Ву Бонг Сон Са ним спокойно сказал: «Да, может быть, 
его ученики написали стихотворение, но подпись была его». 



РеЧи ДХаРмы
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РеЧь ДХ аРмы на ЦеРемонии  
ПеРеДаЧи ДХ аРмы* В 1993 ГоДУ

(Ударяя по столу палкой Дзен.)

Вы слышите это? тогда эта палка, этот звук и ваш ум — 
это одно и то же или разное?

КатЦ!!!*

Послушайте. В углу вентилятор: «ш-ш-ш».
Прославленный учитель сказал: «Врата Дзен очень ши-

роки. очень легки». наш учитель говорит: «только отложи 
свои идеи и мнения, тогда ты станешь совершенным». но 
«отложи свои идеи и мнения» не означает, что вы должны 
потерять глаза.

Две истории.
однажды один монах ушёл в соло-ретрит. Посредине 

ретрита ночью ему явился великий Бодхисаттва и сказал: 
«ты великий монах. ты обладаешь особыми силами. завтра 
ты должен пойти к ближайшей скале. только верь. только 
доверься. Когда ты прыгнешь с неё, ты сможешь взлететь». 
на следующее утро монах пошёл к скале, прыгнул и погиб.

однажды, пока другие монахи практиковали, один мо-
нах готовил рис в большом горшке. В этот момент в пару 
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Пожалуйста, посмотрите. 

(Поднимая палку Дзен над головой.)

Эта палка коричневая.
Большое спасибо.

появился великий Бодхисаттва и сказал ему: «ты великий 
монах. ты обладаешь особыми силами». Услышав это, монах 
взял большую лопатку, которой мешал рис, ударил видение 
и закричал: «зачем ты загрязняешь монашеский суп?» БаХ! 
Позднее он стал великим Дзен-мастером.

если вы потеряете глаза, вы потеряете жизнь. обретите 
истинные глаза, и вы обретёте всё. Давайте рассмотрим, что 
такое истинное око. Смотрите внимательно.

(Ударяя по столу палкой Дзен.)

Давным-давно Будда сказал Шарипутре: «нет глаз». то 
есть, возможно, чтобы обрести истинный Глаз, вы должны 
потерять свои глаза. однако, если у вас нет глаз, как вам 
обрести истинное око?

(Ударяя по столу палкой Дзен.)

наш почётный гость здесь (Верховный Патриарх Кам-
боджи Маха Госананда) говорит, что ваши глаза постоянно 
едят. Поедающие глаза. Что они едят? Я не понимаю. может 
быть, они поедают форму. может быть, цвет. тогда как они 
переваривают? Что это за глаза?

(Ударяя палкой Дзен по столу.)

на одной из своих речей великий Дзен-мастер указал 
на свою палку и сказал: «У этой палки есть глаза. Это не-
обычные глаза. они могут видеть всё насквозь. Даже могут 
заглянуть в ваш ум». может быть, это истинное око? но что 
это за глаз?

Всё это — чудесные идеи, но прямо сейчас как вам об-
рести это истинное око?

КатЦ!!!
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Сунг Сан, у которого были проблемы со здоровьем, из-за 
которых он не мог путешествовать, тем не менее, проделал 
этот трудный путь, чтобы помочь нам здесь. Я очень благо-
дарен. Я благодарен всем нашим друзьям в Дхарме, приехав-
шим сюда. Я знаю, что все они очень заняты. У них есть свои 
ученики и обязанности — я очень благодарен. Я благодарен 
всем гостям, пришедшим сюда сегодня. Я также счастлив, 
что сегодня здесь так много гостей из нашей семьи. 

так зачем мы строим Дзен-центр? В некоторых странах 
в европе и в Польше, где я родился, люди думают, что аист 
приносит счастье. может быть, этот младенец — Дзен-центр, 
тоже принесён аистом. (Смех).

Поэтому многие люди в деревнях любят, чтобы у них на 
участке жил аист. так как же им удаётся сделать так, чтобы 
аист прилетел? они находят большой шест и строят большое 
гнездо на крыше дома. и если они построят большое гнездо, 
то однажды появится хороший аист. тогда им сопутствует 
большая удача. Поэтому Дзен-центр это тоже гнездо для аи-
ста. может быть, прилетит много аистов. и эти аисты при-
несут нам много младенцев-Будд. 

Другой способ относиться к Дзен-центру. на волнах воды 
или океана есть особые сигнальные бакены. Это означает, 
что они посылают сигналы: плыви этим путём, этим, этим. 
то есть это своего рода особая фабрика сигнальных бакенов. 
Поэтому если у нас есть Дзен-центр, то в будущем появится 
много сигнальных бакенов. тогда этот мир может найти 
своё направление.

ещё один способ относиться к Дзен-центру. иногда кто-
нибудь спрашивает: «Что такое Дзен-мастер?» и даётся 
какое-то объяснение. Учитель Дзен не так важен, но у него 
важная работа. немножко важная. Это как на корабле, есть 
работа штурмана. Штурман помогает кораблю найти на-
правление. но самый важный человек на корабле — это 

ЦеРемониЯ отКРытиЯ  
ПаРиЖСКоГо Дзен-ЦентРа, 1997

(Поднимая палку Дзен и ударяя ей по столу.)

Возникновение — это исчезновение.
исчезновение — это возникновение.

(Поднимая палку Дзен и ударяя ей по столу.)

нет возникновения. нет исчезновения.
нет исчезновения. нет возникновения.

(Поднимая палку Дзен и ударяя ей по столу.)

Возникновение — это возникновение. 
исчезновение — это исчезновение.
Что правильно из этих трёх?

КатЦ!!!

День: свет солнца.
ночь: свет луны и звёзд.

П режде всего я хочу поблагодарить всех, кто пришёл сюда. 
К нам приехали гости из таких далёких стран, как Гон-

конг и Корея, из СШа и многих стран европы. Дзен-мастер 
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Па ломниЧеСтВо  
К ПРоБУЖ Дению

Речь Дхармы, произнесённая на церемонии  
в День Просветления Будды в Дзен-центре  
в Провиденсе, 6 декабря 1986 года

(Держит церемониальную палку Дзен над головой, 
с силой ударяет её концом по алтарному столу.)

Будда увидел звезду, обрёл просветление. 

(Снова ударяет по столу.)

Слуга Гучи увидел палец, обрёл великое просветление.

(В третий раз ударяет по столу.)

С егодня мы празднуем просветление Будды, но мы также 
празднуем просветление слуги Гучи. Чьё просветление 

больше? Чьё?

КатЦ!

Сегодня суббота. 
Это традиционная форма. Каждый с ней знаком. мы 

празднуем этот опыт, потому что он того стоит.
Шакьямуни Будда. Шакьямуни означает «пробуждён-

ный». Это значит, что до своего опыта просветления он 
не был пробуждён; он спал. В буддийских текстах мы часто 

капитан. Каждый является капитаном. Капитаном вашего 
корабля. а Дзен-центр — это школа навигации. может быть, 
в будущем сюда придёт много штурманов. и тогда вместе 
со штурманами из других Дзен-центров и дхарма-центров 
они помогут нам найти свой путь. они помогут нам помочь 
этому миру. но конечная ответственность лежит не на штур-
мане. ответственен капитан. 

Все это очень хорошо, но давным-давно Дзен-мастер Ун 
мун сказал: «мир обширен и широк. тогда почему при зву-
ке колокола мы надеваем семиполосное одеяние?» если мы 
понимаем направление этого вопроса, тогда мы на самом 
деле понимаем Centre Parisien de Zen. если это не ясно, по-
жалуйста, задумайтесь над этим.

(Поднимая палку Дзен.)

Вы видите это?

(Ударяя палкой Дзен по столу.)

Вы слышите это?
тогда эта палка, этот звук и ваш ум — это одно и то же 

или разное?

КатЦ!!!

Сегодня 12 апреля 1997 года.
Поздравляю и спасибо всем за то, что вы празднуете вме-

сте с нами.
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мастер ан Сан тоже три раза ударил молотком по столу 
и сказал: «Учение махаяны выходит за пределы трёх пред-
положений и ста отрицаний. Слушайте внимательно. Слу-
шайте внимательно».

Что это значит? если мы слушаем внимательно, если мы 
смотрим внимательно, если мы внимательны к этому дан-
ному моменту, тогда, может быть, мы сможем постичь ис-
тинный смысл сна мастера ан Сана. если мы чего-то хотим, 
если мы привязаны к чему-то, тогда мы теряем этот момент. 
Когда мы теряем этот момент, в каком-то смысле мы теряем 
жизнь. Поэтому наша жизнь, наша практика — это стать 
живым. не терять этот момент означает, что мы можем быть 
пробуждёнными. 

может быть, мы пробуждены в один момент и засыпаем 
в следующий. тогда мы отправляемся в мир своих снов и те-
ряем это пробуждение. В прошлом, когда я говорил о росте 
нашей Школы, я использовал образ лавины, которая начи-
нается очень потихоньку и по чуть-чуть. один человек, два 
человека, появляется Дзен-центр, а затем он растёт и растёт. 
и он вырос.

точно так же обстоит дело и с нашей практикой. она на-
чинается невинно. лишь на один миг мы создаём момент 
«пытающегося ума» — чтобы стать ясными, чтобы помогать 
другим. Этот один момент обладает своим особым симво-
лизмом, потому что он является началом лавины Дхармы 
в нашей жизни. мы теряем его и пробуем снова. может 
быть, эта следующая попытка будет не так скоро, потому 
что в своей жизни мы очень заняты и нам нужно многое 
завершить, но приходит время, когда мы пробуем снова. за-
тем, может быть, мы снова теряем это, этот ум усилия, этот 
«пытающийся ум», этот ум, пытающийся оставаться про-
буждённым в настоящем, быть «здесь и сейчас», как было 

можем прочесть, что мы живём как будто во сне. Поэтому, со-
гласно Будде и патриархам, наша работа заключается в том, 
чтобы пробудиться от этого сна. 

Это то, что однажды произошло с человеком по имени 
Гаутама Будда. Это то же, что произошло со слугой Гучи. 
Поэтому мы празднуем их опыт, но, конечно же, этот опыт 
не ограничен только Буддой или слугой Гучи. В любой мо-
мент этот опыт может быть вашим. Кто-то спросил о про-
светлении и жизненных проблемах. людям трудно понять, 
как кто-то может усиленно практиковать и всё равно иметь 
много проблем в жизни. Какая тут связь?

Вот мы в этот момент. Что ещё тут должно быть? Этот 
момент — драгоценен, и если я много говорил об этом в сво-
их речах Дхармы последнее время, то это потому, что всё 
больше начинаю ценить его. Этот момент никогда нельзя 
вернуть. Как только он ушёл, он ушёл навсегда. Дзен-мастер 
Сунг Сан говорит об этом немного иначе, он говорит: «Время 
вас не ждёт». 

В каждый момент своей жизни мы имеем этот неверо-
ятный шанс; в каждый момент своего сна у нас есть эта чу-
десная возможность проснуться. тогда мы можем пережить 
этот момент, и это может стать действительно вашим. Будда 
увидел звезду и пережил что-то. Что он пережил?

есть интересная история о мастере ан Сане, которому 
приснился сон. В этом сне он отправился в место майтреи. 
Я не знаю, где это, но это должно быть очень хорошее место, 
где люди очень сильно практикуют, потому что когда мастер 
ан Сан попал туда, он оказался в собрании множества мо-
нахов. ему дали третье место, одно из почётных мест перед 
собранием. затем старый монах, глава собрания, три раза 
ударил молотком по столу и сказал: «а теперь речь Дхармы 
произнесёт монах третьего места».
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светления. он стал знаменит, когда однажды сложил всё своё 
мирское достояние в телегу и столкнул её в реку. мне кажет-
ся, его жена и сын ушли от него после этого. Я не знаю, было 
ли это совпадением или это было как-то связано с его по-
ступком, но они расстались друзьями. он остался с дочерью, 
которая мастерила вещи из бамбука и продавала их на рынке.

также он был поэтом. В каком-то смысле он жил как мо-
нах, но он никогда не стриг волос и не носил монашеской 
одежды. он часто путешествовал и вызывал всех учителей 
на битву Дхармы.

Когда мирянин Пан понял, что пришло время умирать, 
он заранее об этом сообщил. Когда день настал, он помыл-
ся и оделся в красивую одежду и сел на подушку в своей 
хижине. он сказал дочери: «Скажи мне, когда солнце будет 
в зените». Спустя какое-то время его дочь пришла в хижину 
и сказала: «начинается солнечное затмение». мирянин ска-
зал: «ты уверена?» Дочь вышла, снова зашла и сказала: «Да, 
начинается затмение. тебе лучше посмотреть».

Когда он вышел из хижины, она быстро забралась на его 
подушку, села в позицию медитации и умерла. он вернулся 
в хижину и увидел её, сидящую на его месте мёртвой. он 
сказал: «о, ты меня обыграла» или что-то в этом роде. «Чу-
десно, теперь я не могу уйти. Я должен позаботиться о деле. 
Для неё нужно провести церемонию».

В те времена обычаем было разводить костёр, сжигать 
труп и потом развеивать пепел по ветру. мирянин Пан отло-
жил свою смерть на неделю и занялся этим делом. Потом он 
сел, сосредоточился и тоже умер. Друг, которому он дал ин-
струкции, провёл для него церемонию, сжёг его труп и раз-
веял пепел по ветру. Половина семьи теперь была мертва.

молва дошла до его жены, которая жила вместе с сыном. 
они содержали себя сельским хозяйством. Жена сказала: 
«о, этот глупый старик и дурная девчонка — надо же было 

сказано в известной книге давным-давно. мы теряем это 
и снова отправляемся в мир своих снов.

Какой бы ни была причина — по причине ли своего неве-
жества или лени, или какой-то привязанности, но мы теряем 
этот пытающийся ум. затем снова появляется энергия этого 
первого драгоценного момента усилия, и второго, и третье-
го. мы стараемся немного больше, и прежде чем мы успели 
это понять, мы уже одеты в серое одеяние и касу*. начинает 
происходить много вещей, и процесс продолжается, и мы 
уже не можем остановиться. Что бы мы ни делали, каким-то 
образом посещение такого рода собраний и принятое нами 
решение практиковать, каким бы слабым оно ни было, — 
принесёт свои плоды.

В университете я пришёл к выводу (это было моё вели-
кое «интеллектуальное просветление»), что мы живём для 
того, чтобы должным образом умереть. В каком-то смысле 
наша жизнь — это подготовка к смерти. Я до сих пор ду-
маю, что это неплохой вывод. Эта машина придёт к своему 
концу, и нам придётся ее оставить. если мы хотим чего-то 
или привязаны к чему-то, этот процесс может быть очень 
болезненным. если мы можем оставаться пробуждёнными, 
этот процесс может быть очень чудесным.

В то время, в университете, я разочаровался в мире по-
литики, через который я надеялся сделать этот мир луч-
шим местом. Я начал читать о йоге и буддизме, и об уме, 
и о нашем человеческом потенциале, о нашем потенциале 
в качестве человеческих существ. В то время вопрос жизни 
и смерти стал для меня очень интересным. Я любил читать 
о том, как умирали великие мастера. есть много историй, 
и одна из них меня особенно восхитила: это была история 
о знаменитом китайском мирянине по имени Пан.

мирянин Пан был семейным человеком, и рассказывали, 
что вся его семья — его жена, сын и дочь — достигли про-
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и паломничеством своей жизни. В самом паломничестве не 
было ничего такого особенного, поскольку мы все являем-
ся пилигримами. Паломничество, предпринятое нами, это 
просто паломничество к пробуждению.  

Какой бы ни была внешняя форма нашего паломниче-
ства, какой бы ни была внешняя форма этого собрания, ка-
кой бы ни была внешняя форма нашей работы или любой 
другой нашей деятельности, суть всегда одна, поскольку мы 
дали своего рода клятву. В какой-то момент своей жизни мы 
приняли решение найти своё истинное Я или помочь всем 
существам. но как я могу помочь всем существам? Что это 
за «я», которое собирается помогать всем существам?

мы не знаем. наш путь — это наш паломнический путь, 
это путь «не знаю». Это основная форма речи в нашем уче-
нии. Это — что мы делаем прямо в этот момент? Давайте не 
терять это. Этот путь «не знаю», или «просветления», или 
«истинного паломничества», или «истинной жизни», или 
«истинной смерти»; как мы можем сделать этот путь реаль-
ностью своей жизни? С каждым моментом, как мы можем 
заставить его работать, как сделать его своим?

В традиционном буддийском учении говорится о «четы-
рёх трудных вещах». Родиться в этом человеческом теле — 
это считается первой «трудной вещью». Для большинства из 
нас это было очень просто. мы просто появились. Следую-
щая трудная вещь — это услышать Дхарму, и следующая — 
это найти остроглазого учителя. Последняя трудная вещь — 
это то, что мы называем «просветлением». но традиционное 
учение говорит, что самое важное — это найти остроглазого 
учителя. если мы найдём его, если мы получим хорошее 
учение, тогда наверняка однажды мы пробудимся.

«однажды» может быть очень далеко. Кто-то сказал, что 
«Просветление Будды очень далеко». может быть, этот мо-
мент прямо сейчас — лучше? зачем ждать?

это сделать, ничего мне не сказав». она пошла в поле и сказа-
ла об этом сыну, обрабатывавшему землю мотыгой. он издал 
крик «СССССаааа!». затем он немного постоял и стоя умер.

мать сказала: «ну и идиот же мой сын». затем она поза-
ботилась о делах, попрощалась со всеми своими друзьями 
и исчезла. ее никто никогда больше не видел.

Эта история поразила меня потому, что наша практи-
ка означает действительно стать живым. Вот что я понял. 
Это также означает уметь умереть, но самое важное, это 
означает смерть того, что мы называем «сном». основная 
истина буддизма — это непостоянство. и, тем не менее, мы 
продолжаем хвататься за то, что невозможно ухватить, по-
тому что оно непостоянно. таким образом, мы переходим 
от жизни к смерти.

Во время моей последней поездки в Польшу мы совер-
шили своего рода религиозное паломничество. изначаль-
но у нас была идея провести экуменическую встречу Дзен-
мастера Сунг Сана с людьми разных религиозных традиций, 
но это не получилось. Когда мы планировали встречу, мы 
просто выбрали дату, и по какому-то совпадению этот день 
как раз оказался датой встречи множества религиозных ли-
деров в ассизи в италии, созванной папой римским. Поэтому 
наше паломничество произошло в духе ассизи. Это было 
очень хорошо, потому что это было нечто, с чем Польская 
католическая церковь могла почувствовать родство и что 
открыло многие двери. 

обычно паломничество означает посещение какого-то 
особого места или человека, важного для нашего жизненно-
го направления. Это паломничество было паломничеством 
к нескольким местам в Польше, имеющим особое значение 
прежде всего для польских католиков. (Пока что в Польше 
нет святых буддийских мест, но скоро будут). мы могли про-
вести некоторые параллели между этим паломничеством 
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ЭКолоГиЯ Ума

Из Речи Дхармы, произнесённой на церемонии 
дня рождения Будды в Дзен-центре  
в Провиденсе 9 апреля 1990 года

Удар!

Д авным-давно пришёл великий человек, спас всех су-
ществ и ушёл. его приход и его уход продолжают учить 

нас до сего дня.

Удар!

Давным-давно великий человек сказал: «истинный Путь 
не имеет ни прихода, ни ухода». До сего дня это учение спа-
сает нас.

Удар!

мы тоже пришли в этот мир, собрались сегодня здесь 
и скоро уйдём. тогда, в своём приходе и уходе, как нам по-
стичь путь прихода и ухода великого человека? Как нам по-
стичь путь не-прихода и не-ухода великого человека?

КатЦ!

зима ушла на север. Весна пришла с юга.
недавно Дзен-мастер Сунг Сан посетил важную встречу 

в москве, и мне посчастливилось сопровождать его в этой 

Раньше Будда увидел звезду, а слуга Гучи увидел палец. 
Чтобы обрести это, нам нужно обрести хорошее учение. так 
слушайте же внимательно, слушайте внимательно.

(Ударяет по алтарному столу палкой Дзен.)

Великий учитель однажды сказал: «Форма — это пустота, 
пустота — это форма».

(Снова ударяет по алтарному столу.)

Великий учитель однажды сказал: «нет формы, нет пу-
стоты».

(Третий раз ударяет по алтарному столу.)

Великий учитель однажды сказал: «Форма — это форма, 
пустота — это пустота».

Которое из этих учений может нам помочь? Кто из этих 
учителей может нам помочь? Который учитель является на-
шим истинным учителем, учителем просветления, нашим 
учителем, Буддой? 

КатЦ!!!

Спасибо.

(Поклон собранию.)
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в зал Дхармы своего храма, где несколько сотен монахов 
дрались из-за кота. нань Шань поднял кота и сказал вне-
запно затихшему собранию: «Дайте мне одно слово. иначе 
я убью кота!» Все молчали, и Дзен-мастер убил кота. Позднее 
в тот же день, когда он рассказал об этом инциденте своему 
ученику Джо Джу (Джошу), тот снял тапочки, положил их 
себе на голову и вышел из комнаты. Дзен-мастер нань Шань 
сказал: «если бы ты был там, кот мог бы спастись». 

Это коан о любви. Когда нань Шань бросил вызов своим 
ученикам, он хотел посмотреть, любили ли они кота или 
только желали его. Сегодня я спрашиваю вас: если бы вы 
были там, когда нань Шань попросил одно слово, как бы вы 
спасли кота? и каков смысл поступка Джо Джу? если эти 
вопросы станут ясны для вас, тогда и любовь станет ясна. 
Постичь этот коан означает постичь истинную любовь. По-
стичь истинную любовь означает стать экологически пра-
вильными в своих отношениях с окружением. 

Существует относительно новая отрасль науки. Это из-
учение хаоса. если для нас слово «хаос» ассоциируется с со-
стоянием полного беспорядка, то для учёных слово «хаос» 
обладает очень специфичным смыслом, который связан 
с уравнением, имеющим некоторое количество возможных 
решений в любой данный момент. Уравнения, описывающие 
турбулентность, метеорологические явления или даже пове-
дение фондовой биржи являются примерами «хаотических» 
уравнений.

очень интересен тот факт, что учёные обнаружили в лю-
бой хаотической системе наличие некоторого порядка. они 
также открыли, что в системах, которые до сего дня счита-
лись очень упорядоченными и предсказуемыми, можно вре-
менами обнаружить некоторое хаотичное поведение. Это 
не такой большой сюрприз для последователей восточных 
мудрецов.

поездке. Эта встреча называлась «Всемирный форум парла-
ментских и духовных лидеров для выживания человека». его 
основной темой было наше отношение с миром, как мы его 
разрушаем и как мы, человеческие существа, можем выжить.

Ключевым вопросом этой встречи была экология. Со-
гласно словарю Вебстера, экология — это направление в био-
логии, изучающее отношения живых существ и окружаю-
щей среды.

Каково наше отношение к нашему окружению? Учение 
Будды очень ясно обращается к этому вопросу. Во времена 
Будды не было этих проблем с загрязнением воздуха, воды 
и земли. Поэтому Будда не говорил конкретно о такого рода 
загрязнениях. он учил нас немного другой экологии, более 
базовой и понятной.

его учение настолько основополагающе, что из него 
естественно вытекает не только биологическая экология, но 
также и экология этическая, и, наконец, через учение патри-
архов — экология из момента в момент правильной ситуа-
ции, правильного отношения, правильного действия. если 
мы понимаем это правильно, то мы будем способны понять 
любые отношения, включая отношения со своим окружени-
ем, которое включает не только землю, воду, воздух, небо, 
деревья, растения и животных, но также и других людей. 

С точки зрения учения Будды, форум, посвящённый вы-
живанию человека, — это ошибка. Эта цель уже отделяет че-
ловеческих существ от всего остального мира. недостаточно 
любить этот мир для того, чтобы люди могли выжить. Это не 
истинная любовь, потому что истинная любовь безусловна. 
Фактически на этом форуме многие говорили о любви. так 
что же такое любовь?

В Китае, давным-давно, Дзен-мастер нань Шань2 пришёл 

2 В Корее известен как нам Чон, в Японии как нансэн. — Прим. пер.
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ния, тогда все остальные загрязнения тоже исчезнут. Без 
устранения этих загрязнений невозможно достичь истинной 
гармонии с природой. Без гармонии с природой невозможно 
избежать причинения вреда окружающей среде. 

на уроках природоведения в начальной школе мы уз-
наём, что произойдёт, если соединить два сосуда — один 
с горячей водой, а другой с холодной. Когда два сосуда соеди-
нены и вода может свободно перемешиваться, очень быстро, 
даже без помешивания, температура выравнивается. Горя-
чая вода станет прохладней, а холодная — теплее. Горячая 
вода обладает большим количеством термальной энергии. 
Эта энергия ищет уровень, на котором она равна, ищет сво-
его рода равновесия.

мы наблюдаем это везде в природе. на форуме некото-
рые люди говорили, что этот мир неуравновешен. но мир 
всегда уравновешен. Все экологические проблемы ведут 
к смерти, болезни, голоду. Это правильно. Это часть урав-
нения баланса. Это плохая энергия человеческих существ, 
распространяющаяся по сосуду нашего мира. Это тоже уче-
ние Будды. Будда учил нас равновесию — как создать пра-
вильное равновесие в своей жизни; как создать правильное 
равновесие в своём уме; в общении с семьёй, с друзьями, 
со всем миром, с животными, деревьями, с воздухом — как 
создать правильное равновесие. 

на форуме люди говорили о различных экологических 
проблемах и предлагали некоторые решения. Дзен-мастер 
Сунг Сан тоже получил возможность выступить. он гово-
рил об учении кармы. любой результат в этом мире имеет 
причину. тогда у любой болезни есть изначальная причина. 
очень важно изменить изначальную причину, тогда любую 
болезнь, любую карму можно исправить, можно изменить. 
Чтобы это сделать, всем нам необходимо оставить свои мне-
ния, своё понимание, свои «Я, моё, мне». Говоря это, Дзен-

Корейский флаг является хорошим этому примером. 
По сути, это символ инь-ян — это твёрдое мужское начало, 
мягкий знак никогда не ставится, в отличие от мягкого инь. 
В стороне ян содержится немного цвета инь. В стороне инь 
содержится немного цвета ян. инь порождает ян, ян порож-
дает инь. Хаос порождает порядок, и наоборот. Это потому, 
что мы живём в мире противоположностей, и если убрать 
одну противоположность, другая перестанет существовать. 
если убрать мужчину, то слово «женщина» становится бес-
смысленным. если убрать темноту, не может быть света. 
если убрать невежество, не будет просветления.

Как нам найти в этом мире противоположностей пра-
вильную ситуацию, правильное отношение, правильное 
действие? Понять этот мир противоположностей — значит 
уважать всю природу. Становится глупым не любить ночь, 
потому что без неё и день бы не существовал. Уважать при-
роду — это значит отбросить понятие обладания природой, 
обладания этим миром. не относиться к этому миру как 
к «моему» миру означает понять, что он принадлежит всей 
жизни. 

теперь наша работа становится более ясной. наша 
жизнь — не только от наших родителей. земля, вода, воздух, 
солнце и луна — всё поддерживает нашу жизнь; фактически 
они даруют нам жизнь. они все являются нашими родителя-
ми. точно так же как у нас есть обязательства по отношению 
к родителям, эти обязательства распространяются на весь 
мир. таково учение Будды, таково учение Дзен-мастера Сунг 
Сана. таково учение нашей истинной природы. Другими 
словами, самое важное — это не столько загрязнение окру-
жающей среды, сколько загрязнение нашего ума. 

Будда учил очень простой вещи. он учил, как справлять-
ся с гневом, желанием и невежеством — тремя главными 
загрязнителями. если мы сможем устранить эти загрязне-
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Удар!

если этот звук ясен, тогда вся вселенная ясна. также Ве-
ликий Путь ясен до мелочей. тогда где Великий Путь?

КатЦ!

(Указывая на выход из зала Дхармы.)

из этих дверей в столовую.
Большое спасибо.

мастер Сунг Сан, по сути, попросил всех сохранять ясный 
ум. Это означает, что все могут получить энергию Дхармы, 
и тогда эта энергия Дхармы распространится по миру.

Это учение очень просто и очень ясно. но те, кто практи-
кует, знают, что, несмотря на то что оно очень просто, этому 
учению не всегда легко следовать. Это одна из величайших 
болезней учеников Дзен — судить о своей собственной прак-
тике и ставить под вопрос собственную способность сделать 
необходимое усилие. 

иногда в нашей жизни, в нашей практике появляется так 
много препятствий, что есть соблазн погрузиться в сомне-
ния и оказаться парализованным. Экологические проблемы, 
с которыми мы сталкиваемся, кажутся непреодолимыми. за-
грязнения ума для тех, кто пробует какую-то практику, часто 
оказываются ещё более непреодолимыми. Как мы можем 
хотя бы даже начать помогать этому миру? одно из самых 
важных учений, полученных мной от мастера Сунг Сана, 
это учение о том, что есть два вида ума. есть ум, который 
говорит: «Я могу», и есть ум, который говорит: «Я не могу». 
если кто-то думает: «Я не могу», то он не может. если кто-то 
думает: «Я могу», тогда это возможно. лучше всего просто 
делай это. В каждый момент нашей жизни Будда продолжает 
подносить нам величайший дар — свою Дхарму. лучший 
подарок, который мы можем предложить в обмен, это при-
менить это учение в своей жизни. тогда «делай-это» правиль-
ное равновесие, «делай-эту» гармонию, «делай-эту» истин-
ную любовь, «делай-эту» из момента в момент правильную 
ситуацию, правильное отношение, правильное действие. 
тогда наша жизнь уже больше не наша, но принадлежит всей 
вселенной. тогда экологически правильная жизнь — это не 
что-то особенное. Это просто правильное действие нашей 
истинной природы. Это действительно путь великого чело-
века. можем ли мы достичь этого прямо сейчас?
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итак, вот история просветления Будды, очень известная. 
он сидел под древом Бодхи шесть лет. К тому моменту он 
уже получил передачу от двух великих учителей индии, но 
он не был удовлетворён. он уже обладал огромной силой 
концентрации; он мог сотворить любое волшебство; но при 
глубоком вопрошании: «Что я?», — он видел, что всё ещё не 
понимает. У него всё ещё оставался этот вопрос: «Что мы на-
зываем самостью, что мы называем я?», поэтому он оставил 
всю формальную практику, пошёл к дереву Бодхи и сидел 
с этим вопросом. только «не знаю».

Потом спустя шесть лет однажды утром он увидел звез-
ду — кстати, теперь мы знаем, что это Венера, — и его ум 
раскрылся, буууф…

но Будда не создал буддизм, так же как и иисус никогда 
не создавал христианства, это их ученики его создали, по-
тому что они чувствовали: этот опыт был достаточно важен 
для того, чтобы учить ему других. Сразу после своего про-
светления Будда сказал, что все уже Будды. однако, как рас-
сказывает история, вскоре на землю снизошёл верховный 
бог, подошёл к Будде и сказал ему: «Послушай, Будда, многие 
люди могли бы получить от этого пользу. Даже несмотря на 
то что все уже Будды, они не понимают это учение». тогда 
Будда сказал: «Хорошо, тогда я буду учить».

В буддизме, а именно в Дзен-буддизме, на западе есть 
три основных подхода к практике:

Во-первых, мы имеем Сото Дзен. Сото Дзен означает из-
начальный Дзен, что означает воспринимать тишину — Ши-
кантаза. изначальный Дзен означает первоначальное уче-
ние: воспринимать тишину и стать одним. «Всё становится 
одним» означает, что когда вы смотрите на стену, вы и стена 
становитесь одним: только белое. Это просветление Сото.

Во-вторых, Риндзай Дзен означает всматриваться в слова. 
Вот почему Дзен Риндзай сильно связан с коанами. Сото 

 

День ПРоСВетлениЯ БУДДы, 1998

(Ударяет по столу.)

Будда увидел звезду, обрёл просветление. Что он обрёл?

(Ударяет по столу.)

Дэ Сон Са ним увидел звезду, потерял просветление. Что 
он обрёл?

(Ударяет по столу.)

Ву Бонг Сон Са ним увидел звезду, ни малейшего поня-
тия о просветлении или не-просветлении.

Что он обрёл?

КатЦ!!!

если вы понимаете, что было обретено, вы погружены 
в мир иллюзий. если вы не понимаете, что было обретено, 
вы погружены в мир тьмы. тогда что вам делать?

КатЦ!!!

Посмотрите в ясное ночное небо, сияют тысячи огней.
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скольку семья была связана с буддизмом, они, конечно же, 
знали всех мастеров и все храмы в Корее. Дочь тоже этим 
интересовалась, потому что первым местом, куда она поеха-
ла в Корее, был храм Сонкванса. там был очень известный 
Дзен-мастер по имени Ку Сан, который, кстати, умер всего 
несколько лет назад. В любом случае, она поехала к Ку Сану 
и просто неформально с ним пообщалась, он дал ей практику 
и инструкции. Этой практикой было то, что мы называем 
хваду*: удерживать сомнение, удерживать великий вопрос. 
Этот вопрос был: «Что это?»

В общем, она совершила этот визит, а потом посетила 
много других храмов, видела много разноцветных вещей, 
много развлекалась, и всё это время она продолжала зада-
вать себе этот вопрос: «Что это? не знаю…»

за этот один месяц в Корее она ни разу не посетила Йон 
мэн Джон Джин. она посетила множество храмов, но только 
чтобы посмотреть, не для практики. Храмы обычно очень 
красивы и расположены в прекрасных местах. Поэтому мож-
но приехать в храм, посмотреть его, а потом, так как храм 
обычно находится в горах, можно совершить замечательную 
прогулку и т.д. она прекрасно провела время, четыре месяца 
туризма; затем она вернулась.

Как раз в это время, всего несколько дней после её воз-
вращения, приехали мы. Это был, кажется, четверг, при-
ближались выходные. С Дэ Сон Са нимом приехало три 
человека: я и ещё двое из Дзен-центра в Провиденсе. и мы 
обсуждали вопрос: хорошо, будут выходные — что будем 
делать? затем, конечно: «о, давайте сделаем Йон мэн Джон 
Джин». В то время мы не делали коротких Йон мэн Джон 
Джинов, всегда три дня, и они всегда начинались в четверг 
вечером. итак, в четверг вечером мы уже начали сидение, 
а на следующее утро были интервью. Эта корейская де-
вушка Сон е в первый раз присоединилась к формальной 

тоже изначально было с ними связано. если ты смотришь 
в слова, ты постигаешь исток всего. В Библии говорится, что 
сначала было слово, но это неправильно. откуда пришло 
это слово? если вы воспринимаете исток всех слов — это 
означает, что вы воспринимаете пространство между всеми 
словами. тогда в тот же день, если вы посмотрите на стену, 
стена и вы становитесь одним. Посмотрите в небо: вы и небо 
становитесь одним. 

В-третьих, Дзен Чоге, на чьей традиции основано учение 
нашей школы, означает удерживать «только не знаю», это 
само по себе уже просветление. Это означает то же самое, 
что практиковал Будда с большим вопросом «Что я?». Когда 
это «не знаю» полно, любое мышление исчезает. тогда снова 
посмотри на стену: ты и стена становитесь одним; посмотри 
на цветок: вы и цветок в этот момент становитесь одним.

У меня есть для вас история о просветлении. несколько 
лет назад, очень рано, вскоре после того как я повстречался 
с Дзен-мастером Сунг Саном, мы поехали в Калифорнию. 
В то время в Калифорнии жил его корейский друг, постро-
ивший прекрасный храм в долине Кармел. его отец был уче-
ником Дзен-мастера Ко Бонга, братом в Дхарме Дзен-мастера 
Сунг Сана и получил инку от Дзен-мастера Ко Бонга. В то 
время в Корее мирянин не мог получить передачу, а только 
инку, поэтому он получил инку. он построил храм. Вся его 
семья были буддистами, но они не могли понять американ-
ский образ жизни и попросили Сон Са нима помочь им. Сон 
Са ним решил выслать им американского ученика, чтобы 
тот стал главным учителем Дхармы в их храме. Этим учени-
ком оказался я. Поэтому мы поехали в Калифорнию.

В этой семье было много мальчиков — большая семья. 
и была только одна дочь, которая только что вернулась из 
Кореи. ей только что исполнилось восемнадцать, и её роди-
тели подарили ей на день рождения поездку в Корею. По-
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Поэтому просветление — это очень легко; удержать про-
светление — очень трудно. и это означает, что практика 
очень важна. Просветление не так важно. «не знаю» очень 
важно. однажды в комнату для интервью пришёл ученик из 
другой школы. он спросил меня: «У вас есть сатори?»

Я сказал: «У меня нет сатори».
он сказал: «тогда почему вы сидите как учитель? Чему 

вы учите?»
«ну, — сказал я, — я не учу сатори. Я учу «не знаю». У это-

го «не знаю» нет проблем с просветлением».
мы говорим, что истинный мастер всегда перед тобой, 

а если ты ищешь истину, эта истина всегда кажется где-то 
далеко. В тот момент, когда ты перестаёшь искать, она пря-
мо здесь, она просто появляется. тогда как нам перестать 
искать?

Когда я говорю перестать искать, это не означает пере-
стать практиковать, хорошо? Полностью остановиться оз-
начает: «Что это? Что ищет истину?» и снова мы говорим: 
«не знаю».

мне бы хотелось, чтобы вы рассмотрели кое-что. если 
вы рассмотрите это, всё станет ясно.

(Ударяет по полу.)

В алмазной сутре сказано: прошлое непостижимо, оно 
не существует.

(Ударяет по полу.)

алмазная сутра также говорит: будущее непостижимо, 
оно тоже не существует.

(Ударяет по полу.)

практике и на следующее утро она пошла на интервью к Дэ 
Сон Са ниму.

многие из вас уже испытали это. (Ударяет по полу). Вы 
понимаете эту форму практики. и Дэ Сон Са ним показал 
ей это. Ударил по полу, и тогда — бууф! — её ум раскрылся.

Это было очень интересно. Я слышал об этом от Дэ Сон 
Са нима и позднее спросил её: «Как это было для тебя тог-
да? Что такое это просветление?» Что она получила? Какую 
звезду увидела? и она сказала: «о, — и посмотрела в небо, — 
знаешь, это так: я смотрю в небо, и ещё выше в небе — луна».

отлично, это похоже на буддийский рассказ, но у этой 
истории несчастливый конец. Я не потому это рассказываю, 
а потому, что я заметил, что она отсидела с нами этот Йон 
мэн Джон Джин, но после этого больше не практиковала. 
Я прожил там примерно год. В этом месте, в этом храме я 
провёл свой первый длинный ретрит, стодневный одиноч-
ный ретрит. К тому времени, когда я закончил ретрит, её 
жизнь вся пошла наперекосяк.

и это подводит нас к интересному вопросу. Кто-то полу-
чает этот глубокий опыт, и затем его жизнь превращается 
в дерьмо. Как это возможно? Проблема в том, что ученики 
Дзен любят просветление, но если сделать из просветления 
что-то особенное, это создаёт проблему — болезнь Дзен.

Это мы называем первым просветлением. Это как чело-
век с сигаретой — все понимают коан с сигаретой. В этот 
момент у неё проблема человека с сигаретой, такой же ум: 
я — Будда, поэтому всё одинаково, поэтому в практике нет 
необходимости; ни в чём нет необходимости; тогда есть про-
блема. Этот опыт подобен сну3.

3 Речь идет о созданном Дзен-мастером Сунг Саном коане «Посы-
пание Будды пеплом»: человек входит в Дзен-центр, закуривает 
сигарету, выпускает дым и сыплет пепел на статую Будды. если 
бы ты стоял там в этот момент, что бы ты сделал? — Прим. пер.
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День РоЖ ДениЯ БУДДы, 2002

Э то день ошибки, поэтому моя речь указывает в ту же 
сторону.
Будда родился, и боги возрадовались: большая ошибка.
Шесть лет под древом Бодхи, потом — просветление: ещё 

одна большая ошибка.
Ваша жизнь, моя жизнь: тоже ошибка.
Сегодня празднование дня рождения Будды: ошибка 

празднует ошибку.
тогда как вам сделать свою жизнь правильной?
одним глотком проглотите все реки и океаны.
тогда: кто-то голоден — дайте ему еды, кто-то хочет 

пить — дайте ему воды.
очень просто. 
традиция говорит, что когда Будда родился, на небесах 

был большой праздник, потому что все дэвы, все боги видели, 
что это был кто-то великий, потому что с места рождения 
Будды на небеса поднимался огромный свет. и они были 
очень счастливы; они уже поняли, что родился Будда, бу-
дущий Будда родился. но, как сказали некоторые, если ты 
родился, это уже ошибка, поэтому то же самое верно и для 

алмазная сутра также говорит: настоящее непостижимо, 
тоже не существует.

(Ударяет по полу.)

то есть прошлое, настоящее, будущее — всё исчезает. Что 
тогда?

КатЦ!!!

Сегодня кто-то уже говорил: 6 декабря 1998 года. так 
счастливого же всем дня просветления Будды!
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о ПЯти оБета Х

Речь, произнесённая Учителем Дхармы  
Якобом Перлом (теперь Дзен-мастер Ву Бонг)  
на церемонии принятия обетов  
в Дзен-центре в Провиденсе

Пять обетов — это формальная инициация в жизнь буд-
диста. они являются декларацией веры в буддийскую 

практику и, в более глубоком смысле, веры в самого себя. 
обеты не рассматриваются как абсолютные этические стан-
дарты того, что хорошо и что плохо; скорее, они предназна-
чены для того, чтобы помочь нам в нашей практике Дзен. 

Поступки, которых мы пообещали избегать, могут стать 
причиной многих проблем и страданий для тех из нас, кто не 
достиг сферы непривязанности. Как учеников Дзен нас учат, 
что сидение Дзен означает «сидение ума» во всём, что бы мы 
ни делали. но при формальном сидении, когда все части тела 
находятся в предписанном положении, нам обычно оказы-
вается легче контролировать свой ум. наше тело влияет на 
ум. также у нас есть дыхательные практики, которые Сон 
Са ним советует нам использовать в моменты стресса. наше 
дыхание воздействует на ум, и мышление утихает. Соблю-
дение обетов предназначено для того, чтобы оказывать на 
наш ум то же самое воздействие, которое оказывает на него 
наша формальная практика сидения или дыхания.     

однако обеты имеют более глубокий смысл. Это наши 
гиды, потому что они постоянно указывают на то, что Сон 

Будды. он был человеком, не богом на небесах, соответствен-
но, быть человеком — это уже ошибка.

Вам всем известна история Будды, как он сидел под дре-
вом Бодхи и получил просветление. Кто-то когда-то спросил 
великого мастера о просветлении Будды, и этот мастер ска-
зал: золотой песок в глазу. Ученики Дзен хотят просветления, 
но проблема в том, что как только ты чего-то хочешь, это 
что-то связывает тебя, это становится твоей тюрьмой. По-
этому если ты привязан к чему-то, хочешь чего-то, то ты уже 
не получишь свободы.

В нашей жизни это так. мы начинаем свою жизнь с ошиб-
ки. Продолжение нашей жизни — это этот момент, прямо 
сейчас. В этот момент мы тоже совершаем ошибку, потому 
что мы празднуем ошибку. Вот почему это ошибка, праздну-
ющая ошибку. Поэтому у всех есть задача: как нам сделать 
свою жизнь правильной? Как нам использовать эту ошибку 
и сделать свою жизнь стоящей? Я уже сказал, если вы к чему-
то привязаны, вы не можете обрести свободу.

тогда что такое свобода? одним глотком проглоти все 
реки и океаны. Это абсолютная свобода. Это означает, что 
вы можете быть чем угодно, но если вы привязаны к этой 
свободе, то сама эта свобода становится вашей тюрьмой. Это 
тоже ошибка, поэтому важнее всего последний шаг — эти 
последние слова: если кто-то голоден, все понимают, что 
делать. Кто-то хочет пить, тоже все понимают, что делать. 
тогда остаётся только одно: ДелаЙ Это.

Спасибо всем за то, что вы пришли сюда, чудесно видеть 
здесь людей из многих стран, из разных мест, и я уверен, 
что если бы Будда был с нами, Будда был бы очень доволен.
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ки, совершённые из вожделения, будь то еда, секс или даже 
учение Дхармы. Этот обет указывает на лишённую желаний, 
полную сферу Будды. он учит нас уважать еду и не позволять 
принятию пищи превратиться в чувственное путешествие, 
и точно так же мы должны просто уважать секс. Для меня это 
означает, что секс должен основываться на взаимопонима-
нии и любви. наверное, это слишком упрощённо, но тупое 
тисканье тела только затемняет нашу истинную природу.  

Четвёртый обет — не лгать — означает честность. Чест-
ность чрезвычайно важна в нашей практике. обманывать 
других — это обманывать себя; обманывать себя — это те-
рять из виду истину. 

Давным-давно Дзен-мастер Сон ам открывал окно с ви-
дом на горы и, смотря вверх, кричал: «мастер!» Смотря вниз, 
он отвечал: «Да?» — «Всегда сохраняй ясность!» — «Да!» — 
«не позволь людям тебя обмануть!» — «Да, да!» итак, быть 
честными с самими собой — это значит видеть себя такими, 
какие мы есть на самом деле, видеть всё таким, как есть. 
Как и все другие обеты, этот просит нас отбросить любое 
воображение, все привязанности и стать ясным, как зеркало, 
отражающее все вещи без искажения.

Последний обет связан с опьяняющими веществами. 
опьяняющее вещество — это всё что угодно, что опьяняет. 
Прежде всего это наш Дзен и наше его понимание, наша 
«великая» практика и преданность ей, и наше «великое» со-
страдание ко всем чувствующим существам.

Как нам практиковать обеты? Судзуки Роси, говоря об 
обетах, однажды сказал, что наш способ — это соблюдать 
обеты, не будучи ими связанными. однажды гость спросил 
Сон Са нима о нарушении обетов. В ответ Сон Са ним сказал: 
«если ты находишься в лесу и мимо тебя пробегает заяц, за 
которым гонится охотник, и охотник просит тебя показать, 
куда заяц побежал, что ты сделаешь? если скажешь правду, 

Са ним называет «ум до мышления». мы сможем увидеть это, 
если выйдем за пределы буквального смысла каждого обета. 

Первый обет — не убивать — это гораздо больше, чем 
воздержание от физического убийства другого живого су-
щества. на самом деле мы неотделимы от всех существ, от 
всего во вселенной. Причинять другому вред — это отрицать 
свою истинную природу. истинное «не убивающее Я» само 
по себе является «большим Я», достижение которого явля-
ется наивысшим пробуждением Будды. Для нас этот обет 
включает в себя не только убийство, но и причинение лю-
бого вреда другим, будь то посредством тела, речи или ума. 
В связи с этим обетом я расскажу короткую историю. Дав-
ным-давно в Китае охотник на птиц пришёл к знаменитому 
Дзен-мастеру и сказал: «Я живу в соседней деревне с женой 
и тремя детьми. мы очень бедны. Я охотник и не умею зани-
маться сельским хозяйством и ремеслом. недавно я услышал 
учение Будды, и во мне поднялось огромное желание его 
практиковать. но я не могу позволить своей семье голодать. 
Как мне быть?» Дзен-мастер ответил: «тебе ни к чему менять 
профессию. Просто делай следующее: каждый раз, когда ты 
убиваешь птицу, убивай также и свой ум. Практикуй таким 
образом, и всё будет хорошо».

Второй обет говорит о взятии того, что не было дано. Это 
больше, чем просто не воровать. Это означает не домогаться 
вещей ни в материальной, ни в психологической или духов-
ной сфере. Желание рождается из чувства неполноты. Этот 
обет учит нас принимать себя полностью, и осуществить 
это полное принятие означает стать целостным, достичь 
состояния Будды. 

третий обет связан с вожделением и вызывает у многих 
людей больше испуга, чем любой другой. традиционно это 
означало воздержание от незаконных сексуальных связей, 
таких как измена. но он также запрещает любые поступ-
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вопрос. однажды Дзен-мастер нань Шань рассёк кота ножом. 
Это был хороший или плохой поступок? если вы будете си-
деть молча, вы не лучше, чем камни, но любая речь — это 
ошибка. Как вам быть?

КатЦ!

Ваш ум сейчас — это ум, соблюдающий все обеты.

Спасибо.

заяц погибнет. иногда ложь — это действие Бодхисаттвы. 
Конкретные действия ни хороши, ни плохи. Самое важное — 
почему? Совершён ли этот поступок, чтобы помочь другим 
или только из эгоистичных мотивов?» Я думаю, что слова 
Судзуки Роси и Сон Са нима — это предписание соблюдать 
обеты без усилий, другими словами, сохранять ясный ум.

Согласно буддизму, добро и зло — это только мышление; 
просветлённое и непросветлённое — это пустые названия. 
зачем соблюдать обеты? Сегодня утром Сон Са ним расска-
зал нам историю о Дзен-мастере ман Гонге. ман Гонг жил 
в Корее во время её оккупации Японией. В это время в Корею 
приехало много японских священников и монахов для того, 
чтобы установить там свой стиль буддизма. на конферен-
ции, на которую были созваны тридцать один человек из 
самых выдающихся представителей корейского буддизма, 
ман Гонг в том числе. Японцы объявили, что с этого момен-
та корейские монахи могут жениться, пить алкоголь и есть 
мясо, как это происходит в Японии. тридцать корейских 
лидеров были готовы подчиниться своим господам, но ман 
Гонг отверг предложение японцев. Цитируя Сутру амитабха, 
он сказал: «если кто-то подталкивает монаха к нарушению 
обетов, он попадёт в ад». затем он продолжил: «В Корее 7 000 
монахов. Куда вы все попадёте? начало ясно и пусто. Почему 
появились горы и реки? если вы понимаете это, нарушить 
обеты — не препятствие; если вы не понимаете и нарушаете 
обеты — вы полетите в ад, как стрела. Как вам быть?»

Практикуя обеты, мы много раз их нарушим. Важно не 
сдаваться. нарушить обеты — это как упасть во время ходь-
бы. Что нужно сделать, так это встать и снова пойти, и если 
вы снова упадёте, то снова встать, продолжать пытаться. 

обеты существуют для того, чтобы помочь нам отсечь 
свои привязанности, и когда это сделано, тогда все обеты 
соблюдаются естественным образом. и поэтому я задам вам 
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устал, так много всего испробовав, и решил, что раз в жизни 
он на чём-то остановится и действительно попробует это. 
Возможно, его репутация его опередила, потому что как 
только старый монах бросил на него один взгляд, он вос-
кликнул: «ты хочешь быть тут учеником? забудь об этом! 
Уходи».

молодой человек умолял старого монаха: «Пожалуйста, 
я действительно на самом деле хочу быть здесь учеником. 
Пожалуйста, примите меня!» но старый монах игнориро-
вал его. В японских храмах есть комната ожидания, и когда 
кто-то просит принять его в ученики, форма требует, что-
бы просящий сидел в комнате ожидания до тех пор, пока 
Дзен-мастер пригласит его войти. иногда, в зависимости 
от формы, ученики ждут одну ночь или три дня и три ночи, 
а иногда семь дней и семь ночей. В течение этого времени 
ученика не забывают и предлагают ему немного еды. Прося-
щий ученик не может уйти. если он вернётся, ему придётся 
всё начать заново.

 молодой человек решил ждать. Через некоторое время 
старый монах вышел и, увидев юношу, сказал: «ты все ещё 
здесь? Чего ты хочешь?» юноша ответил: «Я хочу стать здесь 
учеником!» монах ответил: «нет! ты неискренен! Я тебе не 
верю! Это пустая трата твоего и моего времени и пустая тра-
та храмовых ресурсов. Уходи! займись чем-нибудь другим!»

но молодой человек не уходил. После того как прошло 
ещё какое-то время, старый монах снова появился: «о, ты всё 
ещё здесь!» юноша ответил: «Да! Я действительно хочу стать 
учеником!» Старый монах спросил: «ты серьёзно решил, что 
это то, чего ты хочешь?» «Да! Я решил!» — ответил молодой 
человек. «Даже если для того чтобы стать здесь учеником, 
ты должен будешь потерять жизнь? ты бы отдал свою жизнь 
за то, чтобы стать тут учеником?» — спросил старый монах. 
«Да, я бы сделал это!» — сказал молодой человек.

Сильна Я ВеРа  
и СтРоительСтВо Дзен-ЦентРа

Во время рабочего Йон Мэн Джон Джин  
в Берлинском Дзен-центре

очень часто в традиции Дзен Дзен-мастера делали так, 
что ученикам было нелегко практиковать с ними. Сна-

чала ученик проходит своего рода испытание. одна из самых 
известных Дзенских историй — это история о Хуэйкэ. Хуэйкэ 
пришёл к Бодхидхарме и попросился в ученики. Бодхид-
харма семь дней игнорировал Хуэйкэ. Хуэйкэ ждал в снегу 
и в ледяном холоде. наконец Хуэйкэ отсёк себе руку, чтобы 
показать серьёзность своего желания стать учеником Бод-
хидхармы. и тогда Бодхидхарма спросил: «Чем я могу тебе 
помочь?»

однажды жил молодой человек, он был немножко ди-
летантом. он посещал различных учителей и потом кри-
тиковал их, говоря: «Этот учитель слишком стар, а тот учи-
тель слишком молод. мне не нравятся речи Дхармы того 
учителя, а этого учителя я вообще не люблю». он пробовал 
разные пути, но всегда находил во всех практиках какие-то 
недостатки. Конечно же, сам он не имел никаких знаний 
и в конце концов стал «мастером на все руки, но истинным 
мастером ни в чём».

однажды этот молодой человек пришёл в храм, в ко-
тором учил один старый монах, и решил там остаться. он 
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и в результате того, что он так много думал, уже через три 
хода совершил ошибку. «о нет! Что мне теперь делать?» 
и он стал думать ещё больше. и снова ещё через несколь-
ко ходов произошла ошибка. если бы только он мог взять 
свои слова обратно, он бы это сделал, но теперь это было 
невозможно. его положение не было хорошим. но что он 
мог сказать? Было слишком поздно. Выхода не было. и на-
конец он подумал: «Хорошо. Я сделал глупость. Я взял на 
себя глупое обязательство, и теперь я умру. но что ж, есть 
как есть, я должен умереть!» 

Как только он принял тот факт, что он умрёт, его мыш-
ление исчезло, и шахматная доска стала очень ясной и по-
степенно он начал совершать хорошие ходы, его положение 
изменилось и укрепилось. Вдруг он осознал, что может вы-
играть эту игру. он расслабился и взглянул в лицо монаха, 
сидящего напротив него. и тогда он подумал: «Какое пре-
красное лицо у этого монаха, такое доброе и нежное и такое 
спокойное. Этот монах умрёт, если я выиграю. Всю свою 
жизнь я бесполезно скитался, ни к чему не придя и ничего 
не достигнув. а этот монах — такое сокровище».

затем, снова взглянув на доску, он решил специально 
сделать плохой ход. и затем ещё один, и третий плохой ход 
изменил положение и он снова начал проигрывать. и в этот 
момент Дзен-мастер поднял меч и ударил им по шахматной 
доске: «игра окончена!» он посмотрел на молодого человека 
и сказал: «Держи такой ум в своей практике и у тебя никогда 
не будет проблем. Сохраняй такое же внимание и такой же 
сострадательный ум и ты станешь хорошим учеником Дзен!»

Это правдивая история. Этот молодой человек стал ве-
ликим мастером Дзен. Шахматным мастером Дзен!

мы всегда говорим, что Дзен не особенен. Быть внима-
тельным к своей жизни — в этом нет ничего особенного. 
мы делаем то, что должны, из момента в момент. мы делаем 

«Хорошо. Позволь мне тебя спросить. есть ли что-то 
в твоей жизни, что ты умеешь делать хорошо?» молодой 
человек подумал обо всём, что умел. но что он умел делать 
действительно хорошо? «ах, да! Я неплохо играю в шахма-
ты». молодой человек играл в шахматы ещё с тех пор, как 
был мальчишкой.  

Старый монах сказал: «Хорошо. мы проверим тебя. ты 
будешь играть с одним из моих монахов. если ты выигра-
ешь, ты сможешь тут остаться и стать учеником. если ты 
проиграешь, тебе никогда не будет позволено вновь войти 
в этот храм. если ты всё равно решишь остаться в этом храме, 
проиграв, ты потеряешь свою жизнь». молодой человек от-
ветил: «Я не уйду, даже если проиграю. Я отдам свою жизнь». 
Старый монах сказал: «тогда мы договорились». монах был 
очень серьёзен.

он позвал одного из своих помощников. тот принёс боль-
шой меч. он вызвал одного из монахов, игрока в шахматы, 
и сказал этому монаху: «ты был монахом в этом храме мно-
гие годы. ты доверяешь мне, я доверяю тебе. Я собираюсь 
попросить тебя о чём-то очень трудном. ты сыграешь в шах-
маты с этим молодым человеком. если ты проиграешь, я от-
рублю тебе голову. Я клянусь тебе, что если это случится, я 
тут же хорошо позабочусь о твоей следующей жизни». монах 
сказал: «Хорошо. Я согласен». затем молодой человек и монах 
сели за стол друг напротив друга, перед ними лежала шах-
матная доска. Дзен-мастер стал возле стола, держа в руках 
меч и наблюдая. (В то время законы были иные. В наши дни 
Дзен-мастера посадили бы в тюрьму.)

итак, молодой человек согласился. на словах было лег-
ко согласиться. но внутри он спрашивал себя: «Что если 
я действительно проиграю? Я довольно хороший игрок, 
но…» монах очень спокойно сидел напротив него. он сде-
лал первый ход. молодой человек думал, думал и думал 
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Я уже говорил о том, что этот ретрит был рабочим. на 
самом деле существует два вида работы. Работа внутренняя 
и работа внешняя. Внутренняя работа означает держать не-
подвижный ум, а внешняя работа — значит помогать всем 
существам. Строительство Дзен-центра — это чрезвычайно 
важно. если вы смотрите на этот мир и на всё разнообразие 
проблем в нашей жизни, то становится чрезвычайно важ-
ным исследовать причины, лежащие в основе этих проблем 
и даже болезней. Делая это, мы видим, что есть три причи-
ны: я, мне и моё. Устранить «Я, мне и моё» означает устра-
нить причины страдания.

Построить Дзен-центр означает предложить место, куда 
каждый может прийти и глубоко исследовать ум и причи-
ны страдания. Дзен-центр — это, фактически не место, но 
скорее люди, которые туда приходят. много людей придёт 
в это место и будет практиковать. 

Поэтому строительство Дзен-центра — это очень важная 
внешняя работа. 

заботиться только о внутренней работе не является пра-
вильной практикой Дзен. только внутренняя работа озна-
чает нирвану и покой ума, но только для меня. Включить 
внешнюю работу в свою личную практику означает жить 
с направлением для других, а не только для себя. Как мы 
можем делиться с другими? Это прекрасный способ и это 
имеет большой смысл. 

Поэтому я надеюсь, что каждый будет продолжать эту 
ежедневную практику работы, скоро достигнет просветле-
ния и спасёт всех существ.

это полностью и от всего сердца. не только ученики Дзен 
понимают это. Все это понимают.  

Второй пункт, жизненно важный для нашей практики 
Дзен, — это то направление, которое она принимает. В этой 
истории направлением, принятым молодым человеком, 
было сострадание. он понял, что быть учеником Дзен — это 
не только для него самого, но также для монаха и для дру-
гих. он постиг суть: «Почему этот чудесный монах должен 
умереть для того, чтобы я смог стать учеником Дзен?»

Этот ретрит Дзен был рабочим ретритом Дзен. мы рабо-
тали на строительстве этого Дзен-центра. иногда появлялся 
проверяющий ум: «не так много людей помогало в работе». 
Появляется раздражение. но мы снова думаем о своём на-
правлении. и тогда уже не важно, кто приходит или не при-
ходит работать. Важно то, что делает каждый из нас. Делаем 
ли мы это полностью и от всего сердца?

мы просто делаем то, что можем, и наше направление 
таково, чтобы другие могли прийти и насладиться плодом 
нашего труда. Это правильная ситуация.

Дзен-мастер Сунг Сан говорит: «Дзен означает, что вы 
должны сойти с ума». Для большинства людей строить Дзен-
центр и вкладывать в это так много труда — это сумасше-
ствие! В Париже мы тоже строим Дзен-центр, и наши друзья 
не понимают, почему мы всё оставили и переехали в Париж, 
где мы до сих пор не можем выучить язык. они спрашива-
ют: «зачем уезжать из америки? зачем покидать хорошую 
ситуацию? зачем всё это делать? Вы сумасшедшие!»

недавно нам в центр позвонили и спросили, сколько 
человек приходит к нам на практику. мы сказали: «ну… не-
сколько поляков и два француза». Это действительно безу-
мие! Поэтому каким-то образом, если вы будете продолжать 
практику, это приведёт вас к своего рода сумасшествию.
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один из коанов в мумонкан — это ситуация, созданная 
Дзен-мастером Хьян омом: «Это подобно человеку, вися-
щему на дереве. он держится зубами за ветку. он связан 
по рукам и ногам, поэтому он не может схватиться за дру-
гую ветку и не может ухватиться за ствол. и как раз в этот 
момент кто-то подходит снизу и спрашивает его: «Почему 
Бодхидхарма пришёл в Китай?» если он не ответит, он не вы-
полнит свой долг и будет убит. если он откроет рот, чтобы от-
ветить, он упадёт с дерева и тоже погибнет». тогда, если это 
вы висите на дереве, как вам остаться в живых? Это очень 
трудная ситуация. Это очень интересный вид коана, потому 
что никакое понимание тут не поможет. любое понимание, 
которое у нас есть, провалится. мы ничего не можем сделать. 
мы не можем пошевелить руками, не можем использовать 
рот, но есть одна вещь… только одна возможная вещь. 

Дзен означает постичь наше истинное Я. Постичь наше 
истинное Я означает, что истина может действовать в на-
шей жизни. Позволить истине действовать в своей жизни — 
это не привязываться к жизни и смерти. не привязываясь 
к жизни и смерти, мы позволяем любви и состраданию есте-
ственным образом действовать в своей жизни, что означает, 
что наши обязательства по отношению к этому миру всегда 
очень ясны. мы говорим «жизнь», но жизнь — это не жизнь. 
У нашего тела есть жизнь и смерть, но у нашей истинной 
жизни, у нашего истинного Я нет ни жизни, ни смерти. если 
мы можем позволить истине действовать в своей жизни, тог-
да даже такая трудная ситуация не так уж и трудна. тогда 
даже в такой трудной ситуации появляются наша правиль-
ная ситуация, правильное отношение и правильное дей-
ствие, что означает, что мы достигаем истинной жизни. если 
мы держимся за жизнь или смерть, то мы подобны ходячим 
трупам. не держась за жизнь и смерть, мы действительно 
живём. 

КомментаРиЙ  
К КоанУ «на ДеРеВе» ХьЯн ома

Взято из комментариев,  
сделанных после речи в Дзен-центре  
в Провиденсе в декабре 1989 года

Сутра Хуа ен, о которой говорил последний выступающий, 
как и другие сутры, является коллекцией учебных тех-

ник, использовавшихся Буддой. Когда Пол закончил свою 
вводную речь, он ударил по полу и сказал: «Стена белая». 
затем он сказал: «Это моя Дхарма». Это действительно яв-
ляется сутью сутры Хуа ен, что означает, что наша практика 
и все сутры в конце концов приходят только к одной вещи… 
какова наша правильная ситуация, правильное отношение 
и правильное действие в этот момент, в любой момент на-
шей жизни.

наша правильная ситуация означает ситуацию нашей 
работы, нашей речи, ситуацию наших глаз-ушей-носа-
языка-тела-и-ума. наше правильное отношение — это не 
только отношения с другими людьми, но также наше пра-
вильное отношение к воздуху, воде, к земле. из всего этого 
появляется правильное действие, что означает, что наши 
глаза, уши, нос, язык, тело и ум могут действовать без ка-
ких-либо преград. Хотя мы говорим о правильной ситуации, 
правильном отношении и правильном действии, на самом 
деле они неразделимы.
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СДелать ЯСным  
СВое наПРаВление

П ри жизни Будды и в течение многих поколений после его 
смерти лето и зима были временем для ретритов. Под-

держивая эту традицию, мы проводим Кьолче и недельные 
ЙмДД в течение этих двух времён года.

До нашего 90-дневного Кьолче остался только месяц. Это 
подходящее время, чтобы принять решение относительно 
участия в этом ретрите. В прошлом году мы ввели «Кьолче 
сердца», которое заключается в принятии на себя обяза-
тельств по личной практике в течение этого ретрита.

Это обязательство имеет две цели. Во-первых, это воз-
можность участвовать в ретрите для тех, кто не может при-
йти в Дзен-центр и сидеть вместе с другими. Во-вторых, это 
способ поддержать тех, кто приходит и сидит. В этом году 
я бы предложил всем, кто не может участвовать в Кьолче, 
принять участие в «Кьолче сердца». В зависимости от ситу-
ации каждого это может варьироваться от принятия на себя 
обязательства сидеть каждый день дополнительные пять 
минут до участия в части Кьолче или какой-то специальной 
практике, выполняемой каждый день. 

Принять на себя такое обязательство и выполнить его — 
это чрезвычайно ценно. «Специальная практика» — не очень 

Ситуация, созданная Дзен-мастером Хьян омом в каче-
стве ворот Дхармы для нас, кажется довольно экзотичной. 
но если мы исследуем свою жизнь, мы сможем увидеть эту 
ситуацию в ней очень часто. на самом деле, каждый раз, ког-
да мы создаём и держимся за некоторую двойственность, мы 
подобны этому человеку на дереве. Я помню свои глупые 
споры с родителями, когда я пытался убедить их в правиль-
ности своего мнения. только когда я отбрасывал эти глу-
пые понятия и просто делал то, что было необходимо, наши 
отношения становились очень близкими и очень живыми. 
может быть, это случалось с кем-то из вас, но может быть, 
как-то по-другому. 

Этот коан требует от нас найти истинный путь, создавая 
видимость невозможной ситуации. Действительно, это тол-
кает нас к пределу, где недостаточно быть умным. Как тогда 
нам работать с подобной ситуацией? Чтобы работать с ней, 
нужно оставить её в покое, только держать «не знаю». если 
ваша практика — это практика мантры, тогда только повто-
ряйте мантру. если вы держите большой вопрос «Что я?» или 
«Что это?», только держите большой вопрос, только держите 
«не знаю». тогда коан будет работать сам по себе. однажды 
этот коан покажется живым и совершенно прозрачным. При-
дёт правильный ответ. но совершенно излишне хотеть чего-
то живого или чего-то прозрачного, или чего-то, чего у вас 
нет прямо в этот момент. Поступать таким образом — значит 
быть потерянным в мире снов, значит потерять свою жизнь.

Коан «Человек, висящий на ветке» или любой другой 
коан не так важен. Самое важное — это проснуться. Быть 
живым! тогда что вы делаете прямо сейчас?
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СтРаСтныЙ Дзен

Довольно часто люди спрашивают, есть ли в практи-
ке Дзен место для страстных чувств. В конце концов, 

второй из Четырех Великих обетов ясно просит нас покон-
чить со всеми страстями. Каждое утро в начале практики 
мы произносим: «Страсти бесконечны, мы обещаем их все 
искоренить»4.Хотя слово «страсть» имеет несколько значе-
ний, они все вращаются вокруг сильной эмоции, которая 
побуждает на какое-то действие. обычно эта сильная эмо-
ция ассоциируется с сексуальными чувствами, с чувством 
любви или с гневом и ненавистью. несмотря на то что мы 
обычно ясно видим то страдание, которое приходит из по-
добного рода чувств, их очень трудно отбросить. Фактиче-
ски это кажется почти нечеловеческим — быть полностью 
бесстрастным. Появились бы великие произведения искус-
ства или некоторые великие достижения человеческой на-
уки, если бы «страсть» не принимала участие в творческом 
процессе?

4 обет с тех пор был изменён на «заблуждения бесконечны», чтобы 
прояснить этот момент. — Прим. ред.

специальная. но выполнить её — это значит сделать свой 
центр очень сильным и своё направление очень ясным.

В мумонкан, коллекции традиционных Дзенских учеб-
ных историй, есть очень интересный пример «специальной 
практики». Двенадцатая история говорит о Дзен-мастере 
Сон ам, который каждый день обращался к самому себе: 
«мастер!» и отвечал: «Да?» затем диалог продолжался: «ты 
должен сохранять ясность!» — «Да!» — «никогда не позволяй 
обмануть себя, в любой день, в любое время!» — «Да! Да!»

С этим коаном связаны следующие вопросы: «мастер 
Сон ам обращался к самому себе и сам себе отвечал. Два 
ума. Который из них является правильным мастером?» Что 
очень интересно — это то, что, судя по всему, Дзен-мастер 
Сон ам устраивал это представление каждый день в течение 
длительного времени. его «специальная практика» помога-
ла ученикам Дзен до сегодняшнего дня и её значимость для 
нашей практики, скорее всего, не уменьшится до тех пор, 
пока будут существовать ученики Дзен, поддерживающие 
жизнь нашей практики.   

Важно понять, что «специальная практика» — не только 
для нас, но для других, согласно нашим обетам. Это «для 
других» может быть не заметно, но, тем не менее, энергия 
нашей практики распространяется на весь мир. она помога-
ет нашим семьям, нашим друзьям, нашим коллегам и всем 
существам. Прославленный учитель сказал: «один ум ясен, 
вся вселенная ясна».

Эти слова и слова, которые вы читаете, — это просто ис-
кусные средства для того, чтобы помочь нашей жизни, по-
мочь нашей практике. Следующий шаг — это оставить эти 
слова позади и просто делать «это». то, что мы называем 
«специальной практикой» — это просто ещё одно искусное 
средство, чтобы помочь нам делать «это».
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Разница в направлении. мотивация за такого рода стра-
стью — это не для «меня», но для «других». имя, которое 
мы даём такой страсти, это Великая любовь, Великое Со-
страдание и Великий Путь Бодхисаттвы.  

В «Посыпании Будды пеплом» мы можем найти историю 
о Вон Хё, самом известном монахе в Корее своего времени. 
однажды Вон Хё Сыним пошёл навестить великого Дзен-
мастера Дэ ана. ещё только подходя к горной пещере Дзен-
мастера, Вон Хё уже слышал его прекрасное пение.

Войдя в пещеру, он с огорчением увидел, что старик горь-
ко плачет над трупом оленёнка. если Будда учил бесстра-
стию, как это выражено в Четырёх Великих обетах, как мог 
этот высокопросветлённый человек быть так расстроенным 
смертью оленя? Вон Хё попросил Дзен-мастера объяснить, 
что произошло. Старый монах рассказал, что мать-олениха 
была убита охотниками, и он пытался спасти оленёнка, кор-
мя его молоком, которое ему удавалось получить, прося ми-
лостыню в ближайшей деревне. Поскольку люди не стали бы 
давать молоко для животного, он лгал, что оно необходимо 
его сыну. «Грязный монах», — говорили люди, но некоторые 
давали молоко. Спустя некоторое время, однако, жители 
деревни отказались давать ему молоко. ему приходилось 
ходить всё дальше и дальше, и в конце концов, получив не-
много молока, спустя три дня он вернулся в свою пещеру 
и нашёл оленёнка умершим от голода. «ты не понимаешь, — 
сказал Дзен-мастер. — мой ум и ум оленёнка — одно. он был 
очень голоден. он хочет молока, я хочу молока. теперь он 
мёртв. его ум — мой ум. Вот почему я рыдаю. Я хочу молока». 
Вон Хё начал понимать великое сострадание этого человека 
и стал его учеником.

Эта история чудесным образом указывает на то, что пере-
живание своего истинного Я делает нас более человечными. 
Это даёт возможность нашей естественной любви и состра-
данию действовать свободно. Страсти, которые нам нужно 
искоренить, — это страсти, рождённые из гнева, желания 
и невежества, но приносить обет искоренить все страсти или 
спасти всех существ, это само по себе своего рода страсть. 
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Ценность практики с коаном в том, что коан предшествует 
аналитическому анализу. невозможно постичь коан интел-
лектуально. 

Держать ум «не знаю» означает отсечь всё мышление. 
отсечение всех дискурсивных мыслей приводит нас к род-
нику нашей истинной природы и к настоящему моменту. 
Что вы делаете прямо сейчас? Быть внимательным к этому 
моменту — это и является практикой Дзен. В ситуации ко-
анового интервью учитель использует коаны, чтобы понять 
практику учеников и привести их к уму «не знаю». Коан 
позволяет ученикам пережить препятствия, которые у них 
есть.  

любой вид формальной практики — это простая ситуа-
ция, в которой проще отсечь мышление. По мере того как мы 
выполняем формальную практику, она начинает влиять на 
нашу повседневную жизнь. Каждый момент нашей жизни 
может быть понят как коан. если мы способны проникнуть 
в простые ситуации коанов, не позволяя своему рассудоч-
но-логическому уму смутить нас, наша интуиция начинает 
расти. Когда-нибудь она может вырасти настолько, что при 
столкновении со сложными ситуациями в нашей жизни ав-
томатически появится правильный ответ. 

тольКо ДеРЖи Ум «не знаю»

Отрывок из речи с ретрита «Основы Дзен»,  
20 мая 1990 года

о дин из самых известных коанов связан с инцидентом из 
жизни Будды. однажды Будда остановился на горе Кор-

шунов. Пришло время произнести свою обычную речь для 
учеников, но Будда просто молча сидел. Все недоумевали, 
что происходит. Когда собрание начало проявлять нетер-
пение, Будда поднял цветок. Всё собрание было озадачено; 
только махакашьяпа, один из старших учеников, улыбнул-
ся. Увидев его улыбку, Будда сказал: «моя истинная Дхарма 
передаётся махакашьяпе».   

из этого коана вытекает три вопроса:

— Будда поднял цветок. Что это значит?
— махакашьяпа улыбнулся. Почему он улыбнулся?
— Фраза Будды «моя истинная Дхарма передаётся маха-

кашьяпе» — это большая ошибка. Что мог бы сделать Будда, 
когда махакашьяпа улыбнулся?

если вы не понимаете или у вас есть ответ, но вы не зна-
ете, как ответить, только держите ум «не знаю». такова 
практика коана. не держите коан в своём мыслящем уме. 
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священо его учению. его считали настолько выдающимся 
и острым, и его беседы Дхармы с другими были настолько 
глубоки, что его современники опасались вступать с ним 
в битву Дхармы. Даже величайшие ученики Будды, такие 
как манджушри и мандалаяна, восхищались им.

В традиции говорится, что однажды Вималакирти забо-
лел и Будда попросил своих учеников навестить его. Во главе 
с манджушри, первым из учеников, они пришли к дому Ви-
малакирти. Беседа состоялась примерно следующая. 

Вималакирти: «а, добро пожаловать. Я вижу, что вы 
пришли, но не подаёте знаков прихода».

манджушри: «Да, именно так».
такого рода метафизические разговоры были очень попу-

лярны в те дни. Беседа продолжалась в этом же духе какое-то 
время, пока Вималакирти не сменил темп, спросив гостей: 
«Каков закон входа во врата не Двух?» Каждый по очереди 
произнёс короткую речь.

манджушри говорил последним: «Вход во врата не 
Двух — это что-то, что не может быть высказано. там нет 
ни имени, ни формы. Это невозможно как-либо выразить». 
он спросил: «теперь ты, Вималакирти, пожалуйста, пред-
ставь нам своё понимание входа во врата не Двух». Вимала-
кирти только сидел в молчании. манджушри распознал это 
молчание и сказал: «Чудесно! Это действительно истинные 
врата не Двух!»

В Китае было несколько великих мирян. Возможно, са-
мым великим из них был мирянин Пан и его семья. Гово-
рят, что они все были просветлёнными. его дочь считалась 
особенно выдающейся. несмотря на то что она была самым 
младшим членом семьи, она была очень остра и за ней всегда 
оставалось последнее слово. 

однажды мирянин, размышляя о жизни и практике, из-
рёк слова мудрости: «о, трудно, трудно, трудно! Это подобно 

ни леГКо, ни тРУДно: 
иСтоРии из миРСКоЙ Жизни

Взято из речи, произнесённой в Дзен-центре  
в Провиденсе в феврале 1987 года

Хотя мы обычно связываем передачу учения Будды с мо-
нашеской линией, очень интересно, что в Китае, индии 

и Корее всегда можно найти кого-то, кто, не будучи монахом, 
тем не менее, великолепно воссиял и кто вдохновляет нас 
и сегодня. Это особенно интересно для запада, где большин-
ство учеников Дхармы — миряне.

исторически традиция Дзен-Патриархов была тради-
цией монахов с целибатом5. Каждый учитель в этой линии, 
кульминацией которой стал Дзен-мастер Сунг Сан, был 
монахом. но сегодня, хотя мы, конечно же, сохраняем эту 
традицию, рождается что-то ещё, расширение того, что тра-
диционно было сферой безбрачных монахов, отшельников. 
не то чтобы это учение каким-либо образом скрывалось от 
мирян, но в прошлом от людей, которые действительно силь-
но практиковали, ожидалось, и они сами этого хотели, что 
они должны оставить любые внешние узы и стать монахами.

В индии времён Будды был один учитель, который не был 
монахом. его звали Вималакирти. одно из великих писаний 
буддизма — Вималакирти нирдеса Сутра — полностью по-

5  С обетом безбрачия. — Прим. Пер.
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в словах?» Увидев его замешательство, она сказала: «Пожа-
луйста, спроси своего учителя».

отец рассказал об этом случае своему учителю. «моя 
дочь сходит с ума?» — спросил он. 

Учитель ответил: «твоя дочь не сумасшедшая. ты сумас-
шедший!» Потом Дзен-мастер сказал: «не волнуйся!»

он написал для Суль стихотворение:

Когда ты услышишь, как деревянный цыплёнок 
каркает по вечерам,

ты поймёшь страну, где родился твой ум.
за дверями моего дома
ива зелена, цветок красный.

Когда Суль прочла стихотворение, она сказала: «ага. зна-
чит, Дзен-мастер тоже просто как это». Потом она подняла 
писания с полу, стряхнула с них пыль, положила их на алтарь 
и с тех пор вела себя довольно нормально.

Со временем Суль стала женой и матерью, и у неё было 
много внуков. она прославилась как великий мастер Дзен. 
она была так ясна и так сильно практиковала, что её по-
вседневная жизнь, её повседневная речь помогала многим 
людям. Когда умерла одна из её внучек, Суль была очень, 
очень опечалена, она плакала и плакала. окружающие были 
шокированы, поскольку она имела репутацию Дзен-мастера. 
Кто-то спросил: «Вы уже понимаете, что нет ни жизни, ни 
смерти. Почему же вы оплакиваете свою внучку?» тогда Суль 
заплакала ещё сильнее и сказала: «Вы не понимаете! из-за 
того, что я плачу, моя внучка может войти в нирвану!» она 
была действительно неординарна. 

Какое значение для нас имеют эти истории? иногда мы 
склонны проверять себя, свою практику, свою жизнь. мы 
пытаемся сделать одну практику лучше, более высокого 

попытке разбросать по дереву десять тысяч зёрен кунжута». 
Жена тут же резко возразила: «о, легко, легко, легко! Это 
как коснуться ногой пола, вставая с кровати». за дочерью 
дело не постояло. Сразу же она прокомментировала: «ни 
легко, ни трудно! на кончиках десяти тысяч трав значение 
патриархов». Что за значение патриархов можно найти на 
кончиках трав? если вы найдёте это, вы обретёте истинное 
око Дхармы. тот факт, что этой чудесной семье удавалось 
поддерживать живость Дхармы в своей полной забот жизни, 
очень важен. такого рода примеры бесценны.

В Корее широко известна история о девушке Суль. она 
родилась в семье преданных буддистов. её отец был очень 
сильным практиком, и маленькая дочка любила петь вместе 
с ним. она часто сопровождала его при визитах к великим 
Дзен-мастерам, в том числе и к учителю её отца. однажды 
учитель сказал ей: «Я слышал, что ты очень серьёзно прак-
тикуешь, поэтому я хочу сделать тебе подарок. Этот пода-
рок — слова «Кван Сеум Босаль»*. Повторяй их всё время, 
и ты обретёшь великое счастье». 

Всегда, когда только могла, она повторяла мантру Кван 
Сеум Босаль. однажды, распевая Кван Сеум Босаль в своей 
комнате, она услышала звук храмового колокола и её ум 
раскрылся. она поняла, что она и Кван Сеум Босаль — это 
одно и то же. Всё является Кван Сеум Босаль.

она была очень счастлива, но также после этого она ста-
ла немножко дикой. она больше не пела «Кван Сеум Босаль» 
и её видели разговаривающей с растениями и деревьями. 
однажды, зайдя к ней в комнату, отец заметил, что книга 
сутр, которую он ей подарил, лежала не на алтаре, а исполь-
зовалась Суль как сиденье. отец разгневался и сказал: «Как 
ты смеешь сидеть на этих писаниях! Как ты смеешь осквер-
нять истину?» маленькая девочка повернулась к нему и ска-
зала: «Папа, неужели ты думаешь, что истина содержится 
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ГлУБоКиЙ СмыСл

Стихотворение для церемонии получения инки  
Мукьоном Джи До Поп Са Нимом, 2000 год

Во всех сутрах только один смысл,
но за этим смыслом — более глубокий смысл;
за этим смыслом — ещё более глубокий смысл.
Раскаты грома, яркая молния — 
и весь смысл исчезает.
Что есть ты?
Проглоти красное горячее железо.
аууу!
если вы найдёте дерево без тени
В долине без эхо,
тогда будет ясно:
Сегодня воскресенье, 6 февраля;
В зале Дхармы новый яркий свет.

уровня, другую — низкого уровня. или мы проверяем себя 
таким образом: «Хорош ли я или плох? Предан ли я настоль-
ко, насколько должен быть, или я должен делать что-то дру-
гое?» иногда мы привязываемся к внешней форме практики. 
Причина, по которой такого рода выдающиеся люди важны, 
это тот факт, что они ясно показывают нам, что эта практика 
не зависит от нашей внешности и от нашего образа жизни. 
Эта практика просто означает ясность. нашу повседневную 
ясность. Что вы делаете прямо сейчас, в этот момент? если 
вы монах, у вас есть работа монаха; если вы мирянин, у вас 
работа мирянина. Сохраняйте свою правильную ситуацию, 
какая бы она ни была. из момента в момент удерживайте 
великий вопрос: «Что это?»

вопрос: У вас есть истории о каких-нибудь знаменитых 
мирянах наших дней?

ДмвБ: Да! В наши дни есть одна действительно великая 
история, и она происходит даже в то время, пока мы раз-
говариваем. Это самая важная история. Каждый должен 
достичь этой истории, стать истинным Вималакирти или 
мирянином Паном или Суль. Прямо этот момент — это эта 
история. Поэтому каждый здесь — знаменитый мирянин! 



отВеты
зВезДа

Стихотворение на День Просветления Будды,  
10 декабря 2000 года

однажды утром давным-давно Будда увидел звезду  
и достиг просветления.

Чего на самом деле он достиг?

Этим утром Ву Бонг увидел звезду  
и потерял просветление.

Что на самом деле он потерял?

Вы видели звезду?
Что вы обрели?

Сядьте на деревянный корабль  
и летите в сердце звезды!

тогда будет ясно: ночью — темно,  
днём — светло. 
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вопрос: Я не понимаю, как связаны Дзен, сострадание 
и помощь другим.

Дзен-мастер ву Бонг: Без сострадания нет Дзен. Состра-
дание — именно в нём всё дело.

•

вопрос: Я не понимаю, как ответы на коаны могут по-
мочь сделать что-то хорошее.

Дзен-мастер ву Бонг: нужно действительно постичь от-
вет на коан, тогда он также появится и вашей жизни. если 
у вас интеллектуальный ответ — а это возможно, — он 
не сможет вам помочь, это просто сухое понимание.

•

ученик: У вас есть этот чудесный ясный ум «не знаю», 
но какая от него польза? Что вы будете с ним делать?

Дзен-мастер ву Бонг: Как я могу тебе помочь?

ученик: Хороший вопрос. Как вы можете мне помочь?
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если ты привязан к своему мышлению, это становится про-
блемой. Поэтому просто не привязывайся к мышлению — 
тогда твоё мышление становится истиной.

•

ученик: Когда люди приходят сюда впервые, обычно они 
ожидают, что Дзен сложен и что будет много объяснений. 
Когда мы говорим: «нет, это просто», они очень удивляются. 
итак, вопрос: Дзен прост или сложен?

Дзен-мастер ву Бонг: Что есть Дзен?

Ученик громко хлопает.

Дзен-мастер ву Бонг: только это?

ученик: Сидеть здесь, слушать вас.

Дзен-мастер ву Бонг: Это просто или сложно?

•

ученик: Что не есть Дзен?

Дзен-мастер ву Бонг: Какого цвета стена?

ученик: Белого.

Дзен-мастер ву Бонг: Спасибо.

•

ученик: Двойственность — это линейное мышление или 
круговое?

Дзен-мастер ву Бонг: ты уже создал линейное и круго-
вое — это двойственность.

Дзен-мастер ву Бонг: Что тебе нужно?

ученик: Ха! наверное, мне нужен такой же чудесный 
ясный ум «не знаю», как у вас. Вы можете мне в этом помочь?

Дзен-мастер ву Бонг: Что ты?

ученик (после долгого молчания): не знаю… (с раздра-
жением) Кто здесь главный?

Дзен-мастер ву Бонг (спокойно): ты.

•

(После рождественского цунами в Индийском океане 
в 2004 году)

ученик: Этот мир прекрасен, но в нём случаются ужас-
ные, страшные вещи. Чья это вина? Кто за это в ответе?

Дзен-мастер ву Бонг: ты.

•

ученик: Что за пределами всех возможных сомнений?

Дзен-мастер ву Бонг: Какого цвета пол?

ученик (смотря в пол): Жёлтого.

Дзен-мастер Ву Бонг молчал.

•

ученик: Как нам прекратить мышление?

Дзен-мастер ву Бонг: не пытайся прекратить мышле-
ние. на самом деле мышление — это не проблема. только 
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Стань ЭКСПеРтом…  
или Стань БУДДоЙ

ученик: иногда я чувствую целостность и всё ясно, но 
потом, в другое время, я это теряю и больше уже не понимаю. 
Что вы можете об этом сказать?

Дзен-мастер ву Бонг: Быть целостным — не зависит от 
твоих чувств. Каждый человек совершенен, вы все Будды. 
Помогает ли это вашей жизни? У вас всё есть! У меня нет 
ничего, чего бы не было у вас. тот факт, что вы это слыши-
те, — помогает ли это вам? нет? то есть любое понимание, 
даже самое чудесное понимание, не может вам помочь. Вы 
уже совершенны, но до тех пор, пока вы это сами не осоз-
наете, до тех пор, пока вы не станете с этим близки, до тех 
пор, пока вы не усвоите это понимание так, чтобы оно стало 
вашим, оно бессильно вам помочь.  

может быть, иногда это создаст приятное чувство: «Я уже 
совершенен. Я Будда, ах…» но чувства изменчивы, и вы за-
будете, что вы совершенны. Понимание этого и постиже-
ние этого — это очень разные вещи. Поэтому необходимо 
практиковать. 

ученик: Как можно быть Буддой и не быть Буддой?

•

ученик: Кем вы были, когда не были Дзен-мастером?

Дзен-мастер ву Бонг: Я был «не Дзен-мастером».

•

ученик: Когда я сидел в зале Дхармы во время Йон мэн 
Джон Джина, я увидел большого паука. Я сидел и думал: 
«Я очень хочу, чтобы этот паук ушёл!» 

Дзен-мастер ву Бонг: ты продолжал сидеть. ты не убе-
жал.
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он может расти, расти, расти. затем однажды этот цветок 
сможет расцвести. тогда вы сможете сказать (хлопнув себя по 
колену): «ага!» Это «ага!» — не Будды, не Дзен-мастера Сунг 
Сана, не Дзен-мастера Ву Бонга, оно только ваше. Поэтому 
каждый должен это найти, потому что этот мир нуждается 
в вас. 

Дзен-мастер ву Бонг: Я тебя спрашиваю, что есть Будда?

ученик: Без понятия.

Дзен-мастер ву Бонг: Это правильно. Это Будда.

ученик: ну а как с людьми, которые не знают, что они 
не знают?

Дзен-мастер ву Бонг: Эти люди эксперты. Поэтому у вас 
в жизни есть выбор: вы можете стать экспертом или вы може-
те «не знать» и стать Буддой. Это снова подводит нас к прак-
тике. не важно, что кто-то говорит, и не важно, насколько 
хорошо что-то может быть объяснено, в конце концов, это 
зависит от вас. Самое чудесное в учении Будды — это то, 
что Будда учил нас не принимать что-то просто потому, что 
какой-то мудрец или эксперт сказал это. не принимайте 
что-то потому, что в святом писании сказано, что это истина, 
или по причине традиции. Вы должны найти истину для 
себя. У каждого есть эта способность. Вы приходите на речь 
Дхармы, но вне зависимости от того, насколько хорошо всё 
объясняется и насколько это может быть привлекательным 
для вас, это само по себе не имеет силы, чтобы изменить 
вашу жизнь. между пониманием сказанного и фактической 
способностью это сделать — огромная пропасть. Вот почему 
очень важно иметь большой вопрос. В буддизме мы говорим 
о бодхичитте. Бодхичитта — это склонность к бодхи, или 
просветлению. Это есть у каждого. Этот вопрос — это ваша 
бодхичитта. Это та сила, которая привела вас сюда.

некоторые буддийские учёные называют бодхичитту 
семенем просветления, значит, ваше семя уже проросло. те-
перь вы должны его взращивать; это взращивание мы назы-
ваем практикой. если вы заботитесь об этом вопросе, тогда 
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Практиковать означает не пользоваться своим сознани-
ем; вы позволяете ему отдыхать. Когда у вас поранена рука, 
вы накладываете на неё повязку и оставляете её в покое, 
пока не заживёт. иначе вы повредите её ещё больше. точно 
так же с умом: если вы оставите его в покое, он излечится. 
оставить его в покое означает вернуться к «до мышления». 
такова цель медитации Дзен.

ученик: мне трудно принимать решения. есть ли какая-
то практика, которая может помочь?

Дзен-мастер ву Бонг: У меня есть секретная техника, 
которой я учу уже несколько лет. Возьми монетку и подбрось 
её. К тому моменту, как ты её поймаешь, ты обычно уже зна-
ешь, какой стороной ты хочешь, чтобы она упала. Даже не 
нужно на неё смотреть. Просто делай это!

С позиции выгодной дистанции большинство решений 
не так важны. В любом случае будет хорошо. Почему ты де-
лаешь то, что ты делаешь, — это самое важное. Это для меня 
или для других? если твоё направление ясно, тогда твой 
выбор тоже ясен. но иногда ты не можешь решить, что по-
лезнее, — тогда брось монетку. Это нормально.

ученик: мои желания, кажется, делятся на две разновид-
ности: низкие, такие как «Я хочу эту ватрушку» или «Я хочу 
эту женщину в бикини», и высокие, как «Я действительно 
хочу, чтобы в этом мире был мир» или «Я хочу, чтобы моя 
семья процветала». Это и есть та разница, о которой вы го-
ворите?

Дзен-мастер ву Бонг: не совсем. мы говорим о желании 
и о стремлении. Каждое утро в наших Дзен-центрах мы чи-
таем: «Чувствующие существа бесчисленны, мы обещаем 

оСтаВь СВоЙ Ум В ПоКое

ученик: У моего друга амнезия. Вы могли бы объяснить 
это с точки зрения буддизма?

Дзен-мастер ву Бонг: В буддийской психологии мы гово-
рим о восьми видах сознания. Первые пять — это сознания 
чувств: зрение, обоняние, слух, осязание и вкус. Шестое — 
это сознание ума, которое контролирует ваше тело, и седь-
мое — это «различающее сознание», благодаря которому 
мы можем отличить белое от чёрного или хорошее от пло-
хого. Восьмое сознание контролирует память. иногда эти 
три последних сознания разделяются и не работают вместе. 
В результате может появиться амнезия или, возможно, раз-
двоение личности. В крайних случаях этого явления одна 
личность не знает, что делает другая.

но если вы практикуете, вы возвращаетесь к «до мышле-
ния». До мышления нет первого, второго, третьего сознания 
и т.д. — это до любых сознаний. если вы удерживаете это «до 
сознания», тогда можно излечиться от амнезии или даже от 
более серьёзных расстройств. Шестое, седьмое и восьмое 
сознание могут работать вместе. 
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Дзен-мастер ву Бонг: Когда ты практикуешь, очень 
часто появляются неприятные мысли и чувства. мы при-
выкли убегать от этих вещей. один способ, которым мы 
пытаемся убежать от этого, когда мы одни на подушке, — 
это проверять, оценивать себя: «о, я не хорош. Я не должен 
думать. Я паршивый ученик Дзен». Думать о мышлении — 
это как поставить себе на голову ещё одну голову. Другой 
способ бегства — это смотреть и судить других. Это гораз-
до интереснее, чем иметь дело с собственными затрудне-
ниями.

ученик: Я видел книгу под названием «если встретишь 
на пути Будду, убей его». Что это значит?

Дзен-мастер ву Бонг: Дзен означает стать независи-
мым. Это учение Будды. многие люди, однако, привязыва-
ются к учителям, привязываются к идеям, привязываются 
к словам. Это может стать своего рода болезнью. Я слышал 
историю о том, как два друга шли по улице. один друг упал, 
а другой засмеялся. тогда упавший сказал: «Слушай, это не 
очень-то мило. В Библии сказано, что даже если твой враг 
упадёт в пропасть, ты не должен смеяться и радоваться». его 
друг ответил: «Да, конечно, я читал это в Библии, но там 
ничего не сказано о том, чтобы не смеяться, когда падает 
твой друг». Это, конечно, шутка, но, к сожалению, мы дей-
ствительно привязываемся к словам, обычно теряя из виду 
то, на что они указывают. 

Быть независимым означает, что ты сам находишь, что 
является истиной. не принимай за неё просто чьи-то слова, 
как бы ни был знаменит этот человек. если ты привязыва-
ешься к кому-то, ты привязываешься к чьим-то идеям, суж-
дениям, мнениям. Поэтому, если тебе на пути повстречается 
Будда, нужно убить его. Это хорошие слова!

спасти их всех». направление этого обета — для других. Это 
стремление.

Желание означает «для меня». ты, например, сказал: 
«моя семья будет процветать». Почему только «моя семья»? 
Это ум желания. но: «Пусть все семьи процветают», не толь-
ко человеческие семьи: семья деревьев, кошачья семья, со-
бачья семья… тогда нет я, моё, мне. или кто-то говорит: 
«Я хочу просветления». Это, опять же, жаждущий ум.

но, предположим, кто-то говорит: «Я не понимаю своё 
истинное Я, что такое это «я»?» Этот вопрос устраняет жаж-
дущий ум. если вы взращиваете желание, желание будет 
расти. если вы взращиваете Великий Вопрос, мышление 
успокаивается и желание исчезает.

мышление само по себе — это не проблема, но если ты 
позволяешь своим желаниям и мышлению контролировать 
свои действия, тогда действительно появляется проблема. 
Скажем, появляется идея или чувство, и ты знаешь, что было 
бы не правильно действовать, основываясь на нём. если ты 
практикуешь, ты научился позволять тому, что появляется 
в твоём сознании, пройти. если ты не практикуешь, труднее 
контролировать свои действия. Даже если ты знаешь, что 
что-то неправильно, ты всё равно это делаешь. или что-то 
нужно сделать, но ты не делаешь этого. Потом ты говоришь: 
«зачем я это сделал?» но следующий раз ничем не отличается.

Когда я был студентом университета, я помню, как после 
каждого экзамена я клялся, что в следующий раз я начну 
готовиться заранее. Я никогда не мог выполнить это обеща-
ние, что означает, что мышление моей лени было довольно 
сильно. Я недостаточно сильно практиковал, и этот ленивый 
ум контролировал меня.

ученик: Вы сказали: «не проверяй себя, не проверяй 
других». Что это значит?
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Я не люБлю Коаны

ученик: Я не люблю коаны. Вот почему я так редко при-
хожу на интервью. Вы можете что-то об этом сказать?

Дзен-мастер ву Бонг: Конечно. если ты не любишь ко-
аны, то ты должен упасть замертво. 

ученик: Хм? Я не понимаю.

Дзен-мастер ву Бонг: Коан — это не что-то особенное. 
любая ситуация в твоей повседневной жизни — это уже 
коан. если ты не любишь коаны, ты не любишь жизнь. зна-
чит, ты должен умереть. 

ученик (смеясь): нет. мне бы всё же хотелось ещё не-
много пожить.

Дзен-мастер ву Бонг: Хорошо. тогда отложи свои «нра-
вится» и «не нравится». Когда появляется коан, только от-
вечай. если правильный ответ не приходит, возвращайся 

но — ещё более важно — когда ты встречаешь свои соб-
ственные «Я, моё, мне», убей их. Думай о своей жизни как 
о своего рода лаборатории. ты услышал о хорошей формуле. 
не принимай её автоматически. Проверь её в жизни. если 
она действительно работает, используй её и научи ей дру-
гих. если она не работает, выбрось её, убей Будду, потому 
что ты — самый главный авторитет. Это означает, что ты 
должен стать Буддой. Это означает, что твоя практика — это 
самое важное. 

Посетитель: Вы имеете в виду такую практику, как люди 
делают здесь, в этой комнате?

Дзен-мастер ву Бонг: Раньше сегодня утром я спросил 
вас: «Что вы?» Вы зашли в тупик, не могли ответить. Это 
наша практика. Формальная практика, то есть то, что мы 
делаем два раза в день в этой комнате, это только техника, 
хотя и очень важная. мы можем легко говорить о том, чтобы 
держать незнающий ум, но это не всегда так легко сделать. 
Даже десять или пятнадцать минут формальной практи-
ки в день могут помочь нам перенести эту практику в свою 
остальную жизнь.

В своей повседневной жизни, когда вы что-то делаете, 
делайте это на сто процентов. тогда вы полностью пробуж-
дены. если вы погружаетесь в сны, проснитесь. Хороший 
сон или плохой сон, сон о прошлом, настоящем, будущем — 
не важно. Пробудитесь! Станьте пробуждённым. Станьте 
Буддой. 
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ученик: У меня вопрос о практике коанов. мы говорим 
о том, что коан должен быть связан с повседневной жизнью. 
Вы можете что-то сказать об этой практике?

Дзен-мастер ву Бонг: Да. если коан не связан с повсед-
невной жизнью, то это не практика коанов. иногда люди 
берут книгу коанов, читают её и пытаются получить какое-
то интеллектуальное понимание. если вы так это делаете, 
между коаном и вашей жизнью никогда не сможет появить-
ся связь. то есть это не коан, а какая-то игра слов, какое-
то умное высказывание. но настоящий коан рождается из 
нашей жизни. если вы посмотрите на эти коаны, они все 
являются примерами какого-то общения; может быть, двух 
мастеров, или мастера и ученика, или двух учеников. то есть 
они все представляют нам какую-то конкретную реальную 
жизненную ситуацию. но эта ситуация нуждается в каком-
то дополнении. такова задача коана — завершить эту си-
туацию. тогда, если вы полностью постигаете коан, вы не 
только можете ответить на него в комнате для интервью, но 
вы также можете сделать это и в реальной жизни. 

к «не знаю». В нашей повседневной жизни всё то же самое. 
если какая-то ситуация для тебя не ясна, возвращайся 
к «не знаю». 

ученик: Понимаю. Большое спасибо. 
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Дзен-мастер ву Бонг: если вы постигнете Дзен, вы по-
лучите ещё больше страдания. если вы не хотите страдать, 
не нужно пробовать Дзен, потому что если вы практикуете, 
страдание каждого станет вашим. тогда нет «моего страда-
ния», но страдание в мире всё равно остаётся. 

мы часто говорим о сострадании. многие из нас хотят 
стать более сострадательными, но часто мы не понимаем, 
что такое сострадание. Сострадание — это не какое-то чув-
ство. Сострадание — это не просто чувствовать себя плохо 
из-за кого-то или жалеть кого-то. тот факт, что вы чувствуете 
себя плохо из-за того, что кто-то голоден, не наполнит его 
желудка. Сострадание означает: что вы делаете из момента 
в момент? Когда кто-то голоден, что вы можете сделать?

например, десять лет назад я сильно заболел и вынужден 
был лечь в больницу. мои врачи думали, что я скоро умру. 
и все мои друзья волновались обо мне. Среди людей, при-
ходивших навещать меня из Дзен-центра, один человек был 
очень эмоционален. После каждого её визита я был вымотан, 
потому что мне приходилось тратить много энергии на то, 
чтобы её подбодрить. 

Чтобы это стало более ясным, подумайте о работе учи-
теля. Поскольку он живой человек, бывает, что у учителя 
могут быть любимцы среди учеников и могут быть те, кого 
он даже, возможно, недолюбливает. однако работа учите-
ля заключается в том, чтобы поощрять, хвалить и ставить 
хорошие оценки ученикам тогда, когда они этого заслужи-
вают, вне зависимости от того, любит он их или нет. также 
он должен ставить правильные оценки и давать правильные 
отзывы тем ученикам, которые плохо учатся, даже если они 
его любимцы. Другое имя этому — сострадание.  

Поэтому в конце концов сострадание просто означает 
сохранять правильную ситуацию, правильное отношение 
и правильное действие из момента в момент. 

СтРа Дание ХоРоШиХ ЧУВСтВ,  
СтРа Дание ПлоХиХ ЧУВСтВ

вопрос: Что вы подразумеваете под страданием? Я где-
то читал, что страдание — это не совсем то, что мы думаем.

Дзен-мастер ву Бонг: есть много видов страдания: те-
лесная боль, эмоциональная боль, умственная боль. ино-
гда люди счастливы, но это счастье — тоже вид страдания. 
например, кто-то принимает кокаин и очень хорошо себя 
из-за этого чувствует — это тоже страдание. Корень этого 
счастья — страдание. Поэтому страдание не означает про-
сто плохое чувство.

иногда мы имеем страдание хорошего чувства, иногда 
мы имеем страдание плохого чувства. Кто-то может быть 
очень счастлив потому, что он или она к чему-то привязана. 
такого рода счастье уже содержит в себе семя страдания. 
Семена страдания рождаются из-за нашей привязанности, 
наших ожиданий, когда мы хотим чего-то от ситуации. если 
у вас есть «Я, моё, мне», вы страдаете, вне зависимости от 
того, знаете вы об этом или нет.  

вопрос: тогда Дзен означает не думать в терминах 
«Я, моё, мне» и страдание исчезнет?
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такие как «Я хочу этот чизкейк». Другие — высокого уровня, 
такие как «Я хочу видеть мир в этом мире». или «Хочу, чтобы 
моя семья процветала». есть ли между ними разница?

Дзен-мастер ву Бонг: мы говорим о желании и о стрем-
лении. они немного различаются. Как мы можем помочь 
этому миру? Каждое утро в Дзен-центре мы читаем Четыре 
Великих обета. Первый обет говорит: «Чувствующие суще-
ства бесчисленны, мы обещаем спасти их всех». Это мы на-
зываем стремлением или великим обетом. С другой стороны, 
желание означает хотеть чего-то для себя. например, ты 
сказал: «моя семья будет процветать». Это моя семья. По-
чему только моя семья?

Это ум желания. но «Пусть все семьи процветают» — это 
стремление. не только человеческие семьи: семьи деревьев, 
семьи собак, кошек… любые семьи. В этом нет «Я, моё, мне».

если кто-то говорит: «Хорошая штука это просветление, 
я хочу просветление», это ум желания. Этот ум даже не по-
нимает просветление, так почему же он его хочет? но если 
кто-то говорит: «Я не понимаю своё истинное Я. Что есть 
я?» — этот вопрос убирает жаждущий ум. итак, если вы бу-
дете культивировать желание, желание будет расти. если вы 
культивируете большой вопрос, желание исчезает.

ЖеланиЯ и СтРемлениЯ

вопрос: Действительно ли мы можем помочь миру? По-
смотрите, например, на голод. 

Дзен-мастер ву Бонг: Да, мы можем помочь. Давайте 
рассмотрим голод. Голод существует повсюду в мире. от-
куда этот голод появляется? он не появляется из-за эконо-
мических проблем. он не появляется из-за того, что в мире 
недостаточно еды для того, чтобы накормить голодающих. 
он появляется из-за ума, который чего-то хочет, из-за ума, 
который за что-то держится. Голод рождается из этого ума.

В наши дни часто говорят об экологии. Будда не говорил 
явным образом об экологии, но в каком-то смысле Будда 
всегда говорил об экологии. о какой экологии? он говорил 
об уме. он говорил о гневе, желании и невежестве. Это три 
вида загрязнений. если мы устраним эти три вида загряз-
нений, тогда голод в этом мире исчезнет. и не только голод. 
но любые проблемы. Поэтому этот мир нуждается в вас; все 
должны практиковать и постичь истинное Я. 

вопрос: У нас у всех есть мечты и идеалы. Кажется, что 
желания могут быть двух видов. одни — низкого уровня, 
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если вы практикуете, не важно, откуда вы пришли и что 
вы несёте с собой. Просто начните и продолжайте, и тогда 
всё будет изменяться. Какая бы у вас ни была мотивация 
в начале, необязательно она останется той же в течение всего 
пути. По моему опыту, обычно люди приходят к практике из 
очень эгоистичных причин, чаще всего в результате какого-
то страдания. очень немногие приходят по высоким при-
чинам: у них в жизни всё в порядке, нет никаких проблем, 
но их действительно беспокоит этот мир и всё то страдание, 
которое в нём есть, и они хотят что-то сделать, хотят помочь. 
они ищут возможности помочь. очень, очень немногие при-
ходят в практику с такой мотивацией. но это не важно. По-
тому что у каждого, если он будет продолжать, постепенно 
причины для практики будут меняться, меняться, менять-
ся — всё из-за этой мотивации Бодхисаттвы.

а лХимиЯ Дзен

если вы пришли сюда по причине желания, это не так 
полезно. но нужно понимать разницу между желани-

ем и стремлением. «Желание» означает: только для меня. 
то есть, может быть, кто-то думает: «Хорошо, я пойду на речь 
Дхармы, и, может быть, я что-то получу. может быть, я от-
крою секрет, как быть счастливым, как найти новую работу, 
получить хорошую карму». 

но в стремлении нет «я». Это значит, что это своего рода 
большое желание, мы говорим: «Желание Бодхисаттвы». Это 
значит, что я хочу понять себя и помочь всем существам. 
тогда, если есть речь Дхармы, я пойду на речь Дхармы и, 
возможно, узнаю что-то, что поможет моей практике. 

такое желание — не проблема, потому что в пределе это 
желание — не для вас. то есть у вас есть желание, обычный, 
неблагородный металл, и вы пытаетесь превратить его в зо-
лото. Поэтому практика Дзен — это также своего рода ал-
химия. мы ничего не отвергаем, но у нас есть возможность 
это трансформировать. и тогда ваше желание может стать 
великой любовью, ваш гнев может стать великим сострада-
нием и ваше невежество может стать великой мудростью.
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Дзен-мастер ву Бонг: Я уже объяснил! Это смена, одно 
тело…

ученик: можно это прокомментировать? Я понимаю то, 
что вы говорите, но даже если клетки регенерируются, это, 
возможно, тот же самый камень, на который мы смотрим 
с разных сторон?

Дзен-мастер ву Бонг: нет, я как раз говорю, что не тот 
же самый. Вы говорите: «тот же самый», но он не тот же са-
мый! Я отрежу кусок от этой палки. Это та же самая палка?

ученик: и да и нет.

Дзен-мастер ву Бонг: и да и нет. Хорошо, я подожду. 
если вы скажете «да», я ударю вас тридцать раз, но если вы 
скажете «нет», я тоже ударю вас тридцать раз. если вы ска-
жете «и да и нет» — это шестьдесят раз!

ученик: тот же ответ.

Дзен-мастер ву Бонг: но если вы действительно поймёте 
суть того, что я только что сказал о палке, тогда вы сможете 
понять идею реинкарнации. Вы думаете «я», но посмотрите 
поглубже: что такое это я? Я спрашиваю вас: «Что вы?»

ученик (после некоторого молчания): если основываться 
на вашем ответе, я — момент времени… 

Дзен-мастер ву Бонг: Это только понимание. Я не спра-
шиваю вас о вашем понимании. Что есть вы?

ученик: тогда я не знаю. 

РеинК аРнаЦиЯ

ученик: Я думаю, вы затронули непростую тему для лю-
дей, выросших в западной христианской среде, — это вопрос 
о реинкарнации. и мне бы хотелось, чтобы вы сказали об 
этом несколько слов.

Дзен-мастер ву Бонг: Хорошо, я объясню вам реинкар-
нацию. В этом нет ничего мистического, это не так сложно, 
и если вы подумаете об этом, вы увидите, насколько это пра-
вильно. например, ваше тело из момента в момент изменя-
ется. если только одна клетка отпадёт, это уже другое тело, 
так? Правильно! значит, из момента в момент тело — другое, 
и не только тело, ваше мышление тоже изменяется. Ваши 
чувства тоже всё время изменяются, изменяются, изменяют-
ся. то есть из момента в момент это другой вы. Вы думаете 
«я», но это «я» в этот момент это не то же самое «я», что было 
секунду назад. Это реинкарнация. Хорошо? так что вы уже 
имеете этот опыт.

ученик: Секундочку, а как насчёт фактической смены 
одного тела на другое?
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затем СноВа оДин момент

Дзен-мастер ву Бонг: У кого-нибудь есть вопросы?

ученик: ну, это очень очевидный вопрос. Что вы посо-
ветуете таким людям, как мы, кто думает о кино, когда ест, 
а когда смотрит кино, думает о девочках?

Дзен-мастер ву Бонг: не трать своё время. ты идёшь 
в кино, ты платишь деньги за билет и потом ты думаешь 
о девочках? ты тратишь все эти деньги, время и менталь-
ную энергию. Потом ты приходишь домой, а в голове полно 
мыслей. и потом тебе трудно заснуть, а на следующее утро 
трудно встать на практику.

но практика как раз об этом. ты берёшься за что-то, что 
ты не умеешь делать, и пытаешься, пытаешься, пытаешься, 
и потом у тебя получается. Поэтому если сегодня ты не уме-
ешь делать это «из момента в момент», то старайся, старайся, 
старайся и тогда ты сможешь. на самом деле ты уже можешь! 
Потому что ты можешь делать это несколько секунд, не так 
ли? ты можешь это делать несколько секунд?

ученик: Я не помню.

Дзен-мастер ву Бонг: не знаю. Правильно! Это хорошая 
идея. Держите это «не знаю» и однажды из этого «не знаю» 
может прийти ответ. и тогда всё это может стать для вас 
ясным; не просто чьей-то идеей, хорошо?
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ПРинЯть ПРиБеЖище

ученик: Как можно принять прибежище в Будде, Дхарме 
и Сангхе?

Дзен-мастер ву Бонг: Что ты делаешь прямо сейчас?

(Ученик ударяет по полу.)

Дзен-мастер ву Бонг: Это всё?

ученик: Я сижу на этой подушке и разговариваю с вами.

Дзен-мастер ву Бонг: Чудесно. Это принятие прибе-
жища.

обычно прибежище означает, что ты куда-то идёшь 
и там тебя кто-то будет охранять. Поэтому я всё отдаю, все 
«Я-моё-мне» Будде, Дхарме и Сангхе. тогда уже нет «Я-моё-
мне». тогда что?

Поэтому истинное прибежище означает: когда ты что-то 
делаешь, просто делай это на сто процентов.

Дзен-мастер ву Бонг: Попробуй.

ученик: а да! Две секунды.

Дзен-мастер ву Бонг: ну вот. но даже в двух секундах 
нет необходимости. Даже одна секунда — это слишком дол-
го. Достаточно оставаться ясным только один момент. Каж-
дый может это. один момент, и потом снова один момент, 
и потом опять один момент. Потом много моментов, потом 
весь день. так практиковать очень легко.
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заЧем ты ПРиШел СюДа

ученик: мы все приходим сюда за чем-то, чего мы очень 
хотим. так Что это?

Дзен-мастер ву Бонг: Я спрашиваю тебя, зачем ты при-
шёл сюда? 

ученик: Чтобы знать.

Дзен-мастер ву Бонг: Чтобы что знать?

ученик: может быть, я пришёл узнать, почему я сюда 
пришёл.

Дзен-мастер ву Бонг: Это неплохо. тогда попробуй, 
и если ты узнаешь, пожалуйста, расскажи мне.

мы говорим, что Дзен имеет две цели: постичь своё ис-
тинное Я и помочь всем существам. Самое важное — это 
помочь всем существам. но большинство людей обычно не 
приходят с такой мотивацией. но это не важно. можно ска-
зать, что здесь находится лаборатория алхимика. Какой бы 
ни была твоя мотивация, если ты продолжаешь практико-
вать, практиковать, практиковать, твоя мотивация меня-

Па лК а Дзен

Дзен-мастер ву Бонг: есть вопросы?

ученик: Что означает ваша палка Дзен?

Дзен-мастер ву Бонг: Подойди поближе. (Смех в зале. 
Ученик колеблется.) если ты хочешь узнать, ты должен по-
дойти поближе!

Ученик подходит к Дзен-мастеру Ву Бонгу, и Дзен-мастер 
Ву Бонг ударяет ученика.

Дзен-мастер ву Бонг: теперь позволь мне спросить тебя. 
Что ты понял?

ученик: Вы учитель, а я ученик.

Дзен-мастер ву Бонг: Это, может быть, правда, но не 
в этом суть.

ученик: Стена белая.

Дзен-мастер ву Бонг: Это тоже правда, но тоже не в этом 
суть. может быть, завтра появится ответ.
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мнениЯ

ученик: если отбросить все мнения, можно ли всё равно 
распознать плохую и хорошую карму?

Дзен-мастер ву Бонг: Да, если правильным образом 
отпустить «Я-моё-мне», все мнения исчезают. Это значит, 
появится правильная ситуация. Правильное мнение — это 
мнение Бодхисаттвы. Это значит: непривязанность ни к ка-
кому мнению. только: «Как помочь другим?» 

например, несколько лет назад в англии было несколько 
учёных, которые, как выяснилось позже, оказали влияние 
на некоторые эксперименты, чтобы подтвердить свою идею. 
Конечно, другие учёные провели те же самые эксперименты, 
но не могли получить те же результаты, и так они выяснили, 
что предыдущие эксперименты были немного сфальсифици-
рованы. истинный учёный не привязан к своей идее. тогда, 
если эксперимент проходит не так — хорошо, нет проблем: 
выбрось в мусор свою теорию. 

на самом деле тот же самый подход в любой ситуации: 
в ситуации врача, бизнесмена, в любой работе или карьере, 
в любой жизни — правилен. тогда, если что-то помогает 
кому-то, ты это используешь. Это чудесно. если не помога-
ет — не важно, насколько хорошо и благородно это звучит, — 
выбрось это.

ется. тогда всё изменяется. В конце концов не важно, зачем 
кто-то приходит. если ты приходишь и практикуешь «на 
сто процентов просто делай это», тогда эта помощь другим 
становится твоей. тогда появится правильная мотивация. 
Хорошо?

Это так. Я расскажу вам маленькую историю. Когда Дзен-
мастер Сунг Сан приехал в Соединенные Штаты, его англий-
ский был не очень хорош. и когда он что-то выучивал, он 
повторял это снова, и снова, и снова. Был такой период, когда 
он говорил всем: «Выбрось свои Я-моё-мне!»

Как-то мы поехали в лос-анджелес. там у нас был ма-
ленький Дзен-центр. и он сказал всем выбросить своё 
«Я-моё-мне». и тогда один молодой человек взял моктак*, 
наш инструмент, в который мы стучим. Когда все пили чай, 
разговаривали и смеялись в гостиной, этот молодой парень 
пошёл в соседнюю комнату, в зал Дхармы, и начал стучать 
в моктак и петь: «мне нравится “Я-моё-мне”! мне нравится 

“Я-моё-мне”!» он был не согласен.
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тогда какова ситуация в этот момент? и каково моё пра-
вильное отношение к этой ситуации? и какова моя правиль-
ная функция? если вы сохраняете правильную ситуацию, 
правильную функцию и правильное отношение, тогда вы 
и эта ситуация становитесь одним. тогда появится правиль-
ное действие. 

Действие иногда означает «действие речи». иногда это 
означает «сделать что-то». иногда — только молчание. Это 
наша задача: из момента в момент становиться ясным. тогда 
всё станет ясным. 

ДеЙСтВие

ученик: Вопрос таков: Должны ли мы действовать или 
нет? мы люди. У нас есть две руки, значит, мы можем дей-
ствовать. но нужно ли нам предварительно об этом думать?

Дзен-мастер ву Бонг: Действие — это не-действие. а не-
действие — это действительно великое действие. нужно 
это понять. итак, иногда отсутствие действия — это вели-
кое действие. Давным-давно кто-то спросил Будду: «Каково 
ваше учение?», но он просто молчал. Это не-действие. и тот 
человек, что спросил его, очень обрадовался: «огромное вам 
спасибо. Вы действительно меня спасли».

Ученик Будды ананда подумал: «Что происходит?» и он 
спросил Будду: «Что происходит? Вы ничего не сделали. По-
чему он вас поблагодарил?» Будда сказал: «он подобен очень 
быстрой лошади. он только увидел тень хлыста и уже по-
бежал. то есть он понимает это не-действие».

Поэтому иногда отсутствие действия — это действие. 
а иногда действие — это отсутствие действия. но если сде-
лать ещё один шаг, то отсутствие действия — это отсутствие 
действия, а действие — это действие, потому что Дзен не осо-
бенен. 
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блема, то ты можешь так жить. тогда желание — это не про-
блема.

и второй вид «хочу» означает «не для меня, только для 
других». мы называем это «стремлением». можно также на-
звать это Большим Желанием или Желанием Бодхисаттвы. 

так что ты решаешь. 
ты РеШаеШь

ученик: Как мне узнать, есть ли у меня направление?

Дзен-мастер ву Бонг: ты можешь решить. Потом делать.
Дзен-мастер Сунг Сан когда-то очень давно в америке 

сказал кому-то: «ты должен понять смысл своей жизни». он, 
наверное, научился этому от своего учителя английского 
языка и поэтому практиковался. При каждом удобном слу-
чае: «Вы должны понять смысл своей жизни».

и тогда кто-то спросил его: «а каков смысл вашей жиз-
ни?» и он сказал: «Смысл моей жизни — понять смысл моей 
жизни». теперь его английский лучше, поэтому его ответ 
может быть другим.

но ты можешь решать. Чего ты хочешь? может быть, ты 
хочешь стать самым богатым человеком в мире, или самым 
могущественным, или самым святым. Чего ты хочешь? По-
том делай это. но если ты чего-то хочешь, ты можешь это 
получить, но ты также что-то и потеряешь. Это универсаль-
ный закон.

есть два вида «хочу»: «Я хочу что-то для себя». Это на-
зывается жаждой, желанием. если у тебя жаждущий ум, ты 
будешь страдать. но если страдание для тебя — это не про-
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Это важный аспект учения, представленный Дзен-
мастером Сунг Саном. любой может практиковать сам по 
себе. но если вы практикуете сами по себе, вы кое-что те-
ряете. Фактически однажды он сделал очень сильное ут-
верждение. Кто-то спросил его, почему совместное действие 
так важно? и он сказал: «если вы хотите иметь мудрость, то 
совместное действие необходимо». тогда кто-то сказал: «а 
если кто-то проводит всю свою жизнь в горах, отшельником? 
Разве он не может обрести мудрость?» и он ответил: «нет, 
не может. Да, его медитация может быть очень сильной, но 
он не может обрести мудрость». Это сильное утверждение.

СоВмеСтное ДеЙСтВие  
и мУДРоСть

ученик: Часто вы говорите о совместном действии. Вы 
можете сказать, что это означает?

Дзен-мастер ву Бонг: если к вам приходит кто-то голод-
ный, что вы делаете? 

ученик: Я даю ему поесть.

Дзен-мастер ву Бонг: Это совместное действие. Когда 
я повстречался с Дзен-мастером Сунг Саном, мы поехали 
с ним на один день в Польшу. там у нас был ретрит в очень 
маленьком месте. Было много людей. Ретрит — это хороший 
пример совместного действия, потому что мы вместе едим, 
мы вместе поём, вместе сидим в медитации, мы вместе ло-
жимся спать. на протяжении всего дня все совершают со-
вместное действие. В тот раз в Польше было не только это. 
Когда мы спали, комната была набита битком. Все касались 
друг друга. то есть если кто-то хотел повернуться на другой 
бок, вся комната должна была повернуться. Действительно 
совместное действие!
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Поскольку я не вырос в религиозной атмосфере, у меня 
не было какого-то определённого набора верований, за ко-
торые бы я мог зацепиться, так что фактически это был со-
вершенно открытый вопрос. но я не утонул, конечно, потому 
что кто-то меня вытащил. но этот вопрос остался со мной: 
«Что есть жизнь? Что есть смерть?» но жизнь продолжалась, 
это не было вопросом, который я мог разрешить, так что я 
как бы просто отпустил его. 

Потом я переехал с семьёй в Соединённые Штаты, потом 
окончил среднюю школу и пошёл в университет. Я поступил 
в университет в то время, когда шла война во Вьетнаме, и, 
как большинство молодых людей, — в любое время, но так-
же в это время — я беспокоился о мире и хотел быть чем-
то ему полезным. В этот период жизни я думал, что смогу 
чем-то помочь, занимаясь политической деятельностью, и я 
присоединился к антивоенному движению.

затем в какой-то момент произошло нечто, что полно-
стью изменило мою ориентацию. мои друзья и я органи-
зовали большой марш протеста от университета до центра 
города, большой антивоенный протест. Университет был 
на холме, а центр города внизу, и пока мы спускались вниз 
с холма, внутри меня что-то произошло. Я смотрел на своих 
друзей, лидеров этой демонстрации, и понял, что если бы 
мои друзья оказались у власти вместо тех людей, против 
которых мы выступали, мне бы не особо это понравилось, 
потому что я видел, что в наших общих взглядах на войну 
содержалось много злости, много желания и, откровенно 
говоря, мои друзья были ничем не лучше тех людей, про-
тив которых мы боролись. Это было ещё не так плохо, но 
то, что было действительно больно, это то, что, посмотрев 
на себя, я осознал, что если бы мог поделиться надвое 
и один бы был у власти, другому бы это тоже не очень по-
нравилось, поскольку осознал, что я ничем не лучше своих  

ПУть К моемУ У Чителю Дзен

ученик: Это другой вопрос. мне было бы интересно уз-
нать вашу историю. не историю о вашем сегодняшнем дне, 
а историю Якоба Перла тех дней, когда вы были маленьким 
мальчиком, как вы обнаруживали себя на пересечениях раз-
личных путей и как вы выбирали именно тот, а не другой.

Дзен-мастер ву Бонг: мне задавали этот вопрос раньше, 
и я подумал: «может быть, людям иногда нравится слушать 
истории других людей, может быть, это будет интересно для 
этой беседы?» Поэтому этот вопрос был заранее подготовлен.

Я буду сильно обобщать. мне задавали этот вопрос рань-
ше, и я думал о том, куда я могу отнести появление моего 
интереса: к духовности или Дзен? К какому моменту жизни? 
итак, когда я был маленьким, однажды я чуть не утонул. то, 
что было интересно в этом опыте, так это то, что он оставил 
меня с большим вопросом, потому что когда я тонул и по-
нял, что я совершенно беспомощен, я практически сдался; 
и тут появилось огромное любопытство. Это было огромное 
любопытство относительно того, что произойдёт после того, 
как я умру. Как это будет? Что там за той дверью?
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ном случае — буддизмом Дзен. и у него был некоторый опыт, 
он провёл какое-то время в тасахаре, в общине Дзен в Кали-
форнии, он отсидел там недельный ретрит, так что для меня 
он был уже опытным учителем (смеясь). и также он был не 
промах, так как каким-то образом через офис священников 
при нашем университете он умудрился зарезервировать себе 
на каждое утро университетскую часовню. и он сказал мне: 
«знаешь, каждое утро в 6 часов мы проводим практику Дзен. 
тебе это интересно, так почему бы тебе не прийти попрак-
тиковать со мной?»

Это произошло не сразу, но в конце концов я добрался до 
этой часовни. но как только я сделал это раз, я продолжал 
ходить туда каждый день, и фактически на следующий год 
я съехал из общежития, и вместе с ним мы сняли целый 
дом, который мы назвали «Домом Дзен», и пригласили ещё 
несколько людей, так что у нас получился как бы маленький 
Дзен-центр. Я не думал о нём как о Дзен-центре, он, навер-
ное, тоже не думал о нём как о Дзен-центре, но фактически 
каждое утро и каждый вечер мы проводили практики и дей-
ствительно функционировали как Дзен-центр.

В общем, шло время, и мы с ним начали говорить о том, 
что, может быть, мы могли бы найти себе настоящего учи-
теля. он был на год старше меня в университете, так что 
к тому времени, как я окончил третий курс, он уже закон-
чил учёбу. мы разговаривали, и я не знаю, откуда появилась 
эта идея, но мы решили поехать автостопом в Калифорнию, 
в Сан-Франциско, и посетить там Дзен-центр. мы написали 
несколько писем, Дзен-центр в Сан-Франциско ответил нам 
и всё было организовано. и наконец мы поехали автостопом; 
по пути у нас было много приключений… В конце концов мы 
приехали в Сан-Франциско и остановились в Дзен-центре. 
Это был мой первый, вернее, это был мой второй учитель 
Дзен и первый Дзен-мастер, с которым я повстречался. 

друзей. и в этот момент я остановился, развернулся и по-
кинул демонстрацию. 

и тогда моим вопросом стало: «Что мне сделать, чтобы 
изменить всё это внутри себя?» Когда я начал, сначала я нуж-
дался в информации, поэтому я начал читать книги: книги 
по философии, религиозные книги, книги по психологии, 
и среди этих книг я нашёл несколько книг об учении Будды. 
и учение Будды произвело на меня большое впечатление, 
потому что его учение не просило верить во что-то особен-
ное; на самом деле мне особенно запомнилась одна цитата, 
в которой Будда призывал людей не верить во что-то про-
сто потому, что так сказал какой-нибудь великий человек, 
не верить во что-то только потому, что большинство лю-
дей в обществе в это верят. но он просил людей проверять 
все эти установленные, записанные или принятые на веру 
истины в собственной жизни. и только после того как это 
проверено в жизни, на собственном опыте, только если это 
действительно работает, если человек видит, что это дей-
ствительно так, тогда он может в это поверить, принять это 
и сказать, что это правда. 

Это произвело на меня большое впечатление, и я решил: 
«отлично, это буддизм». Потом, есть много видов буддизма 
и много разных буддистов. Я немного читал о Дзен-буддизме, 
о тибетском буддизме, и одна вещь, которая объединяла все 
эти книги по буддизму — это было утверждение, что читать 
о нём — это на самом деле не совсем то; его нужно практико-
вать. итак, я решил: «Хорошо, раз все эти книги говорят, что 
чтение книг — это на самом деле не совсем то, может быть, 
я должен последовать их совету и бросить чтение».

тогда как мне практиковать? мне нужно было найти 
кого-то, кто бы мог мне помочь. Я хотел найти учителя. 
и именно тогда случилось так, что в университете я встре-
тил человека, также интересовавшегося буддизмом, в дан-
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телефону, и совсем незадолго до этого мы с ним разговари-
вали, и казалось, что он счастлив в Сан-Франциско, всё было 
хорошо. он ничего не сказал о том, что собирался уехать, но, 
очевидно, он просто однажды исчез, никому ничего не ска-
зав. Поэтому все очень беспокоились, и я тоже беспокоился, 
но у меня не было возможности что-то узнать, так что я про-
сто забыл об этом.

Прошло несколько месяцев, лето кончилось. на тот год я 
взял отгул в университете. Я был в академическом отпуске, 
но пришло время возвратиться и закончить учёбу. Я вер-
нулся в Род-айленд и случайно кого я вижу на улице? Это 
мой друг, мой первый учитель. Конечно же, я был очень рад 
его видеть и мы немного поговорили, и он рассказал, что 
у него был кризис и что в один день он себе просто опосты-
лел и по какой-то причине решил, что должен прекратить 
жить в Дзен-центре и вернуться домой, и он вернулся. а по-
том он также сказал мне: «знаешь? Всего несколько дней 
назад я был в супермаркете и повстречался там с корейским 
буддийским монахом». и он спросил меня: «В общем, у меня 
есть его адрес, хочешь сходить к нему сегодня вечером?» 
Я сказал: «Сегодня я не могу, но давай сходим завтра».

на следующий день мы встретились и пошли по этому 
адресу, располагавшемуся в гетто-районе Провиденса. Вот 
как я повстречался со своим Учителем Дзен, с которым с тех 
пор я и остался — всё благодаря этому одному человеку, мо-
ему другу майклу. и что интересно, он приезжал ко мне на 
ретриты, когда я уже был учителем. 

но как бы мне ни нравилось жить в Дзен-центре в Сан-
Франциско, я обнаружил, что мне хотелось немного другого 
учения, и поскольку я также очень интересовался тибет-
ским буддизмом, я поехал в Беркли. Я знал, что там жил 
тибетский учитель, и в этот раз я поехал без всяких писем, 
без телефонных звонков, я просто поехал на место. У меня 
был адрес, и я просто вошёл и сказал: «здравствуйте, я хочу 
встретиться с ламой, который тут учит». и потом вышел 
лама и сказал: «Привет, парень! У тебя есть время?» — «Да, — 
сказал я. — У меня есть время». — «Хорошо, тогда поужина-
ешь с нами?» 

Это был самый ужасный ужин, какой только можно себе 
представить. По двум причинам: в течение нескольких лет 
я был очень строгим вегетарианцем и вторая причина — 
до своего приезда в СШа этот лама долгое время прожил 
в индии и пристрастился там к острой пище. нам подали 
мясной суп с кусками говядины, восхитительно острый, и я 
чувствовал себя обязанным съесть его. Я помирал над ним, 
а лама постоянно спрашивал: «ну как?» и я сказал: «о, очень 
вкусно, очень вкусно». и он сказал: «Да, да, я помогал его 
готовить. Хорошо, возьми себе ещё».

В конце этого визита мы немного поговорили, и я сказал 
ему, что мне интересно и что я жил в Дзен-центре в Сан-
Франциско, и он сказал: «Когда захочешь, можешь прийти 
сюда. если хочешь, можешь прийти завтра, нет проблем».

Я сказал: «Хорошо, почему нет? Я подумаю». и на сле-
дующий день я переехал в Беркли, и он назначил одного 
из своих старших учеников, чтобы тот занимался мной. 
но мой друг остался в Дзен-центре в Сан-Франциско. Через 
несколько месяцев мне позвонили из Дзен-центра в Сан-
Франциско и спросили, не знаю ли я, что случилось с моим 
другом. Я сказал: «Понятия не имею. Что случилось? Разве 
он не у вас?» Потому что иногда мы разговаривали с ним по 
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Эту историю рассказала моя мама в Дзен-центре в Прови-
денсе много лет назад. она давала небольшую речь Дхар-

мы и рассказывала о том, что она пережила в Центральной 
европе во время Второй мировой войны. она рассказывала 
о том, как она прыгала с поезда, идущего в концентраци-
онный лагерь. она рассказывала о том, как она видела, как 
убивали семью её мужа — большую семью — всех до одного. 
она рассказывала о том, как стала свидетельницей того, как 
нацистский офицер разорвал надвое маленького ребёнка. 
не особо вдаваясь в детали, она рассказывала об ужасаю-
щих вещах, пережитых ею во время войны. В конце своей 
речи она сделала только один комментарий. она сказала, 
что были люди, которые страдали, и люди, создававшие это 
страдание, и она сказала: «До сего дня я не знаю, кого больше 
жалеть».
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Стать Сынимом

Ваша нынешняя монашеская жизнь — вы сказали, что 
она не так сильно отличается от вашей прежней жизни?

Да, у меня была семья — в этом небольшое отличие. но 
наша семья была семьёй практикующих. У нас было мало 
личной жизни. наши двери всегда были открыты для учени-
ков, поскольку и моя жена, и я были учителями. так что на 
самом деле в течение многих лет мы скорее жили общинной 
жизнью. С тех пор как я женился, я всегда жил в общине, будь 
то Дзен-центр в Провиденсе или Дзен-центр в Париже. так 
что это было похоже на жизнь монаха.

Для вас стало невозможно продолжать так дальше?

нет, это было возможно. Конечно, это было возможно. но 
были причины для того, чтобы стать монахом.

Какие причины?

ну, мне придётся рассказать вам одну историю. Перед 
тем как я женился, мы с женой заключили соглашение.  
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Да, но они не особо поддерживали связь с западом, хотя 
они и были западными людьми. они просто жили в Корее — 
как Дэ Джин Сыним и Дэ Бон Сыним. Поэтому я подумал, 
что, может быть, я сделаю это по-другому, я буду ездить туда-
сюда. здесь у меня была работа — заботиться о европейской 
школе — работа, которую дал мне Сунг Сан Сыним, так что 
я хотел продолжать выполнять то, что я считал своим обяза-
тельством перед ним здесь в европе — но также попытаться 
создать и эту связь с Кореей. После того как я съездил в Ко-
рею мирянином, я понял, что как мирянин я не много смогу 
там сделать. они просто слишком ориентированы на мона-
хов. Это верно для всего корейского буддизма в целом и для 
ордена Чоге* в особенности, ведь он является монашеским 
орденом. Поэтому я стал монахом. 

Большую часть года вы проводите в Корее. А как же мост? 
Ученикам вас не хватает.

ну, это неправда. Когда я здесь — в чём разница? Вопрос 
не в том, где людям меня не хватает, и к тому же многие 
люди приезжают ко мне туда. Это не так.

Это как если бы центр Европейской школы располагался 
в Корее.

не важно, где центр. знаете, я работаю в первую оче-
редь с европейскими учителями. Фактически не так много 
с учениками. на самом деле европейские учителя попросили 
меня нигде не быть ведущим учителем, так чтобы вся моя 
энергия могла быть направлена на помощь им. и я думаю, 
что на данном этапе роста нашей школы это правильно. 
Я в первую очередь работаю с учителями. и это действи-
тельно не важно, здесь ли я или там.  

Предполагая, что у нас будут дети — и вы знаете, что они 
у нас были, — мы решили, что, когда дети вырастут, мы раз-
ведёмся и я стану монахом. таков был наш уговор — и имен-
но это и произошло. 

Но это не причина!

Вторая история: в нашей школе был учитель, учитель-
монах: Дзен-мастер Су Бонг, который должен был стать 
Главным учителем после смерти Сунг Сан Сынима. он был 
монах, также он родился в америке, но у него была связь 
с Кореей, потому что один из его родителей был корейцем, 
а другой — китайцем. он был азиат и в то же время амери-
канец, монах и Дзен-мастер. Сунг Сан Сыним видел в нём 
своего рода мост между Кореей и западом. но он очень рано 
умер и этот мост исчез. и Сунг Сан Сыним поделился этим 
со мной — этой историей о мосте между западом и Кореей. 
и поскольку у нас с Сунг Сан Сынимом не было таких от-
ношений, чтобы он со мной чем-то делился — мы не были 
друзьями, так сказать, — я понял, что этот разговор не был 
просто праздным разговором — он не просто изливал свои 
чувства — он чего-то хотел. он давал мне какой-то сигнал. 
и я подумал: почему я? он функционировал таким образом, 
что он бы не просто дал мне сигнал. он бы выпустил много 
стрел, может быть, одна или две попали бы в цель. так что я 
предположил, что он говорил о том же самом ещё с несколь-
кими людьми, так что в начале я просто проигнорировал 
эту идею. но после его смерти она постоянно возвращалась 
ко мне и наконец я сказал себе: «Хорошо, почему бы и не я? 
Я уверен, что он предлагал это нескольким людям, но если 
все будут так думать, то никто этого не сделает».

Но некоторые западные люди уже практиковали в Корее.
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Чай  
в храме Хьянчонса 

в  Южной Корее

Ульок 
(совместная работа)
в храме Попхвадорьян 
в Южной Корее

Групповое фото во время кьолче в храме Попхвадорьян

Ву Бонг сыним и Док Хьон сыним в храме в Ымсон
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Да, очень похоже на наше Кьолче. В корейских сонпа-
нах (комната Дзен) нужно обычно не так много песнопений, 
как во время наших Кьолче. монахи ходят на песнопения 
только раз в день, когда они выполняют так называемый 
Саши Ёбуль, подношение пищи, и это обычно происходит 
поздним утром. 

Они поют так же, как и мы?

Да, очень похоже. Это был очень лёгкий переход. на 
самом деле Сунг Сан Сыним очень замечательно нас учил, 
потому что он учил в монашеском стиле. мы не были мона-
хами, но он действительно учил нас монашеским песнопени-
ям, монашескому поведению и как жить вместе так, как это 
делают монахи. мы пользовались храмовыми правилами, 
которые являются обязательными для монахов. и мы следо-
вали им — даже в качестве мирян. Вот почему я сказал, что 
моя жизнь не сильно изменилась.

А остальные три месяца?

ну, обычно я использую их для того, чтобы приезжать 
в европу и выполнять свою работу здесь. В этом году я при-
ехал только раз из-за школы. мне действительно нужно вы-
учить язык. так что осенью я планирую пойти в школу.

Вы в Сеуле живете в корейском храме?

Да. Когда я жил в Килсанса в Сеуле, у меня не было там 
обязанностей. так что фактически большую часть времени 
я мог использовать, как хотел. монахи там, за исключением 
аббата, почти не сидели. аббат сидел регулярно, но он сидел 

Вы говорили об уговоре с женой. Тем не менее кажется, 
будто ваша жена очень удивлена и в каком-то смысле её это 
ранит…

ну, на самом деле решение о том, чтобы расстаться, сна-
чала было принято моей женой. именно она решила, что мы 
должны развестись. Как она объяснила мне это позже, и я 
думаю, она действительно так думала, она поняла, что мне 
нужно делать что-то другое, и она хотела дать мне свободу 
это делать. Это казалось её главной мотивацией.

У вас всё равно хорошие отношения?

Да, мы всё равно друзья.  

Ваша монашеская жизнь — какова она?

В Корее обычно жизнь монаха вращается вокруг трёхме-
сячного периода тренировки и потом трёх месяцев свободы. 
Эта свобода означает, что, может быть, монах отправится 
куда-то в путешествие или будет ходить из храма в храм — 
в давние времена они просто ходили из храма в храм. но 
в наши дни есть много возможностей для путешествий, 
поэтому многие монахи ездят, например, в непал, чтобы 
походить по горам. некоторые в этот свободный период 
продолжают тренировку — есть храмы, в которых так на-
зываемое Кьолче длится по нескольку лет, так что там нет 
этого свободного периода. но обычно это три месяца ретри-
та и три месяца того, что по-корейски называется ман Хэн, 
или Дхармическое Путешествие.   

Три месяца Кьолче: оно похоже на наше Кьолче?
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я монах. С точки зрения усвоения того, что означает быть 
монахом, мне, наверное, нужно ещё много лет. 

В чём разница?

Это как когда кто-то получает диплом врача — он врач. 
технически он является врачом. но он всё равно должен 
пройти интернатуру и резидентуру6. если он этого не сде-
лает, то какой он врач? нужен опыт, нужно усвоить все эти 
знания, попрактиковаться. Это также верно и для людей, 
становящихся монахами. Формально можно очень быстро 
стать монахом, но это не означает, что вы являетесь монахом 
во всех отношениях.

Быть монахом — это не только обязательство, это 
также делает более полной вашу жизнь?

нет, я не по этой причине это сделал. Я был счастлив и до-
волен тем, как жил раньше. также, когда я был мирянином, 
у меня было больше свободы. Я мог делать, что хотел. никто 
ничего не мог сказать. Быть монахом — это накладывает 
свои ограничения. но быть монахом — это открывает в Ко-
рее многие двери. Двери, которые бы мне хотелось открыть 
для наших людей, для нашей сангхи. и у нас уже прошло 
одно очень успешное Кьолче, на котором миряне из европы 
сидели вместе с монахами в традиционном корейском храме. 
Это не было уникальным случаем в истории Кореи, но это 
уникальный случай в наше время. Это единственное место 
в Корее, где это происходило, где это могло произойти.   

6 В СШа — последипломная больничная подготовка врачей, пред-
усматривающая специализацию в течение одного года интерном 
и в течение 3–5 лет резидентом. — Прим. перев.

с мирянами в сонпане для мирян. Я туда ходить не мог, по-
тому что они позволяли сидеть с ними только аббату. Поэто-
му каждое утро после утренних песнопений я ходил сидеть 
в другую комнату — вместе со своим учеником, монахом из 
Чехии. обычно мы сидели примерно час, почти до самого 
завтрака. После завтрака было свободное время, по крайней 
мере, для меня. Примерно в 10 утра было время для Саши 
Ёбуль, а потом в Килсанса каждый день проходила Чеса или 
поминальная церемония. Все монахи должны были на ней 
присутствовать. так что я тоже должен был принимать в ней 
участие. Это обычно продолжалось с 10.00 до 12.00, примерно 
два часа, потом был обед, и остальная часть дня для меня 
была свободной.

Вас считают старшим монахом?

нет, меня не считают старшим монахом, но у меня вы-
сокий ранг в Дхарме, поэтому обращение со мной различа-
ется в зависимости от того, что кажется более важным для 
конкретного храма. например, в храме Хьянчонса, который 
является теперь моим основным храмом, у меня довольно 
высокое положение. они признали мой ранг в Дхарме. но 
в Килсанса я сидел на последнем месте, потому что я был 
самый младший монах. Поэтому отношение ко мне сильно 
различается в этих двух храмах. 

И каково это для вас? Вы привыкли за последние годы 
быть учителем…

ну, я в любом случае всегда чувствовал себя учеником. 
Поэтому нет разницы. Фактически я на самом деле ученик, 
потому что принять монашеские обеты и действительно 
стать монахом — это не одно и то же. С точки зрения формы 
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Ж а Ж Да ПРиК люЧениЙ

оглядываясь назад на начало долгой истории: в возрас-
те 14 лет Якоб Перл (позднее Ву Бонг Снн) и его семья 

переехали из коммунистической Польши в СШа. С одной 
стороны, мальчик был взволнован путешествием в другую 
страну и изучением иностранного языка. С другой стороны, 
его повседневная школьная жизнь сильно не изменилась. 
его семья прибыла на корабле в монреаль (Канада), потом 
оттуда — в нью-Йорк, где жила со своей семьёй его тётя. 
Конечным пунктом их путешествия был Род-айленд.

* * *

Вы помните ещё что-нибудь о том, как вы покинули род-
ную страну и начали новую жизнь в Америке?

Я хорошо это помню, лучше, чем то, что было вчера.

Вы хотели уехать из Польши в США?

Да. Я всегда жаждал приключений. В юности я читал 
книги об амазонке и африке и других экзотических местах. 

В Мусанса монахи, монахини и миряне сидят вместе уже 
много лет…

мусанса — это не совсем корейский храм. Это храм Кван 
Ум, который находится в Корее. Поэтому, конечно, такое 
могло случиться в мусанса. но я говорю о традиционном ко-
рейском храме Хьянчонса — о храме, в котором я нахожусь. 
именно тот факт, что я стал монахом, сделал это возмож-
ным. Это единственное место в Корее, куда люди из европы, 
из америки, откуда угодно могут приехать и сидеть вместе 
с монахами. Сейчас, по причине отсутствия помещений для 
женщин, наши ретриты открыты только для мужчин. но 
по мере изменения ситуации в храме мы ожидаем, что это 
ограничение будет снято. 



174 175

И н т е р в ь ю  с  В у  Б о н г о м Ж а ж д а  п р и к л ю ч е н и й

лучаете новую визу — и вы не приезжаете! так в чём же 
проблема?» отец сказал: «ну, вы понимаете, это немножко 
страшно, мы не знаем, что будет, у нас там семья, но…» Посол 
прервал его: «Хорошо, я понимаю». он спросил моего отца 
о членстве в коммунистических организациях, и отец объ-
яснил ему что-то, потому что в то время все должны были это 
делать, и посол подтвердил: «Да, да, я понимаю. Это ничего, 
нет проблем». и в конце он просто сказал: «мистер Перл, по-
жалуйста, приезжайте в нашу страну, это хорошая страна. 
Вам там понравится».

Чем занимались ваши родители в Соединённых Штатах?

они занимались физическим трудом — на фабрике. им 
было нелегко жить в СШа. на самом деле, если оглянуться 
назад, то для моих родителей это было не такое уж хорошее 
решение. но я хотел рассказать вам, как это решение было 
принято. Это было не из-за посла, хотя, возможно, эта встре-
ча и сыграла свою роль. но потом мои родители устроили 
семейное собрание и сказали: «мы должны принять реше-
ние. либо мы полностью оставим эту идею и тогда нам боль-
ше не нужны паспорта и визы, либо нам надо ехать». мой 
папа сказал: «Давайте сделаем это по-демократически. Все 
имеют право голоса, включая детей. Давайте голосовать». 
и потом мой папа сразу же проголосовал против. моя мама 
высказалась за. мой брат сказал: «мне всё равно, как угодно». 
и все смотрели на меня. и тогда я сказал: «В таком случае, 
поехали!»

Вы были самым младшим?

Да! то есть фактически я принял решение.

и мечтал о путешествиях. Я хотел увидеть мир. не просто 
сидеть в своей, в то время очень серой, стране. 

По какой причине ваша семья иммигрировала в Америку?

У моей семьи ушло несколько лет на то, чтобы принять 
решение, ехать в америку или нет. В то время Польша была 
коммунистической страной. мы не получали паспорта ав-
томатически. Поэтому каждый год моим родителям при-
ходилось обновлять паспорта, и каждый год они получали 
визу, чтобы поехать в америку, и каждый год они решали 
не ехать. и так — восемь лет.  

Почему это заняло восемь лет?

они осторожничали, боялись. наша ситуация в Поль-
ше не была такой ужасной. нам хватало на еду. У нас была 
квартира. мы могли бы продолжать жить дальше. В Польше 
мои родители слушали «Радио Свободы — америка». очень 
тихо — чтобы соседи не услышали. 

Это было запрещено?

Да, тогда это было противозаконно. Были и другие от-
рицательные стороны жизни в коммунистической Польше 
того времени. но для детей всё было не так плохо. У меня 
там были друзья, школа — у нас с братом была довольно хо-
рошая успеваемость. Поэтому они постоянно откладывали. 
а потом — я помню, потому что я присутствовал на этой 
встрече, — посол Соединённых Штатов спросил моего отца: 
«мистер Перл, вам что, не нравится наша страна?» и отец 
ответил: «нет, нравится. Почему вы так говорите?» — «Уже 
в течение многих лет вы регулярно обновляете паспорт и по-
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Ву Бонг ССН  (третий слева) с родителями и братом в Польше

С мамой  
и тренером по Шим Гун До

Ву Бонг ССН и его брат Адам

Что стало причиной для вашего решения?

мне было любопытно. Я хотел путешествовать. Я читал 
книги о более экзотических местах. но это было не важно. 
если я мог выбраться в Соединённые Штаты, может быть, я 
мог бы выбраться и в другие места. В любом случае я был 
уже не в Польше.

Быть в Америке — какие у вас были впечатления?

Я был потрясён невежеством американцев относительно 
остального мира. Я помню, люди спрашивали меня: «У вас 
в Польше есть телевидение?» и тому подобное — очень глу-
пые вопросы. и они удивлялись, когда я говорил: «Да. Ко-
нечно. и телевидение есть, и машины». знаете, это просто 
другая страна, другой язык, другая культура, но в америке 
не было ничего, что бы оказалось мне незнакомым. 

Кажется, вы были не особо в восторге?

нет, в каком-то смысле это было увлекательно, пото-
му что это было новое место. и я выбрался из Польши — 
наконец-то. но в моей голове все ещё сидели леса амазонки 
и Кения. Это было просто остановкой в пути… но я знал, что 
я должен окончить школу, может быть, поступить в универ-
ситет, а потом — мир ждёт меня. 

176
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У ЧениК

интеллектуальная любознательность привела его к из-
учению естественных наук — физики и математики 

в Университете Брауна — а также к исследованию целины 
своего собственного ума. В университетском городке Якоб 
Перл (позднее Ву Бонг Снн) впервые соприкоснулся с прак-
тикой Дзен. Вместе с другими студентами он основал пер-
вый Дзен-центр и повстречался с несколькими духовными 
учителями, пока не нашёл своего основного учителя, Сунг 
Сана Снн, который только что приехал в америку и гото-
вился к тому, чтобы начать учить в чужой стране и на чужом 
языке, — историческая встреча. 

* * *

Вы поступили в университет и изучали математику. 
Почему?

мне это нравилось и легко давалось. на самом деле сна-
чала я поступил на физику. а потом я поменял специализа-
цию на математику.

Свадьба Ву Бонга ССН 
 и Бон Ё ССН (тогда Якоб и Гражина Перл)  
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лем. Когда я там практиковал, я думал о том, чтобы поехать 
и встретиться с квалифицированным учителем, с кем-то, 
у кого было больше опыта, чем имел мой друг. В то время 
я заинтересовался тибетским буддизмом. Поэтому в конце 
концов — также вместе с моим другом — мы поехали в нью-
Джерси, где жил великий тибетский мастер. его звали геше 
Вангьял.

У него был прекрасный центр в нью-Джерси. Я пошёл 
туда и встретился с ним, и он пригласил меня остаться там 
жить — чего я и хотел. но потом я спросил его: «если я буду 
здесь учиться — как тут обстоит дело с медитацией?» Я уже 
знал, что он являлся великим учителем сутр. и он ответил: 
«может быть, через десять лет ты сможешь начать практику 
медитации. Сначала тебе нужно выучить тибетский язык, 
китайский язык, все эти сутры, тантры, ну, знаешь — всё это. 
Сначала ты должен учиться, а потом ты можешь заняться 
практикой медитации». таков был традиционный способ. 
и я ответил: «ладно, звучит отлично», — но внутри я сказал 
себе: «нет, спасибо». Потом вместе с тем же другом мы по-
ехали автостопом на западное побережье и остановились 
в Дзен-центре в Сан-Франциско, где мы практиковали с Суд-
зуки Роси. Я провёл там не так много времени, потому что 
в какой-то момент, я думаю, несколько месяцев спустя, я по-
встречался с тартангом тулку, тибетским учителем из Берк-
ли, и переехал из Сан-Франциско в Беркли, в его центр. и я 
остался там до конца учебного года. После этого я вернулся 
в Род-айленд, где находился Университет Брауна, потому что 
я брал академический отпуск, а теперь хотел вернуться и за-
кончить учёбу. Я это сделал — и именно тогда я встретился 
с Сунг Сан Сынимом.

Как вы встретились с Сунг Сан ССН?

И ещё будучи студентом, вы начали практиковать?

Правильно. Я могу точно назвать год, когда я начал прак-
тиковать. мой интерес, конечно, зародился раньше. но в 1970 
году я начал регулярную практику сидения в университете. 
Каждое утро в университетской часовне мы встречались для 
практики сидения Дзен. можно назвать это Дзен-центром. 
Сначала я жил в университетском городке, в студенческом 
общежитии. но вскоре я оттуда съехал. мы сняли целый 
дом, большой дом. мы назвали его медитационным домом. 
он был как Дзен-центр, нас там жило шесть человек. и все 
сидели — два часа утром и два часа вечером. 

Вы все ещё поддерживаете контакт с теми первыми на-
чинающими?

только с одним другом — с главным участником этой 
деятельности и с человеком, которого я считаю своим пер-
вым учителем. Позднее он стал моим учеником. и он все ещё 
является членом Дзен-центра в Провиденсе.

Жизнь в Доме Дзен, но без учителя?

ну, я считал своего друга своим учителем.

А ваш друг считал вас своим учителем?

Позже, не в то время.

Каждый считал друг друга своим учителем…

ну, это неплохо. но я понимал, что он не был достаточно 
квалифицирован, чтобы стать для меня настоящим учите-
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Когда открылась дверь, какое у вас было впечатление?

нет, не было ничего особенного. он просто выглядел 
как милый монах, милый человек, очень дружелюбный, 
улыбающийся, немного полный. Для меня он был похож на 
черепаху. Я подумал: «о, улыбающаяся черепаха». У него 
были такие круглые очки. но потом, во время нашей первой 
же встречи, он усадил нас с майклом на пол в зале Дхармы 
и прямо с ходу объяснил нам круг Дзен. Это было здорово. 
Это было чудесное учение. Потому что многие вещи, кото-
рые я узнал, но не мог понять в тибетском буддизме, пото-
му что они казались столь сложными и загадочными, вдруг 
многие эти вещи стали очень простыми. Я сказал: «Вау, это 
круто!» Этот парень действительно хорош.

Но он не так хорошо говорил по-английски…

Да, не так хорошо. он знал некоторые ключевые слова, 
и мы могли угадать смысл. Каким-то образом он это объ-
яснил, и это было хорошим объяснением. Это было понятно.  

Как долго на тот момент он прожил в Штатах?

Всего несколько месяцев. Сначала он в основном жил 
в лос-анджелесе. но потом он вспомнил об этом профессоре, 
которого повстречал в самолёте. может быть, тот ему по-
звонил — я не знаю, что случилось. может быть, профессор 
нашёл для него эту квартиру. Я не знаю этих деталей. Я ни-
когда не спрашивал его о том, как это было. но он приехал. 
и он получил эту работу. он там жил.

И после этого вы регулярно приходили к нему домой, что-
бы практиковать и учиться?

Я встретил его благодаря тому же своему другу. Снача-
ла он его встретил — он столкнулся с ним в супермаркете. 
он вернулся в Род-айленд раньше меня. Дзен-мастер Сунг 
Сан тоже приехал в Род-айленд по совету кого-то, кого он 
встретил в самолёте. он снял квартиру в гетто-районе горо-
да, потому что там было дешевле. Жена профессора, кото-
рый сказал ему, что ему нужно ехать в Род-айленд, держала 
прачечную самообслуживания. она взяла Дзен-мастера на 
работу по починке стиральных машин, потому что у него 
были некоторые технические умения. и он там жил, и од-
нажды он пошёл в супермаркет, где его и увидел мой друг 
майкл. майкл узнал монашескую одежду, подошёл к нему, 
и они разговорились, и сразу же после этого он позвонил мне, 
потому что я тоже случайно столкнулся со своим другом 
в Род-айленде. Я говорю «случайно», потому что раньше я 
не знал, куда он пропал, после того как уехал из Дзен-центра 
в Сан-Франциско. итак, были все эти случайности. 

Вы верите в случайности?

Я верю в аварии7 (смеётся). В любом случае я столкнулся 
с майклом и таким образом мы снова восстановили кон-
такт. он позвонил мне и сказал, что тут живёт корейский 
монах. Я ответил: «тогда давай сходим к нему». он сказал: 
«Да, у меня есть его адрес, так что можем сходить. может, 
сегодня вечером?» Я сказал: «нет, сегодня вечером я не могу. 
может быть, завтра вечером?» он сказал: «Хорошо, завтра 
вечером». но сам он пошёл уже тем вечером. на следующий 
вечер он сказал мне: «У нас была приятная встреча, и я ска-
зал ему, что приведу друга», и мы пошли вместе, и у нас с ним 
была очень хорошая встреча.

7 игра слов — по-английски случайность — accident, авария — car 
accident. — Прим. перев.
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жили вместе, я узнал, что он был мастером гипноза. С сер-
тификатом, который он мне показал, из японской школы 
гипноза. он сказал мне, что это был трёхгодичный курс, 
который он окончил за три недели. Я сказал, что это здо-
рово. он предложил научить меня. и он это сделал. но он 
изменил методы гипноза так, чтобы сделать его полезным 
для учеников Дзен, и назвал это игрой Дхармы. и он научил 
меня этой игре Дхармы. 

Как это помогло вашей практике?

ну, он учил меня этому не для того, чтобы помочь моей 
практике, но чтобы я мог помочь другим. У него уже была 
какая-то идея относительно моего будущего. но это также 
помогло мне укрепить свой обет. 

Говорил ли он с вами о прошлых жизнях?

Да, говорил.

И вы могли в это поверить?

ну, так случилось, что он научил меня, как я сам мог 
увидеть свою прошлую жизнь.

Вы что-то увидели?

Да.

Были ли вы удивлены?

не особо. Потому что то, что я увидел, проявлялось уже 
и в этой жизни. Это вполне имело смысл.

Да, я стал ходить каждый день. но скоро, очень скоро, че-
рез несколько дней я предложил ему: «может быть, я перееду 
сюда, тогда я смогу помогать вам с арендой и мы также смо-
жем вместе практиковать». В любом случае мне нужна была 
квартира. Я не хотел продолжать жить с родителями. и он 
был очень рад. он сказал: «Хорошо. тебе не нужно платить. 
Просто учи меня английскому». Я так и сделал. он отказал-
ся брать деньги за квартиру. но я платил за еду на двоих. 
Каждый раз, когда мы ходили в магазин, я платил. и это он 
принимал. но когда появилось больше учеников, мы прове-
ли собрание и решили платить каждый месяц, и тогда ему 
больше уже не нужно было работать. 

Вы практиковали каждое утро и каждый вечер?

Да. Сначала у меня были некоторые трудности с сидя-
чей медитацией. Я просто не мог этого делать. много боли. 
Слишком много мыслей.

Вы говорили, что Сунг Сан ССН был очень мудр и учил вас 
каким-то другим техникам…

он знал, что мой первоначальный опыт был связан с ти-
бетским буддизмом, с практикой самадхи, практикой кон-
центрации. Поэтому он начал учить меня этим способом. 
Я делал особый вид практики, связанной с энергией. не Дзен. 
и после того как я начал это делать, вскоре я стал намного 
сильнее. и тогда я начал сидеть Дзен. и оказалось, что я могу.

Он также научил вас гипнозу?

Да, по мере того как я разговаривал с ним все больше 
и больше, а мы с ним много разговаривали, поскольку мы 
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Групповое фото
сангхи Дзен-центра в Провиденс

Вы сказали, что внешне Сунг Сан Сон Са Ним выглядел 
довольно пышным: улыбающаяся черепаха. Но говорят, что 
он делал тысячу поклонов каждый день — это кажется до-
вольно спортивным занятием…

ну, когда я его встретил, он не делал тысячу поклонов. 
может быть, он делал их раньше. и конечно, он делал их 
потом. но именно в это время он этого не делал.

Из-за работы?

Да, я так думаю. Эта работа его изматывала. мне всегда 
было его жаль, когда я забирал его, потому что он был гряз-
ный и потный, и я видел, что он очень уставал. Это была 
довольно тяжёлая работа.

Прикоснулись ли вы к человеку за Дзен-мастером?

нет. невозможно.

Я не могу в это поверить.

Да, потому что вы его не знали. он всегда был Учителем.

Не было моментов личного?

Конечно. одновременно он был очень человечным. но 
он всегда старался держать некоторую дистанцию между 
собой и учениками. Фактически он сказал мне, когда я на-
чал учить, что так правильно делать — всегда сохранять 
некоторую дистанцию. 

В то время он часто ездил в Корею?
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не часто. он регулярно ездил в лос-анджелес, но не в Ко-
рею.

Сначала было только двое учеников — Майкл и вы, но 
потом сангха быстро выросла?

Да, я сделал и повесил афиши. и начали приходить люди. 
и конечно, я рассказал друзьям. и майкл рассказал своим 
друзьям. Поэтому люди приходили и исчезали, но некоторые 
остались.

Как всё продолжалось? Сначала вы жили и практикова-
ли в квартире, но несколькими годами позже вы основали 
Дзен-центр?

на самом деле это не заняло много времени. Я думаю, 
через год или два — это был конец учебного года — мы устро-
или собрание и решили: теперь, когда приближаются кани-
кулы, мы будем работать и каждый человек принесёт как 
минимум по тысяче долларов и мы сложим все это вместе 
и купим дом. мы так и сделали. один человек принёс две 
тысячи долларов; это была Сон Хьян Сон Са ним, из всех 
тех первых людей только она и я остались. В то время она 
была медсестрой и зарабатывала больше, чем мы, так что 
она накопила две тысячи долларов, а остальные принесли 
по тысяче, и у нас получилось несколько тысяч долларов. 
ещё у меня был друг — это был мой профессор по буддизму 
в Университете Брауна, и он был довольно богат — он помог 
нам с банком, он подписал договор и стал гарантом банков-
ского кредита, а также дал нам ещё десять тысяч долларов 
вдобавок к тому, что у нас уже было. так мы смогли купить 
первый Дзен-центр. Это был Дзен-центр в Провиденсе. 

В том же месте?

нет, место было не очень хорошее. Это было в Фокс Пойнт, 
на Восточной стороне, что уже не являлось районом гетто. 
мы выбрались из гетто. мы были в районе, цены на кото-
рый очень быстро росли. Поэтому позже, когда мы продали 
дом, в Дзен-центр пришло много денег и мы смогли купить 
большое владение за чертой города, в сельской местности. 

Сегодня, когда мы читаем о ДМ Сунг Сане, часто упо-
минается тот факт, что он имел интимные отношения 
с кем-то из своих учениц. Вы знали об этих историях?

Да, я об этом знал. Для меня это был не вопрос. Как он 
соблюдает свои обеты — я считал, что это дело только само-
го монаха. До тех пор пока людям, с которыми он состоит 
в отношениях, это никоим образом не приносит вреда, я не 
считал, что это должно меня хоть как-то касаться. 

А для других членов сангхи…

ну, когда это стало общеизвестно — потому что многие 
годы только немногие из нас знали, — некоторые люди ушли. 
они были разочарованы тем, что он не соблюдал свои обеты. 
но ученица, с которой он был близок, продолжала практико-
вать и, насколько мне известно, никогда, ни тогда, ни позже 
не жаловалась на эти отношения. Поэтому я действительно 
не думал об этом как о серьёзной проблеме. 

Также говорят, что ДМ Сунг Сан толкал своих учени-
ков к тому, чтобы они строили новые Дзен-центры, чтобы 
школа росла…
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он никогда никого не толкал. он толкал сам себя. 

И вы сами чувствовали толчок, видя его пример?

Да, конечно. Когда видишь, что он делает, как он прак-
тикует, тогда… но «толкало», может быть, не самое хорошее 
слово, лучше сказать, «вдохновляло».

Когда вы в первый раз поехали в Корею?

Я не помню. Понимаете, я был довольно беден, в те дни 
у меня не было денег, так что поездка в Корею — это был 
для меня не вариант, если только кто-нибудь не заплатил 
бы мне за билет. Я поехал в Корею, только когда уже был 
учителем.

 
Но вам хотелось посетить страну, откуда ваш учитель 

был родом?

нет. мне было всё равно. на самом деле, когда я приехал 
в Корею в первый раз, мне понравилась сельская местность; 
город мне совсем не понравился. там воняло, было шумно, 
он мне казался грязным, это было не так приятно. и все пя-
лились. В те дни в Корее было не так много западных людей. 
Поэтому западные люди были в диковинку. так что где бы 
я ни находился: в автобусе, на улице, — мне казалось, что 
люди на меня пристально смотрят. и они действительно смо-
трели — это мне не просто казалось. Это было некомфортно. 
например, я помню, как первый раз приехал в Гонконг — 
там мне было очень комфортно, потому что никто не обра-
щал внимания. и потом я осознал, что там много западных 
людей. так что там в этом не было ничего особенного. 

Сунг Сан ССН часто рассказывал истории о своей моло-
дости?

нет. если мы его о чём-то спрашивали, он отвечал, но 
сам он не рассказывал историй о своём детстве.

Когда он был молодым человеком, его чуть было не при-
говорили к смерти…

Да, я знаю эту историю, потому что я прочёл её в книге.

Вы только читали её? Он никогда вам не рассказывал?

нет, потому что я не спрашивал. но Стивен митчелл, 
редактор его первой книги «Посыпание Будды пеплом», рас-
спрашивал его о его жизни, поэтому Дэ Сон Са ним рас-
сказал ему. 

Вы были удивлены, когда прочли об этом?

не удивлён. но это действительно хорошая история, 
очень вдохновляющая история. он был так молод и так со-
вершенен в своей практике.

Позднее вы сами стали учителем.

Я думаю, это было в 1984 году. Это означает двенадцать 
лет практики с Сунг Сан сынимом. Четырнадцать лет прак-
тики в целом. 

Вы хотели стать учителем?

Да, я хотел быть учителем. но в какой-то момент это 
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желание быть учителем исчезло. и тогда я стал учителем. 
К тому моменту, когда он дал мне инку, мне было всё равно. 
он попросил меня. Я за этим не гнался. Я этого не просил. 
Это не казалось мне важным. 

Вы любите рассказывать истории о раввинах. У вас так-
же есть и еврейское происхождение?

Я рассказываю истории о раввинах, потому что они 
хороши. они мне нравятся. Я и суфийские истории тоже 
рассказываю, но у меня нет связи ни с мусульманством, ни 
с суфизмом. Это истории, которые я читал в газетах и часто 
рассказываю в качестве учения. Это были хорошие, очень 
милые человеческие истории, в которых была какая-то кость, 
какой-то смысл. еврейские истории появились из сборника, 
изданного в Польше, — он назывался «еврейская мудрость». 
Это был очень смешной сборник. так что я его прочёл, и не-
сколько историй задержались в моей памяти — это было 
очень давно, задолго до того, как я вообще узнал, что есть 
такая вещь, как Дзен. но после того как я начал практико-
вать и стал узнавать, в чём суть этой практики, эти истории 
снова появились в моём сознании. но я мало знаю о еврей-
ской традиции. Я в этом отношении действительно довольно 
невежественен.  
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* * *

Каково значение ваших проблем со здоровьем?

мои серьёзные проблемы появились уже после несколь-
ких лет практики. Это было просто что-то, что появилось. 
Это было для меня своего рода учением.

Это появилось подобно другим демонам, появляющимся 
во время практики?

нет. Я не воспринимал эти проблемы в качестве демонов. 
Это не было препятствием. Это просто некоторое учение 
о непостоянстве. Это не было чем-то плохим. Это был просто 
какой-то новый появившийся опыт. Я помню, когда я был 
в больнице и мой брат сказал мне, что врачи сказали ему, что 
я умру в течение шести месяцев — я уже почти мёртв. тогда 
я подумал: «Хорошо, это что-то новое, чего можно ожидать». 
единственное, мне было немного жаль свою мать. Я думал, 
что было бы лучше, если бы она умерла первой. но потом, 
если я умру, это уже не будет проблемой. 

Вы боялись смерти?

нет. однажды, когда я был маленьким, я думал, что уто-
ну, потому что физически начал тонуть. Я помню, тогда мне 
было очень интересно. Как это? ну, я умру. Как это будет? 
Я не чувствовал паники. на самом деле я был достаточно 
умиротворён. а тогда я понятия не имел о практике. но для 
меня это было так же, как когда я ребёнком читал об экзо-
тичных местах и хотел их увидеть. Это было так. 

Но вы, тем не менее, любили жизнь?

зДоРоВье и юмоР

некоторые люди никогда не заботятся о своём здоровье, 
но живут до глубокой старости. Другие занимаются 

спортом и едят только свежие овощи, но заболевают и рано 
умирают. Часто мы не вполне понимаем свою карму — по-
чему что-то происходит с нами и не случается с другими. 
и на самом деле нам необязательно всё это понимать — нам 
лучше постараться усвоить это и использовать в своей жизни 
сейчас, вне зависимости от того, что является причиной это-
го нашего физического состояния. Самое важное — это что 
мы делаем прямо сейчас. У Ву Бонг Сон Са нима появились 
очень серьёзные проблемы со здоровьем уже после какого-то 
количества лет практики, в особенности — проблемы с серд-
цем. Когда он был молодым человеком, ему даже сказали, 
что он умрёт в течение шести месяцев. но он не был напуган 
или изумлён — он просто принял это как есть и продолжил 
практику. и благодаря этому отношению он до сих пор про-
должает жить и учить, подобно висячему камню, которому 
тысячу раз было предсказано упасть, но который все ещё 
продолжает опровергать все законы физики. 



192

И н т е р в ь ю  с  В у  Б о н г о м З д о р о в ь е  и  ю м о р

когда они совершают ошибки, когда они делают что-то не-
правильно — это их жизнь, их практика, их опыт. 

Вы к своим детям тоже так относитесь?

нет, дети — это дети. Это не взрослые. Хорошо? но те-
перь они взрослые, и я надеюсь, что я могу и к ним тоже так 
относиться. 

Да, в основном. Когда я был молод, в какой-то период я 
размышлял о самоубийстве. но в основном мне нравилось 
жить.

Похоже, у вас особое чувство юмора. Также ваш юмор яв-
ляется частью практики.

Я не знаю, о каком юморе вы говорите. Я хочу сказать, 
многие люди любят смеяться. Я тоже люблю смех. Приятно 
быть радостным. недавно я произносил речь в Гонконге. те-
мой этой речи было: как справляться с эмоциями. и в начале 
речи я сказал: «за всё время своего учительства я пришёл 
к выводу, что эмоции как таковые не являются для людей во-
просом. Это не проблема. Потому что за всё время мне никто 
никогда не позвонил, не написал и не сказал при встрече: 
«Пожалуйста, помоги мне, я чувствую огромную радость, 
я не знаю, что с этим делать, как мне с этим справиться?» 
знаете, никто никогда этого не сделал. только определённые 
эмоции кажутся проблемой, такие как страх, зависть, гнев — 
с этими вещами люди иногда не знают, как справиться в сво-
ей жизни, и хотят что-то с этим сделать, и ищут помощи. но 
никто никогда не говорил: «о, я так счастлив, если вы мне 
не поможете, я убью себя». никто никогда этого не сделал». 
так что люди любят смеяться. 

Некоторые ваши ученики подчёркивали тот факт, что 
вы выказываете к ним огромное доверие. Как насчёт этого?

Да, я имею великую веру в их истинное Я. Это правда. 
но в основном я думаю, что это означает тот факт, что я 
стараюсь не обращаться с ними, как с детьми. они взрослые 
люди. Взрослые люди сами отвечают за свою жизнь. и даже 
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нет, я не хочу создавать впечатление, что я обладаю 
какой-то мистической способностью. но я могу видеть, есть 
ли у этого человека потенциал. Я не знаю, что будет. Я не 
знаю будущего. Потому что это действительно зависит от 
них и от их практики. но если есть потенциал, я верю, что я 
могу это почувствовать. но даже если я не ощущаю какого-
то особого потенциала, это не означает, что его нет, потому 
что я действительно верю в силу практики. если вы её де-
лаете, это значит, что однажды вы сможете действительно 
это сделать. и если вы действительно это делаете, это и есть 
суть практики. 

Вы часто говорите, что вы верите в свою практику. От-
куда эта вера?

ну, частично она идёт из опыта. Я видел, как это работает, 
работая с людьми. Я не так стар, но вы должны понимать, 
что я учу формальным образом с 1984 года, так что это уже 
27 лет — порядочный кусок опыта! Помимо этого, в том, что 
касается моей связи с Дхармой и Сангхой и вещей, которые 
я видел, как практиковали другие люди — необязательно 
в качестве учителя, но в качестве товарища-ученика, это 
тоже считается, — то вы смотрите уже на 41 год опыта. Потом 
подумайте обо всём моём жизненном опыте — 60 лет жиз-
ненного опыта. и из 60 лет 41 год в сангхе. Это приличный 
опыт. так что вот откуда идёт эта вера в практику. Я видел, 
как она меняет людей. 

Существует ли действительно разница между жизнен-
ным опытом и опытом практики?

ну, если вы практикующий человек, то нет. нет разницы. 
если вы не практикующий человек, то да. 

Сила ПРаКтиКи

Ву Бонг Сон Са ним любит подчёркивать тот факт, что он 
очень верит в практику. Это означает: как ученику Дзен 

вам не нужно во что-либо верить — ни в Будду, ни в знамени-
того Дзен-мастера или только в вашу школу или традицию. 
но вам необходимо огромное доверие и вера в то, что вы 
делаете — прямо сейчас, — в вашу практику, в чём бы она 
ни заключалась. Самое важное — не менять, если однажды 
вы приняли решение относительно определённой формы. 
может быть, сегодня вам нравится делать поклоны или петь, 
но завтра вам захочется делать что-то другое — нет, так это 
не работает. Продолжайте практиковать те формы, которые 
вам дали, вне зависимости от того, светит ли солнце или 
идёт дождь. только тогда вы испытаете, чем является на-
стоящая практика. 

* * *

Когда перед вами появляется начинающий ученик, вы 
видите, что получится из этого человека?



196 197

И н т е р в ь ю  с  В у  Б о н г о м С и л а  п ра к т и к и

Да, обычно появляется оценивающий-проверяющий ум, 
и тогда раньше или позже появляется чувство разочарова-
ния. Потому что у них есть какие-то ожидания: должно по-
явиться что-то особенное. и они этого не чувствуют и бро-
сают практику. 

Как можно избавиться от ожиданий?

Просто не делайте этого8.

Звучит легко.

Да, но это лучший способ. Это другая речь, произнесён-
ная мной в Гонконге: «Сохранять ясный ум в нынешнем 
беспокойном мире». Я говорил о некоторых препятствиях, 
и в том числе о проверяющем уме. Дэ Сон Са ним, когда у лю-
дей был проверяющий ум, иногда давал им какую-нибудь 
особую практику. может быть, много практики поклонов 
или пения. но мой способ немного отличается: просто не 
делай этого.

Очень часто в конце коанового интервью вы говорите: 
«Нужно больше практики». Что это значит — больше прак-
тики? Значит ли это больше сидячей медитации?

ну что вы делаете прямо сейчас?

Разговариваю с вами.

Да, правильно. если вы сохраняете такой ум — это уже 
и есть «больше практики». 

8 то есть просто не имейте их. — Прим. пер.

Можете ли вы допустить, что человек, никогда не прак-
тиковавший формальным образом, но имеющий большой 
жизненный опыт, может получить просветление?

Да, я такое видел. Я встречал людей, обладающих боль-
шой мудростью. они никогда не практиковали формальным 
образом — но на самом деле они практиковали, просто не 
так. однажды я повстречался с таким человеком в Польше. 
С очень старым человеком. и я почувствовал: «Вау, этот па-
рень на самом деле Дзен-мастер!» он просто об этом не знает. 
он не знает, что такое Дзен. он католик. Всю жизнь был 
католиком. Каким-то образом в его жизни присутствовала 
дисциплина, совершенно точно. Какая-то практика. а теперь 
он стар. и что он делал? Каждый день он выходил и просто 
сидел, наслаждался пейзажем. а потом, когда я заговорил 
с ним, я увидел, что в нём было много той же самой радости, 
какая появляется, когда мы практикуем, а он никогда не 
практиковал так, как мы. так что, я думаю, это жизненная 
мудрость. он смог усвоить весь свой жизненный опыт. и тог-
да появляется такого рода особая мудрость. он был добрым, 
поистине любящим человеком, с большой радостью в сердце, 
которой он был счастлив поделиться с любым, кто с ним за-
говаривал. и то, как он говорил о жизни — потому что мы 
разговаривали немного, мне нравилось с ним говорить, я 
провёл там неделю, и каждый день мы какое-то время раз-
говаривали — когда он говорил о жизни, о людях, о фило-
софии, каждый раз это было похоже на речь Дзен.

Вы говорили о том эффекте, который практика произво-
дит на людей. Но есть много учеников, которые практику-
ют пять, десять лет, а потом бросают практику. На этих 
людей практика не возымела никакого эффекта?



КУСоЧКи  
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наша практика — не о просветлении, не о сатори. наша 
практика — помогать другим. Это действительно клю-

чевой момент. Просветление — не для вас. Сатори — не для 
вас. Поэтому мы не так много говорим о них.

мой учитель однажды сказал мне: «ты математик, а ма-
тематики любят формулы. У меня есть формула просвет-
ления. Хочешь узнать?» Я сказал: «Конечно, я математик, 
так что мне бы хотелось узнать эту формулу!» и он сказал: 
«Правильное направление + усилие = просветление».

так что такое правильное направление? на самом деле 
правильное направление не имеет ничего общего с просвет-
лением. Правильное направление — это то, что я называю 
«Для других». тогда усилие означает, что вы просто делаете 
это. Это уже просветление, хорошо? наша практика Дзен — 
это держать «не знаю». 

если вы учёный, это «не знаю» жизненно необходимо, 
очень важно. Все обладают каким-то пониманием. Пробле-
ма с пониманием заключается в том, что это понимание 
становится нашим горизонтом. и тогда иногда становит-
ся невозможным заглянуть за этот горизонт понимания. 
но если у вас есть большой вопрос «Что я?» или «Что это?», 



202

К у с о ч к и  м у д р о с т и М ат е м ат и к а  « Н е  з н а ю »

он его не нашёл. По крайней мере, он ничего не написал, на 
основании чего можно было бы предположить, что у него 
было решение. и в течение последних двадцати лет многие 
математики пытались найти её решение, но не могли. но вы 
поляк, он был поляк, почему бы вам не попытаться что-то 
с этим сделать и создать что-то интересное? В любом случае, 
может быть, этого достаточно для докторской диссертации!» 

и мой друг размышлял над этой задачей, но понятия 
не имел, как её решить. на самом деле он в основном скон-
центрировался на практике. затем однажды ночью он уви-
дел сон. ему приснилась эта задача, а также её решение. он 
сразу же проснулся и записал его. В течение двух недель он 
не выходил из комнаты и заказывал домой еду с доставкой 
и искал ошибку в этом решении. Что-то должно было быть 
неправильно, но он непрерывно работал в течение двух не-
дель и не мог найти ошибки. именно тогда я говорил с ним, 
а после этого он представил это решение своему учителю 
и его учитель тоже не смог найти никакой ошибки. и это 
стало его докторской диссертацией. Я видел её: всего две 
страницы, очень коротко! и это принесло ему большую, 
большую известность. Вот такая история о «не знаю».

тогда появляется это «не знаю». Это «не знаю» очень глупо, 
оно не имеет ни малейшей идеи и не имеет горизонтов. Это 
означает, что всё возможно. тогда может начать расти ваша 
интуиция. тогда также может появиться то, что я называю 
гениальностью. так что если кто-то является учёным, это 
очень важно, потому что если мы только привязаны к своему 
пониманию, не может появиться новая идея. У меня есть об 
этом очень хорошая история из моей жизни.

Я жил в Дзен-центре в Провиденсе в СШа, и этот Дзен-
центр находился очень близко от университета, в котором я 
учился. Это был Университет Брауна. однажды в нашем цен-
тре появился новый ученик и стал приходить каждое утро 
и каждый вечер. Потом я услышал, что он был выпускником 
Университета Брауна, и затем кто-то сказал мне, что он пи-
шет докторскую диссертацию по прикладной математике. 
Чистая математика, которая была моей специальностью, 
и прикладная математика — всё равно всё это математика, 
поэтому я решил поздороваться с этим человеком.

У него был очень хороший слух, он услышал мой акцент 
и спросил: «Вы, случайно, не поляк?» Я сказал: «Да», и он 
начал говорить со мной по-польски. оказалось, что он тоже 
родился в Польше и вырос в Германии, а теперь завершал 
свою учёбу в СШа. так что мы стали хорошими друзьями.

несмотря на то что он приходил каждый день, однажды 
он исчез. мы не видели его уже две недели, так что я пошёл 
его искать. Когда я его нашёл, он объяснил, что произошло. 
Система такова, что когда вы являетесь аспирантом, у вас 
есть научный руководитель, особенно на курсе докторанту-
ры. обычно этот научный руководитель предлагает, о чём 
вам писать диссертацию. и его научный руководитель ска-
зал ему: «Поскольку вы поляк, у меня для вас есть хорошая 
идея. есть задача, созданная известным польским математи-
ком. он думал, что у неё есть решение, но за всю свою жизнь 
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никто не гарантирует нам жизнь. так что если есть что-
то, что кажется вам полезным, прямо сейчас время это 

использовать. В нашей жизни прошлый ум не может быть 
постигнут. Ум настоящего не может быть постигнут. если вы 
говорите «настоящее», это уже не настоящее, оно уже про-
шло. если вы потеряли этот момент, вы никогда не сможете 
его вернуть. 

мы следуем примеру Будды. «Будда» значит «пробуж-
дённый». если вы собираетесь проснуться, завтра — это 
уже слишком поздно. Часом позже — тоже слишком поздно. 
Даже секунду позже — слишком поздно. Прямо в этот мо-
мент проснитесь. Я надеюсь, каждый из вас будет правильно 
практиковать в своей жизни и достигнет этого пробуждения. 
и тогда ещё один шаг является самым важным: использовать 
это пробуждение для помощи всем существам. 

ПРаКтиК а СУщноСтно Ва Жна

недавно я пролистал книгу, написанную духовным учи-
телем. основная суть её была в том, что все религиоз-

ные учения и практики совершенно неуместны, потому что 
у всех уже есть «Это».

Это почти что учение Дзен, за исключением того факта, 
что только понимание этого никому не поможет в жизни. 
очень важно реализовать это понимание в жизни. Для этого 
сущностно важной является практика. 

Хотя есть много подходов к практике, практика с санг-
хой — совместное действие — самая мощная. она вынужда-
ет нас встретиться лицом к лицу со своими ограничениями, 
что в свою очередь помогает нам преодолеть эти ограниче-
ния. В Сутре Сердца сказано: «Бодхисаттва полагается на 
Праджня Парамиту, и ум не является преградой; без преград 
не существует и страхов».

Это «нет страха» — это наше человеческое наследие. 
если вам это нравится, то выбросьте прочь всё мышление; 
отбросьте все «нравится» и «не нравится», отбросьте прочь 
даже самое глубокое понимание.

тогда что является правильной работой в этот момент?
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простое понимание этого принципа или даже вера в него 
и стремление к нему не могут помочь нам осуществить его 
в наших повседневных делах. Практика является сущностно 
важной. Война в Персидском заливе является для этого хоро-
шим примером. В телевизионных интервью перед началом 
конфликта и наш президент, и президент ирака — оба за-
являли о своём неприятии войны и поддержке мира. то же 
самое касалось и людей, у которых брали интервью на улице: 
они выражали свою надежду на то, что конфликта можно 
будет избежать. но американцы и жители ирака видели этот 
спор очень по-разному. До тех пор, пока мы будем держаться 
за свои мнения и свои идеи, мы будем продолжать сталки-
ваться с дихотомией между своими убеждениями и своими 
действиями. только благодаря отпусканию «Я-моё-мне» мо-
жет появиться правильная идея, правильное мнение. Это 
означает: идея Бодхисаттвы, то есть идея для всех существ — 
не только для моей семьи, моей страны, даже не только для 
людей: для животных, для деревьев, для воды, для воздуха, 
для всего мира. Это также означает, что без «Я-моё-мне» нет 
разделения, нет стены между нашим пониманием и нашим 
действием.

Устранение «Я-моё-мне» снова возвращает нас к теме 
практики. Как любое устремление, в котором мы ищем 
какого-то совершенства, практика сущностно важна. недо-
статочно понимать, что только что описанное состояние «без 
Я» является нашим естественным состоянием, нашим есте-
ственным наследием. недостаточно понимать, что каждый 
в основе своей является просветлённым существом, «Буд-
дой». необходим последний, очень важный шаг. мы должны 
сделать это понимание полностью своим, что означает, что 
мы должны достичь этого. именно по этой причине Дзен-
центры, ретриты и учителя важны. именно по этой причи-
не важно регулярное ежедневное расписание формальной 

Понимать Это, Делать Это

недавно мой друг, произнося речь Дхармы, напомнил 
мне об интересной фигуре в истории Дзен. Этот Дзен-

мастер был известен не только за его ясное и простое учение, 
но, возможно, даже больше за свой необычный образ жизни. 
известный под именем «монах птичьего гнезда», он жил на 
дереве, завися от своих последователей в том, что касалось 
даже самого необходимого для жизни.

однажды великий буддийский учёный из соседней про-
винции пришёл навестить его. Учёный был восьмидесяти-
летним монахом, очень образованным во всех основных 
писаниях и комментариях к ним, и ему было любопытно 
повстречаться с тем, кто, не будучи очень образованным, об-
ладал даже большей известностью. Учёный попросил Дзен-
мастера дать ему учение. «монах птичьего гнезда» ответил: 
«не делай зла, делай добро». Учёный с презрением отметил, 
что даже четырёхлетний ребёнок понимает такое простец-
кое учение. на что Дзен-мастер ответил, что хотя и правда, 
что четырёхлетний ребёнок это понимает, но даже восьми-
десятилетний старик не может этого сделать. 

Учение Дзен очень просто и очень ясно. один из способов 
его представить: «не делай зла, делай добро». К несчастью, 
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Это еДинСтВенныЙ момент,  
КотоРыЙ У наС еСть

о дна вещь не всегда ясна для нас в нашей повседневной 
рутине: если мы присмотримся к своей жизни, если 

мы задумаемся о ней и попытаемся её проанализировать, 
мы обнаружим, что в ней не так уж много «важных» со-
бытий — событий, имеющих большое значение, великий 
смысл. По большей части наша жизнь, из момента в момент, 
состоит из очень земных задач, из мелочей. 

и происходит своего рода человеческая ошибка: мы не 
обращаем внимания на мелочи. но мелочи тоже очень важ-
ны.

Я люблю рассказывать историю о том, как появляется 
лавина. если мы попытаемся отследить причину лавины, 
мы обнаружим, что часто ею является очень маленькое си-
юминутное действие. может быть, кто-то слишком громко 
что-то сказал и от этого сдвинулся маленький камень, а этот 
камень задел камень побольше и так далее, и так далее. Все-
го одна мелочь, очень незначительная, пройдя через цепь 
событий, становится очень значительной и имеющей боль-
шое влияние.

В каком-то смысле в нашей практике происходит то же 
самое. Часто мы не осознаем силу практики. один день, один 

практики в качестве дополнения к нашей повседневной 
практике. только для вдохновения к практике важны речи 
Дхармы и такого рода статьи.

В конце концов, имеет ли это всё какой-то смысл? тогда 
просто делайте это. 

Составьте ежедневное расписание. Прилагайте усилие 
к тому, чтобы регулярно практиковать с другими членами 
сангхи. Регулярно посещайте интенсивные ретриты. При-
ложите усилие к тому, чтобы регулярно ходить на речи Дхар-
мы. Все эти виды деятельности помогают вашей практике, 
а ваше участие и ваша энергия помогают другим практи-
кующим. 

 Санкт-Петербург (Павловск)
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Этот момент — ВаШ У Читель

Ясказал в начале этой речи: где бы мы ни были, что бы 
мы ни делали, это наш учитель. Самое важное — это 

наш ум «не знаю». Когда мы приходим к учителю за помо-
щью — это то же самое. Больше, чем её или его острые и про-
никновенные слова, наша собственная искренность — это 
самое важное.

есть чудесная история об одном корейском монахе, очень 
глупом. он был так глуп, что не мог понять ни одной речи 
Дхармы, поэтому он просто перестал на них ходить. он не 
понимал коанов и перестал ходить на интервью. ему даже 
трудно давалось сидение Дзен, так что он чувствовал себя 
слишком глупым и не сидел. Поэтому единственное, что он 
делал в храме, — это практика работы, поскольку ничего 
другого он делать не мог.

однажды он пошёл к учителю и сказал: «мастер, я слиш-
ком глуп для любого занятия. Вы можете мне как-то помочь, 
сказать мне что-то, что бы помогло моей практике?» и учи-
тель дал ему фразу в качестве хваду*, в качестве коана для 
работы: «Ум есть Будда». но этот монах был настолько туп, 
что ослышался. он услышал: «Соломенная сандалия есть 
Будда», что по-корейски звучит очень похоже. 

ретрит, просто прийти сюда этим воскресным утром и де-
лать то, что мы делаем. Какое это будет иметь значение? 
Прямо сейчас мы этого не понимаем.

то, чему учит нас Дзен — не создавать этих различий: 
является что-то важным или неважным. но из момента 
в момент нас просят быть внимательными — полностью 
отдавать себя этому моменту, на сто процентов. не имеет 
значения, важный ли это момент или неважный — это един-
ственный момент, который у нас есть. 

итак, я подчёркиваю, что на самом деле единственная 
вещь, единственная истинная вещь, которая у нас когда-
либо есть, — это этот момент. К прошлому мы не можем 
прикоснуться. Будущее мы не можем постичь. а если мы 
попытаемся ухватить настоящее, его уже нет.
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миГРаЦиЯ БУДД

мы говорим о пути или о путешествии. несколько меся-
цев назад в Париже я видел фильм «Le peuple migrateur» 

(«Крылатая миграция»). но речь в нём шла не о людях, а о пе-
релётных птицах. Это очень красиво сделанный фильм. он 
показывает, как разные виды птиц преодолевают большие 
расстояния, иногда просто огромные — около 20000 км. 

Конечно, в этом путешествии много опасностей: охотни-
ки, бури или загрязнения окружающей среды — и по дороге 
многие птицы погибают. но другие не сдаются и продолжа-
ют лететь.

Это напомнило мне о моей жизни в Дзен-центре в Про-
виденсе. Два раза в год на наш маленький пруд прилетала 
пара канадских гусей. Я как раз сидел своё первое Кьолче, 
когда они прилетели к нам в первый раз. Когда мы услыша-
ли их крики, мы знали, что скоро придёт весна. они также 
прилетали осенью, по пути на юг. С тех пор они прилетали 
каждый год и, насколько мне известно, живы до сих пор. 

Главная причина, по которой эти птицы совершают та-
кие огромные перелёты, — это их воля к выживанию. им 
приходится взять на себя этот груз, потому что им нужна 
пища и им нужно размножаться. Какие бы у них ни были 

Выйдя от Дзен-мастера, монах был в замешательстве. он 
думал: «Какой трудный коан! Как же я когда-нибудь смо-
гу понять его?» Каждый день он выполнял свою практику 
работы и этот вопрос всё время оставался для него живым 
и очень сильным: «Что значит “Соломенная сандалия есть 
Будда”?»

и потом однажды он споткнулся о камень и потерял 
сандалию. В то время сандалии действительно делали из 
соломы. Сандалия порвалась, слетела с его ноги и упала на 
землю. В этот момент монах обрёл просветление.

он был так счастлив, что кинулся к Дзен-мастеру с кри-
ком: «Я понимаю! Я понимаю!» Дзен-мастер спросил: «Что ты 
понимаешь?» монах взял сандалию, ударил им Дзен-мастера 
и сказал: «моя сандалия порвалась». Дзен-мастер был очень 
рад.

то есть нам не нужно ничего особенного, никакого ве-
ликого учения от кого-то. «Соломенная сандалия есть Буд-
да» — это не то чтобы очень мудрое утверждение. то, что нам 
нужно делать, — это культивировать вопрос, огонь, который 
есть в каждом из нас, и не позволять ему угаснуть. Вся му-
дрость уже там есть.

В этот момент это прямо перед нами. Где бы мы ни были, 
что бы мы ни делали — это наш учитель. 
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будете одним из старших учеников. тогда у вас будет та же 
проблема: вы слишком много понимаете! тогда перед вами 
будет стоять та же задача: вернуться к той самой точке, в ко-
торой вы находились много лет назад. 

если это неясно, только держите это «не знаю». тогда 
огонь не угаснет. тогда мы будем расти, и однажды этот 
огонь полностью сожжёт «Я-моё-мне». Это то, что Будда на-
зывал «просветлением». но тот момент, который мы назы-
ваем просветлением, — это только начало нашей практики.

Этот мир очень сложен. В нём много страдания и много 
проблем. наша практика не для того, чтобы получить что-то 
для себя. но всё, что вы получаете, вы должны использовать, 
чтобы помогать другим. любое достижение имеет смысл, 
только если оно применяется на практике. 

так что я надеюсь, что мы все будем сохранять это 
«не знаю» из момента в момент, полностью его достигнем 
и будем использовать его для того, чтобы помогать всем су-
ществам.

Я надеюсь, что мы однажды снова встретимся. не толь-
ко для того, чтобы говорить о практике, но чтобы вместе 
практиковать.

Спасибо за ваше внимание.

особые причины, это связано с распространением их вида — 
с жизнью.

мне пришло в голову, что в нашей практике можно про-
вести много параллелей с миграцией птиц. Когда Будда до-
стиг просветления, его первой реакцией было: «о! Все суще-
ства уже просветлены, каждый является Буддой!» и сначала 
он вообще не собирался учить. Говорят, что Брахма и многие 
другие боги пришли к нему и просили, чтобы он их учил. 
им удалось его убедить, и он начал распространять Дхарму. 
он осознал, что хотя все и обладают этой природой Будды, 
но все живут во сне и им нужно проснуться. имя «Будда» 
означает «пробуждённый». если мы пребываем в этом сне 
желания, гнева и невежества, то мы не вполне живы. Я назы-
ваю это «ходячим трупом». Все верят, что они живут, но это 
не истинная жизнь, скорее, своего рода смерть. только когда 
ты просыпаешься, начинается настоящая жизнь. Поэтому 
наш духовный путь напоминает путь перелётных птиц: речь 
идёт о поиске жизни.

Для того чтобы найти свою истинную природу, мы так 
же преданно должны идти по своему внутреннему пути. на 
нём тоже много опасностей, и иногда это требует больших 
усилий. 

Другая интересная параллель — это то, что эти путеше-
ствия всегда заканчиваются там же, где и начались. Будь то 
длинный или короткий перелёт, они всегда возвращаются 
к началу. так же и с нашим путешествием: конец всегда на-
ходится в начальной точке. иногда начинающие ученики 
Дзен думают, что старшие ученики настолько больше знают 
и у них уже так много опыта. но на самом деле для старших 
учеников является большой задачей сохранять тот ум на-
чинающего, с которым новые ученики приходят.

Поэтому если вы здесь новичок, у вас есть большое пре-
имущество в сравнении с другими. но однажды вы тоже 
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взглянул на пустой холст на мольберте и спросил: «Что про-
исходит?»

он внимательно выслушал мои объяснения о том, что я 
жду вдохновения, и сказал: «Якоб, возьми кисть!» затем он 
сказал: «окуни её в краску!» затем: «Рисуй!» Когда я начал 
наугад накладывать краску на холст, он похлопал меня по 
спине и сказал: «Вдохновение — в рисовании, а не в ожида-
нии». Действительно, в этот день появилась хорошая кар-
тина.

точно так же обстоит дело с любовью и состраданием. 
не ожидайте какого-то особого чувства. Просто делайте 
это. Предположим, что вы учитель. Как любой человек, вы 
будете эмоционально реагировать на детей, которые с вами 
милы, и на тех, кто ведёт себя по-свински. Я уверен, что вам 
какие-то дети будут нравиться больше остальных. Когда 
дети выполняют контрольную работу и ваш любимый уче-
ник делает десять ошибок и самый отвратительный, плохо 
воспитанный ученик тоже делает десять ошибок, поставите 
ли вы им разные оценки? нет. Это правильно. Это уже и есть 
любовь и сострадание, и они не зависят от ваших чувств 
любви и нелюбви.

Просто примите решение и затем старайтесь, старай-
тесь, старайтесь. не проверяйте своих чувств. не прове-
ряйте своё понимание. Вы умеете плавать? Да, это хорошо. 
Вы умели плавать, когда первый раз вошли в воду? так что 
происходило между тем, когда вы не умели плавать и когда 
поплыли? Правильно: практика. точно так же дело обстоит 
и со спасением всех существ. Примите это решение и затем 
старайтесь, старайтесь, старайтесь и однажды вы полностью 
достигнете этого.

иСтинна Я люБоВь  
и СоСтРа Дание

Подлинная любовь и сострадание не зависят от каких-
либо чувств, включая чувства подлинной любви и со-

страдания.
Позвольте мне рассказать вам историю. Когда я учился 

в Университете Брауна, у него была договорённость с рас-
положенной неподалёку школой дизайна Род-айленда, из-
вестной школой искусств. Студенты могли ходить на заня-
тия в оба университета бесплатно, и их работы, сделанные 
в другом университете, полностью засчитывались им в их 
родном вузе. Я воспользовался этой возможностью и запи-
сался на несколько курсов по рисованию в школе искусств. 
моим учителем был известный нью-йоркский художник — 
яркая личность, но обладающая, как вы дальше увидите, 
очень практичной мудростью.

однажды я стоял в студии перед своим мольбертом без 
малейшей идеи о том, что мне нарисовать. Я смотрел на мо-
дель, позировавшую для нас, но вдохновение не приходило. 
Я смотрел на других занятых студентов, но вдохновение не 
приходило. Я был в полном тупике и не мог рисовать. В это 
время мой учитель ходил среди учеников, подбадривая 
и критикуя их. В конце концов он оказался рядом со мной, 
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у вас всё ещё есть это». затем он продолжил делать чай. Пока 
он готовил чай, Четвёртый Патриарх достал из сумки кисть 
и написал на месте отшельника символ Будды. Когда от-
шельник принёс чай и уже собирался было сесть на своё 
место, он заметил слово «Будда» и подскочил в испуге.

тогда Четвёртый Патриарх сказал: «а, я вижу, у вас все 
ещё есть это». и, согласно писаниям, после этого случая 
птицы и звери больше не навещали этого отшельника. он 
стал учеником Четвёртого Патриарха и стал известен как 
великий Дзен-мастер, но от его просветления не осталось 
ни следа.

Другими словами, людям нравится быть особенными. 
Это очень приятно — быть особенным, но как только мы 
начинаем хотеть быть особенными, мы начинаем от чего-то 
зависеть. так, когда Четвёртый Патриарх написал символ 
Будды, у этого отшельника всё ещё была какая-то идея, он 
был привязан к идее Будды.

Конечно, неправильно садиться на Будду. но после это-
го случая внутри него что-то сломалось. он что-то понял 
и больше не был особенным. и животные, и птицы покинули 
его: он потерял свою святость. он потерял свою святость — 
это означает, что он стал полностью независимым. Поэтому 
он больше не оставлял следа. 

Без СлеДа, 
ниЧеГо оСоБенноГо

мы часто говорим, что Дзен не особенен.
однажды Четвёртый Патриарх почувствовал, что на 

определённой горе практикует какой-то особенный чело-
век, и пошёл его искать. так случилось, что на этой горе 
был храм, и он пошёл сначала туда и спросил, нет ли у них 
новых монахов.

В храме ответили: «ну, у нас есть монахи. мы не знаем, 
что вы имеете в виду, вы спрашиваете о настоящем монахе? 
но, может быть, вы знаете, выше по горе есть скит. там есть 
монах, он очень усиленно практикует и живёт отшельником. 
может быть, вы его ищете?»

Четвёртый Патриарх почувствовал, что это так, пошёл 
дальше и нашёл этот скит. монах, практиковавший там, 
был монахом очень давно и прожил отшельником много 
лет. В нем было что-то особенное, потому что животные со-
вершенно естественно приходили к нему. Поэтому там были 
птицы, тигры, волки, но все эти животные, живя вблизи его 
скита, не ссорились друг с другом.

Когда Четвёртый Патриарх вошёл и отшельник предло-
жил ему чаю, раздался тигриный рык. Четвёртый Патриарх 
испугался. отшельник посмотрел на него и сказал: «а, хм, 
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ственное напряжение — здесь. Хорошо? тогда через какое-то 
время эта боль пройдёт. если вы попробуете долгий ретрит, 
она уйдёт. У меня было много проблем со спиной до тех пор, 
пока я не сделал свой первый долгий ретрит — стодневный 
ретрит. Во время этого ретрита в течение первых двух недель 
я ощущал мучительную боль, много боли, но после двух не-
дель она просто исчезла. 

Боль ПРи ПРаКтиКе

Во время формальной практики есть два вида боли. если 
у вас есть физическая боль — это не такая большая про-

блема, потому что, если у вас болит спина, можно встать, 
если это необходимо, вы можете сидеть на стуле; это не такая 
проблема. Хорошо?

но боль ума — это гораздо худшая проблема. иногда 
люди сидят, и в их теле нет проблемы, всё в порядке. может 
быть, они давно практикуют, так что они могут сидеть один 
час, два часа без проблем. но внутри — много боли: эмоции, 
дурные мысли. тогда появляется та же самая идея: «Почему 
главный учитель Дхармы медлит? Сидение должно уже за-
кончиться!», «Почему я это делаю? Я не хочу этого делать!»

но есть ещё и другая проблема во время сидения, кото-
рая ещё хуже. С сидением всё в порядке, нет боли ни в теле, 
ни в уме; только сон, только сон. Это действительно пло-
хо. Вы сидите, и вдруг через момент звучит чукпи*, и: «Что 
случилось? Что происходило в течение тридцати минут? не 
знаю». Это очень трудно. трудно справиться с этой пробле-
мой. Поэтому людям приходится бороться.

Боль в спине — это не так плохо. Да, нужно держать 
спину прямой и расслабиться, просто расслабиться, един-
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ровым в случае учеников, вся практика которых вращается 
вокруг попытки ответить на коан. Эти ученики забывают 
о том, что без огня «не знаю», без постоянного усилия та-
кие ответы на коаны и такие интервью не имеют связи с их 
жизнью и довольно бесполезны. 

наконец, Дзен-интервью очень важно, но только в ка-
честве части нашей практики. если оно используется пра-
вильно, без увлечённости или бегства, то является очень 
мощным инструментом и помогает одновременно и ученику, 
и учителю. оно может создать жизненно важную связь меж-
ду нашей медитацией и жизнью. Это подобно лаборатории, 
в которой мы можем в безопасности проверить свою прак-
тику огнём. Ситуации коанов, представленных на интервью, 
обычно чрезвычайно просты, и даже если мы ошибёмся, не 
будет никаких серьёзных последствий. наши жизни обычно 
не столь всепрощающи, и многие из наших повседневных 
ситуаций очень сложны и полны тонкостей. но гордиев узел, 
который они собой представляют, может быть разрезан. 
Дзен-интервью и коаны учат нас, как это сделать.

 

интеРВью

Дзен-интервью — это крайне важная часть обучения 
в нашей школе. В то время как форма и содержание ин-

тервью полностью зависит от ученика и стиля конкретного 
учителя, целью его является помочь ученику увидеть свои 
сильные стороны и свои ограничения. не очень полезно 
и даже невозможно оценить свою собственную практику, но 
у нас есть возможность испытать качество своей практики 
с помощью Дзен-интервью. 

есть «правильный» и «неправильный» подход к интер-
вью. если мы привязаны к тому, чтобы быть «правильными», 
отвечать правильно на любые коаны, всегда демонстриро-
вать, какие мы ясные и сильные, интервью превращается 
в достаточно суровое испытание. именно желание правиль-
но ответить, не показать свою слабость, свои грязные углы 
порождает страх. нелегко быть способным совершать ошиб-
ки, быть глупым и, тем не менее, не оценивать этого и про-
должать пытаться. некоторые ученики Дзен пытаются из-
бежать этой ситуации, просто стараясь избегать интервью. 

есть другая крайность, также не очень полезная для на-
шей практики. она проявляется как нездоровая увлечён-
ность коанами и интервью. Это является особенно нездо-

Берлин*AjnjФото: *



225

И с п о л ь з о в а н и е  к о а н а

224

вильной. Чтобы просто привести вам пример коана, не из-
вестного, но моего коана на этот вечер:

Хелло! (переводчику)

Переводчик: Бонжур!

Хороший ответ! Правильный ответ. то есть если у нас 
есть какая-то ситуация, требующая завершения, то это 
очень хороший ответ. В традиции Дзен существует 1700 ко-
анов, и, конечно же, есть также много нетрадиционных ко-
анов, то есть коанов, которые не были записаны. Это много. 
но фактически, если вы посмотрите на 1700 традиционных 
коанов, вы обнаружите, что в них определённые ситуации 
в разных костюмах, так сказать, повторяются снова и сно-
ва. наш учитель-основатель взял десять коанов и назвал 
их Десятью Воротами, а потом добавил ещё, и их стало две-
надцать. Для тех, кто должен был стать учителем Дхармы, 
основным требованием стало пройти эти двенадцать коанов. 
если вы действительно понимаете эти двенадцать коанов, 
вы понимаете большую часть из 1700 коанов, потому что, 
как я уже сказал, они постоянно повторяются.

зачем используют коаны? Для этого есть две причины. 
Во-первых, со стороны ученика: коан помогает вырасти их 
уму «не знаю». также коан указывает туда, где есть какие-то 
ограничения. очень важно понять свои ограничения. если 
мы понимаем свои границы, тогда становится возможным 
приложить усилие и мало-помалу начать их раздвигать. 

Со стороны учителя коан тоже очень важен, потому что 
благодаря ему учитель может понять, как проходит прак-
тика ученика. Без коанов всё основывается на разговорах 
и попытках почувствовать, что происходит. Это возмож-
но. например, есть механики, которым достаточно про-
сто послушать, как работает машина, чтобы понять, в чём  

иСПользоВание Коана

Янемного расскажу о практике коанов, потому что она 
является уникальной особенностью практики Дзен. 

В буддизме много школ, и у них есть много общих черт в их 
направлении и учении, и, конечно же, каждая школа также 
имеет и свои особенности. В традиции Дзен, одной из этих 
специфических черт, свойственных только ему, является 
практика коанов. если вы когда-либо читали какую-нибудь 
популярную литературу по Дзен (я не говорю о знамени-
той литературе Дзен, но скорее о популярной литературе по 
Дзен, которую читают в обществе, что-то вроде поп-музыки), 
вы знаете, что в ней часто упоминаются коаны и всегда гово-
рится, например, о коане «Каков звук хлопка одной ладони?». 
Это известный коан в поп-литературе Дзен.

Коаном может быть какой-то разговор между двумя ма-
стерами или между учеником и учителем или даже просто 
описание какой-то ситуации. особенность этого разговора 
или описания заключается в том, что он в каком-то смысле 
неполон или в нём есть какая-то ошибка. Коан используется 
следующим образом: ученику представляют эту ситуацию 
и задачей ученика является сделать её завершённой или пра-
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В нашей жизни каждый момент является своего рода 
коаном. то есть этот коан и жизнь — нераздельны. если вы 
действительно постигаете коан, то вы постигаете Жизнь-
этого-момента. если вы постигаете Жизнь-этого-момента, 
то не только в вашей жизни нет никаких проблем, но вы 
также можете помочь многим существам. 

Я надеюсь, что все будут практиковать в жизни, и ста-
раться, стараться, стараться и прилагать усилия, постигать 
момент за моментом и помогать всем существам. 

проблема. но если вы используете коан, это подобно тому, 
как если бы вы подключили к машине диагностический при-
бор. Вы смотрите на результаты, и компьютер говорит вам: 
тут и тут проблема. так что это очень хороший инструмент. 

В практике коанов также есть и проблемы. если кто-то 
привязывается к коану, может развиться дзенская болезнь. 
и если эта привязанность сильна, то можно даже оказаться 
в психиатрической больнице. В Польше у меня есть ученик, 
который имел такой опыт. он очень умный математик, но 
он очень сильно привязался к коанам. и тогда в его жизни 
появились самые разные безумные действия. Конечно, ему 
много раз говорили забыть об этом, не трогать коан, но он, 
конечно же, не слушал. и в конце концов он оказался в пси-
хиатрической больнице, где наконец-то проснулся, начал 
практиковать правильным образом и смог уйти оттуда без 
проблем. 

есть другая опасность в практике коанов. Сама природа 
практики коанов такова, что иногда появляется высокоме-
рие. Поэтому для учеников Дзен очень важно знать о такой 
опасности. ответ на коан, в действительности, не так уж 
важен, но есть люди, которые ответили на много коанов, и у 
них появляется такого рода высокомерие: «Я прошёл много 
коанов!»

то, что бывает людям трудно понять, — это тот факт, 
что ответить на коан и постичь коан — это не одно и то же. 
Важно постичь коан и для этого нет нужды в большом коли-
честве коанов. Достаточно постичь один. Это как в боевых 
искусствах. некоторым людям нравится много техник, но 
фактически стать мастером боевых искусств — это значит 
постичь одну технику. многие люди из боевых искусств хо-
тят много техник и знают много техник, но они не постига-
ют даже одной. 

Вон Кван Са,
    Венгрия
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в виде этих формул. и для некоторых они действительно 
превращаются в только формулы. тогда, как я уже сказал, 
практика коанов становится мёртвой. Это не является пра-
вильной практикой коанов. 

У меня есть несколько старших учеников, которые так 
практикуют с коанами. Я люблю задавать очень простые 
вопросы, даже старым ученикам. и очень часто они не могут 
ответить. Это действительно удивительно. они работают 
над очень сложными вопросами, но на эти очень простые 
вопросы они не могут ответить. знаете, им не задавали этот 
вопрос много лет, и они не помнят ответа. Это указывает на 
то, что их практика коанов мертва. 

Каждый раз, когда вы сталкиваетесь с ситуацией коа-
на, — это новая ситуация. Это прямо сейчас. Поэтому не 
важно, отвечали ли вы на этот вопрос раньше или не отве-
чали. если вы даже только начинаете думать: «Как я раньше 
ответил?» — это уже ошибка. Это этот момент. он новый. 
Даже если вам задавали этот вопрос сто раз и вы ответили 
на него сто раз и помните ответ, отвечайте в этот момент. 
Этот момент очень важен.

Этот ум новичка и ум старого ученика — очень различ-
ны. Все должны быть осторожны и сохранять ум начинаю-
щего.

СоХРанЯть Ум наЧинающеГо

некоторых людей практика коанов очень раздражает, 
потому что они хотят хорошо ответить. но не в этом 

смысл коана. если вы только хотите хорошо ответить, эта 
практика коанов становится мёртвой. и на самом деле, я 
встречал людей, которые говорили: «о, эта практика коанов 
совершенно мертва». и это правда, для них это так, потому 
что они привязаны к коану и привязаны к ответу. 

Поэтому очень важно держать «не знаю». если вы ис-
пользуете коан правильно, то он помогает вашему «не знаю» 
расти. и тогда он всегда остаётся живым и вибрирующим, он 
не становится мёртвым и кодифицированным. некоторые 
люди думают, что коан — это только эта форма: ударить по 
полу, а потом выдать какую-нибудь формулу вроде «небо си-
нее, трава зелёная». но это не имеет ничего общего с коана-
ми. мы используем какую-то форму, точно так же как и в по-
вседневной жизни мы пользуемся какой-то формой. Где бы 
мы ни находились — в Дзен-центре или в семье, — всегда 
есть какая-то форма, которую мы используем. но каждая 
форма имеет смысл. Дома мы пользуемся вилкой для того, 
чтобы есть. Суть не в вилке. Суть в том, чтобы доставить еду 
в желудок. так же дело обстоит и с тем, чему люди учатся 
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нужно ещё больше страдания». тот человек действительно 
на меня разозлился: «Почему вы так сказали? он хороший 
человек! Вы что, не любите своего брата?»

Я сказал: «нет, как раз напротив. Я сказал это, потому 
что люблю своего брата. ему необходимо больше страдать. 
Пока что того страдания, что у него есть, недостаточно: он 
все ещё не проснулся».

Причина в том, что для большинства людей, знаете, в на-
шей жизни есть и то и другое: иногда счастье, иногда стра-
дание. но для некоторых людей очень высокого уровня это 
не имеет значения: что бы ни пришло, они на этом учатся. 
например, ученик Дзен, приходит ли страдание или при-
ходит счастье, всё равно продолжает усердно практиковать. 

но, к несчастью, большинство учеников Дзен не так хо-
роши. Большинство людей приходят к практике потому, что 
в их жизни есть какие-то проблемы. тогда они практикуют, 
практикуют, практикуют, может быть, их жизнь становится 
более ясной, всё становится лучше, лучше и лучше. Потом 
через какое-то время они уже понимают Дзен, жизнь пре-
красна, всё прекрасно, и тогда больше нет практики. ино-
гда они думают: «Йиха! Всё является практикой, так что всё 
прекрасно». Появляется такого рода ленивый ум. 

В нашей школе есть Учитель, кого я знал очень, очень 
давно и тогда он действительно очень усердно практиковал. 
Я даже думал, что он настолько совершенен в своей практи-
ке, что он очень скоро станет Учителем, задолго до того как 
я им стал. но потом он исчез из школы. Десять лет спустя 
он вдруг снова появился, снова очень усердно практико-
вал и стал Джи До Поп Са нимом. он приехал в Дзен-центр 
в Провиденсе, и я спросил его: «В какой-то момент ты исчез 
из школы. Почему?»

он сказал: «о да, ты знаешь, я был так занят — моя карье-
ра врача и т.д. — и потом ещё появились отношения». то есть 

ПРиХоДит СтРа Дание 
или ПРиХоДит СЧаСтье

о днажды к Будде пришёл посетитель и спросил его: «Буд-
да, каково твоё учение?» Будда просто сел правильно 

и не сказал ни слова — просто молчание. тогда посетитель 
очень обрадовался, глубоко поклонился и сказал: «о Будда, 
благодаря своей великой мудрости ты открыл мне глаза на 
истину». и ушёл.

Помощник Будды ананда не понимал: «Что происходит?» 
и он спросил Будду: «В чём дело? Почему этот человек был 
так счастлив?» ему было интересно: «Что он обрёл?»

Будда ему тоже не ответил, только молча сидел. Потом 
Будда сказал: «Этот человек подобен высококлассной ло-
шади, которая начинает бежать, лишь только заметив тень 
хлыста». 

некоторые люди таковы, для них не важно — страдать 
или не страдать. Даже очень далёкое страдание пробуждает 
их, потому что им достаточно только тени этого страдания. 
но большинство людей подобно очень тупой лошади: нужно 
хлыстнуть их, тогда они начинают двигаться. 

Я люблю своего брата, но он совершил в жизни много 
ошибок и также много страдал, и кто-то однажды сказал 
мне: «о, ваш брат так страдает!» а я сказал: «недостаточно, 
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Что Я?

Дзен-мастер Сунг Сан сказал: «не создавай, не привязы-
вайся, не проверяй и не желай». если вы очень хорошо 

будете следовать этим четырём наставлениям, ваша прак-
тика может вырасти, потому что наша обычная привычка 
такова, что мы склонны всегда что-то создавать, потом мы 
привязываемся к тому, что мы создали, потом мы постоянно 
это проверяем, и потом, конечно, появляется желание, и мы 
хотим. Потом, по причине этого желания, мы продолжа-
ем создавать и привязываться и проверять и создавать ещё 
больше желаний. такова обычная человеческая привычка. 

тогда наша практика заключается в том, чтобы изба-
виться от этой привычки. если кто-то имеет этот великий 
вопрос: «Что я?», то если он будет смотреть в это очень ис-
кренне, то скоро появится это «не знаю». и это «не знаю» 
отсекает любое мышление. отсечь всё мышление означа-
ет «до мышления». итак, если вы удерживаете свой ум «до 
мышления», тогда вы ничего не создаёте, тогда также не 
к чему привязываться, нечего проверять, и тогда, конечно, 
и желание не появится, так что нечего хотеть.

Фактически в четырёх наставлениях нет необходимости. 
Вы найдёте их все в этом великом вопросе: «Что я?»

его жизнь стала очень полной, он был очень успешен, он стал 
шефом отделения дерматологии в очень крупной больнице, 
он зарабатывал много денег, так как у него была ещё и част-
ная практика, потом появились приятные отношения, так 
что у него была очень, очень хорошая жизнь. так что Дзен, 
Дзен-центр, практика — всё это исчезло. он наслаждался 
этой хорошей жизнью. 

и я спросил его: «тогда почему ты вернулся?»
он сказал: «ну, знаешь, в сущности, жизнь дала мне пин-

ка». (Смеётся.) Я не знаю подробностей того, что случилось, 
я его не спрашивал, потому что в тот момент это действи-
тельно было не важно, но было ясно, что в его жизни появи-
лось какое-то большое страдание. знаете, мы все способны 
видеть страдание в этом мире, дело только в том, что обычно 
страдание где-то далеко и не особо нас трогает. 

Благодаря средствам массовой информации, когда про-
исходит какая-то большая трагедия, появляются какие-то 
чувства. например, после цунами произошёл всплеск под-
держки и люди жертвовали много денег, чтобы помочь. но 
потом в средствах массовой информации появляется что-то 
другое, более интересное, и эта трагедия постепенно исче-
зает из новостей. Что бы там ни произошло, это было далеко, 
так что это на самом деле с нами никак не связано. 

Поэтому иногда нужно, чтобы что-то было более непо-
средственным. Что-то случается в нашей семье, и это влияет 
на нас очень сильно, или что-то случается непосредственно 
с нами. Это то, что я подразумеваю под «получить взбуч-
ку»; тогда мы можем у этого учиться. В каком-то смысле это 
нелёгкая задача, когда приходит что-то хорошее, учиться 
у него, и если мы способны на это, то это действительно 
практика Дзен высокого уровня. 
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не-ДУмание

Вбоевых искусствах нам велят особо не размышлять, 
не предвидеть, не думать. но есть два вида «не-думания». 

некоторые люди пытаются не думать, и потом, когда кто-то 
нападает, они не могут сдвинуться с места, они не могут за-
щититься, они застывают. Это неправильное «не-думание».

Другой вид «не-думания» означает, опять же, не ду-
мать, ничего не предвидеть, но вы способны действовать, 
способны что-то делать. и если кто-то нападает на вас, вы 
способны защититься. итак, первое «не-думание» — это 
привязанность к не-мышлению, это не совсем правильное 
«не-думание». Второй вид абсолютно текуч, полностью от-
крыт — это правильное «не-думание».

У «не знаю» тоже есть два вида. маленькое «не знаю» 
означает: «Да, может быть, у меня есть какое-то дело, но я не 
знаю, как его сделать…» или кто-то спрашивает меня: «Как 
мне попасть в это место?» — а я не знаю, я не могу объяснить, 
я не знаю. если вы чувствуете себя потерянным, это только 
маленькое «не знаю».

Важно не маленькое «не знаю», важно большое «не знаю». 
если у вас есть этот великий вопрос, тогда появится боль-
шое «не знаю». Это большое «не знаю» означает, что ваш ум 

Последний раз я слышал эту речь Дхармы от Дзен-
мастера Сунг Сана год назад. Я поехал в Корею на один ме-
сяц Кьолче; это был последний месяц зимнего Кьолче. те-
перь наша школа Кван Ум в Корее проводит фактически три 
Кьолче, в трёх разных храмах, но когда Кьолче заканчивает-
ся, все ученики приезжают в Сеул, в храм Хвагеса. традиция 
была такова, что там Дзен-мастер Сунг Сан встречался со 
всеми, все могли ему поклониться, и потом он всегда давал 
речь Дхармы.

итак, нас всех привели в большую комнату. Когда мы все 
уселись, его внесли (его приходилось носить) в комнату. По-
том мы ему поклонились, он произнёс очень короткую речь 
и попросил задавать вопросы.

Это было очень интересно, потому что то, как он учил, 
это было действительно точно так же, как он учил в амери-
ке, когда впервые туда приехал. Почти на каждый вопрос, 
который кто-то поднимал, он говорил: «Кто спрашивает?» 
Всё его учение по сути было: «Что есть ты?» не важно, какой 
был вопрос, только «Что ты?» на самом деле, это была пре-
красная речь.

так что держите это «Что я?», тогда все эти наставления 
будут с вами. они все внутри. 
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миР

мы говорим о мире. В этом мире многие люди борются 
за мир. также многие люди погибают за мир. иногда 

обе стороны сражаются за мир и убивают друг друга. 
Согласно традиции, Будда родился, выскочив из бедра 

своей матери. Потом младенец встал. он указал одной рукой 
в небо и одной рукой в землю. и сказал: «над землёй, под 
небесами только я свят».

много поколений позже Дзен-мастер Джо Джу, говоря 
о рождении Будды, сказал: «если бы я был там, я бы взял 
свою палку, ударил Будду, убил бы его и скормил бы его тело 
голодной собаке. тогда во всем мире был бы мир».

Что это за мир? 
Речь младенца Будды — это, может быть, очень дур-

ная речь. Потому что все хотят мира, но каждый держится 
за какие-то мнения и идеи. не важно, за какие мнения или 
за какие идеи. также цепляние за буддийское мнение или 
за буддийскую идею не может нам помочь. особенно в ре-
лигии очень опасно держаться за какие бы то ни было идеи. 

Все хотят мира, но все хотят «мою идею мира». тогда вы 
не можете обрести мир. но когда я устраняю свою идею, тог-
да весь мир уже пребывает в мире. 

становится более ясным, а когда этот ум становится ясным, 
тогда всё становится ясным. тогда правильное действие, пра-
вильная речь — всё может появиться. Это не означает быть 
застывшим, хорошо?

Групповая фотография по окончании последнего полного ретрита 
с Ву Бонг ССН в Дзен-центре в Берлине. Апрель 2013
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аГа!

В Корее два раза в год монахи сидят традиционный трёх-
месячный ретрит. он называется Кьолче. однажды во 

время Кьолче Дзен-мастер ман Гонг вышел прогуляться 
в саду. В тот момент в саду работал мирянин. Этот мирянин 
спросил его: «Дзен-мастер, пожалуйста, скажите мне, что 
делают эти монахи, сидя на своих подушках, смотря весь 
день в стену?»

если бы вы были на месте Дзен-мастера ман Гонга, как 
бы вы ответили этому мирянину?

если вы скажете этому мирянину: «ничего», это уже что-
то. и он бы ударил вас и сказал: «Дзен-мастер, сохраняйте 
ясность!»

может быть, сегодня не появится хорошего ответа. зав-
тра мы начинаем трёхдневный ретрит. может быть, после 
ретрита появится хороший ответ. так что это такой подарок 
вам, подарок «не знаю». Потому что если вы не понимаете 
ответа, это не проблема. тогда только держите «не знаю». 
может быть, сегодня это «не знаю» не очень сильно. есть 
всё ещё много гнева, желания и невежества… но если вы 
будете продолжать возвращаться к этому «не знаю», то это 
«не знаю» начнёт расти. тогда, мало-помалу, ваши желания,  

так что Будда и Джо Джу дали нам очень хорошее учение. 
на самом деле оно очень просто. Прямо в этот момент вы-
брось любые идеи. тогда внутри тебя уже есть мир. он твой. 
тогда твоё обучение Дзен уже закончено. 
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наСтоЯщиЙ К лан

Япомню, когда я жил в Калифорнии и был довольно мо-
лод, мы с другом арендовали гараж и собирались чинить 

машины — заняться бизнесом. однажды у нас случилась 
авария, и из-за меня выбило пробки. Я ничего не мог поде-
лать, потому что женщины — хозяйки здания не было. Когда 
она вернулась, мы узнали, что на этих пробках был весь дом: 
она обнаружила, что у неё разморозились холодильник и мо-
розильная камера, и была очень рассержена. она пришла 
в гараж и выгнала нас вон, а мне сказала: «ты, иностранец, 
возвращайся туда, откуда пришёл!» Самое смешное, что она 
была китаянкой! (Громкий смех). и я, наверное, говорил 
по-английски лучше неё! но в её понимании она была аме-
риканкой, а я не был настоящим американцем. и, конечно, 
любой индеец в америке мог бы сказать, что американцы не 
были настоящими американцами. но люди создают такие 
кланы и идентификации. 

основатель нашей школы называет это животным умом, 
потому что животные всегда держатся вместе, и они не особо 
любят других животных. Поэтому лев держится со львом, 
леопард — с леопардом, змея — со змеёй. но если появляется 
какое-то другое животное, они его убьют и съедят. люди 

гнев и невежество будут всё уменьшаться, уменьшаться 
и уменьшаться. тогда продолжайте практиковать, что зна-
чит: продолжайте возвращаться к этому «не знаю», и тогда 
однажды — БУм — бесконечно во времени и пространстве! 
тогда вы можете сказать: «ага!» (ударяет по полу).

Все стареют с каждым моментом. может быть, скоро это 
тело умрёт. До того, как это тело умерло, необходимо одно 
это «ага!».

Сегодня вечером все от чего-то отказались, чтобы прий-
ти сюда. Это означает, что у всех внутри уже есть этот вопрос. 
У всех уже есть это «не знаю». У вас уже есть всё, что вам 
нужно. Всё, что необходимо, это заботиться об этом. Это как 
в саду. Семечко уже есть. заботьтесь об этом семечке, тогда 
скоро появится плод. если появляется плод, то возможно 
ещё одно дерево. если возможно одно дерево, то возможно 
много деревьев. Это значит, что если ваша практика при-
носит плод, то ваша практика помогает многим существам. 
Будет посеяно множество семян.

Каждый из нас — только один человек. В этом мире не-
сколько миллиардов существ. но если вы практикуете, эта 
практика обладает огромной силой. один — это не один. 

так что я надеюсь, что все из момента в момент будут 
возвращаться к этому вопросу: «Что я?» Это детский вопрос. 
очень базовый, детсадовский вопрос. Я надеюсь, что все 
будут пытаться, пытаться, пытаться так, что вы сможете по-
стичь этот детский сад. С того момента как вы постигнете 
этот детский сад, станет возможным всё. однажды это «ага!» 
станет ясным. тогда используйте это «ага!», чтобы помогать 
другим в этом мире. 
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Дза Дзен и ПоК лоны

Уменя есть друг, который является учителем в японской 
школе. однажды он пригласил меня на конференцию. 

Во время конференции было несколько возможностей для 
беседы с учениками. один раз кто-то спросил меня о практи-
ке поклонов, потому что в той школе этого не делали. и мне 
случилось сказать, что для многих людей практика поклонов 
лучше, чем сидение, потому что когда они сидят, они всё 
время думают, думают, думают… но во время поклонов при-
сутствуют действие тела и практика ума. и благодаря этому 
мышления не так много. 

Потом, на другой день, был снова период вопросов и от-
ветов. Главный учитель Дхармы этого Дзен-центра была не-
много рассержена и сказала: «Ранее вы сказали, что поклоны 
лучше, чем сидение. но дзадзен — это наивысшая практика. 
Как вы можете говорить, что есть что-то лучше?»

тогда я спросил её: «Пожалуйста, скажите мне, что такое 
дзадзен?» она сразу же приняла правильную позицию. По-
том она увидела, что я улыбаюсь. она начала проверять себя 
и сказала: «о, я не знаю».

тогда я сказал: «Да. если вы только привязаны к этой 
позиции тела, то это только дзадзен тела. Это не истинный 

в наше время такие же. Сербы любят только сербов… может 
быть, они немножко любят русских. (Смех). Раньше они лю-
били американцев! теперь нет. 

так что, да, всегда всё так запутано. Следовательно, прак-
тиковать Дзен очень важно, потому что практика означает 
устранить этот животный ум. тогда мы можем постичь ис-
тинный клан — великий истинный клан, потому что наша 
истинная природа не имеет границ. мы создаём эти гра-
ницы: поляки, или американцы, или французы, или кто-то 
ещё. но наша истинная природа не имеет таких границ. Это 
означает, что наша истинная природа уже пребывает в гар-
монии. Вся вселенная объединяется. 
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ВСеГДа ПеРеД тоБоЙ

Учение Дзен — это очень простое учение. однажды кто-то 
сказал мне в Дзен-центре: «знаете, ваше учение очень 

наивно». Да, потому что мы только учим всех, как найти 
своё истинное Я. Что есть ты? тогда все говорят: «Понятия 
не имею!» тогда мы говорим: «Держи это “не знаю”». так что 
это очень просто. но иногда, когда что-то находится прямо 
перед нашим лицом, мы этого не видим. 

В суфийской традиции есть вот такая история. Каждое 
утро мужчина со своими мулами пересекал границу и воз-
вращался назад поздно ночью. офицер таможни, работав-
ший в утреннюю смену, был уверен, что он занимается 
какой-то контрабандой. Каждое утро он тщательно обыски-
вал мулов, но никогда ничего не мог найти. ну, прошло вре-
мя и оба мужчины вышли на пенсию. Потом однажды они 
случайно встретились. офицер таможни сказал: «Послушай, 
всё время, пока я был офицером таможни, я подозревал, что 
ты что-то перевозишь контрабандой. Я знаю, что ты больше 
не занимаешься этим бизнесом. Пожалуйста, скажи мне, ты 
что-то перевозил контрабандой или нет?» тогда другой муж-
чина ответил: «Конечно, перевозил!» офицер сказал: «и что 
ты перевозил?» и тот мужчина ответил: «мулов!» (смех).

дзадзен. если бы суть была только в том, чтобы неподвижно 
сидеть, то курица была бы гораздо лучше вас! Поэтому со-
хранять тело неподвижным — это не важно. но сохранять 
неподвижным ум — это очень важно. Поэтому вне зависимо-
сти от того, ходите ли вы, делаете поклоны или бежите, или 
едите, если ваш ум неподвижен, то это правильный дзадзен».

тогда все были довольны. если вы так понимаете дзадзен, 
тогда это всё то же самое.
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В каком-то смысле практика — это как раскрывать что-
то, что уже здесь. так что это наше истинное человеческое 
наследие. мы все являемся человеческими существами, по-
этому очень важно, чтобы мы полностью стали на сто про-
центов людьми и обрели это наследие. Поэтому я желаю вам 
правильным образом практиковать в жизни. и потом стано-
виться всё яснее из момента в момент и, наконец, однажды 
стать полностью ясными, достичь просветления и спасти 
всех существ от страдания. и сделайте это быстро!

так что это немножко похоже.
Дзен-мастер Сунг Сан также говорил по-другому. он мно-

го раз говорил: «твой истинный Учитель всегда прямо перед 
тобой». так что же находится перед нами? Всё, что вы видите, 
слышите, ощущаете на вкус, — это уже ваш истинный Учи-
тель. тогда чему он вас учит? Это очень просто. но до тех 
пор, пока вы не сможете поверить своим глазам, ушам, носу, 
языку и т.д., практика очень важна. Потому что, в конце кон-
цов, это и есть практика. Это значит прийти к тому, чтобы 
поверить в своё истинное Я на сто процентов. тогда, если мы 
верим в своё истинное Я на сто процентов, мы также можем 
поверить своим глазам, ушам, носу, языку и т.д. 

Вы смотрите на эту стену: стена и вы становитесь одним. 
Вы смотрите в небо: небо и вы становитесь одним. Это озна-
чает: ничего между. ни «я», ни «моё», ни «мне» между. Это 
очень важно, потому что в этом мире много проблем. если 
посмотреть на эти проблемы — в чём их причина? Это пло-
хая политика или плохая экономика? Что бы вы ни выбрали, 
вы можете пойти глубже. если, например, вы говорите, что 
это плохая политика, тогда что является причиной плохой 
политики? если вы будете идти всё глубже и глубже, то, 
в конце концов, вы найдёте те три вещи, которые являются 
причинами этих проблем: это «Я, моё, мне».

откуда берутся эти вещи? Декарт сказал: «Я мыслю, сле-
довательно, я существую». так что все эти вещи идут из на-
шего мышления, что означает, что все проблемы в этом мире 
созданы мышлением. и если вы не думаете, то что тогда? 
тогда это я исчезает и появляется «большое Я». мы также на-
зываем это Бодхисаттвой. итак, когда исчезает это малень-
кое я, только тогда может появиться действие для других. 
обрести просветление или обрести любовь и сострадание — 
это не что-то особенное. У всех это уже есть. 

 Прага  
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последовательного усилия в ежедневной формальной прак-
тике и регулярных интенсивных ретритах. Даже для кого-то 
очень реализованного все ещё остаётся вопрос направления 
его реализации. Для меня или для других? если это для дру-
гих, то как я больше всего могу помочь? Возможно, помогая 
их телам, но не всегда. именно по этой причине ученики 
ищут оказывающей поддержку атмосферы общины Дзен, 
чтобы в ней практиковать, в то время как другие, кто не 
может переехать жить в Дзен-центр, регулярно приходят на 
ретриты и совместные практики.

Будда учил нас Срединному Пути, избегающему любых 
крайностей. Это предполагает создание равновесия между 
всеми разнообразными видами деятельности в нашей жиз-
ни. если мы не вполне уверены, как должно выглядеть это 
равновесие, то это ещё одна большая причина для того, что-
бы выполнять практику во всех её формах, во все моменты 
нашей жизни. Допускаю, что это не всегда легко реализо-
вать. 

мистер Пан, реализованный мирянин Viii века в Китае, 
чьи жена и дети, согласно истории, тоже все достигли про-
светления, известен тем, что объявил своей семье: «трудно, 
трудно, трудно: это подобно попытке разбросать десять мер 
семян кунжута по дереву!» его жена в ответ сказала: «легко, 
легко, легко: это как коснуться ногой земли, вставая с по-
стели». их дочь заметила: «ни легко, ни трудно: на сотне 
кончиков трав значение Патриархов».

если мы правильно понимаем этот разговор, мы можем 
найти правильную практику в своей повседневной жизни 
и можем также найти повседневную жизнь в своей практи-
ке. если мы правильно понимаем этот разговор, мы также 
можем понять, что хотя Паны и выпускают острые стре-
лы, они все не попадают в бычий глаз своими замечания-
ми. тогда как нам постичь значение Патриархов? если мы 

СонныЙ Дзен

«Ум Дзен, ум начинающего» — так называется широ-
ко известная книга по Дзен Судзуки Роси. Хотя книга 

представляет учение Сото Дзен, как оно обычно практику-
ется в Японии, сохранять ум начинающего — это отношение, 
которое преодолевает любые границы школ. В нашей школе 
мы могли бы назвать это сохранением «не знаю», но важно 
не название, а полная искренность и открытость ума в по-
исках истины. Это именно тот самый ум, который был у нас, 
когда мы впервые начали практику. К несчастью, доволь-
но часто старшие ученики впадают в своего рода болезнь 
«сонного Дзен», при которой изначальный вопрошающий 
ум почти или полностью исчезает.

не так давно в разговоре с одним другом я предположил, 
что хотя он, несомненно, помогает многим людям, работая 
врачом, но, возможно, при этом он пренебрегает своей прак-
тикой Дзен. В ответ на это он сказал, что его работа — это 
и есть его практика. Это, конечно, очень здорово, но меж-
ду простым пониманием и его актуализацией существует 
огромная пропасть. Давным-давно прославленный учитель 
сказал: «Язык без костей». Сказать можно всё, что угодно, 
но делать так, как утверждает мой друг, не так легко без 
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ПРаКтиК а Болезни

Согласно традиции, было четыре вещи, увиденные мо-
лодым принцем Сиддхартхой, которые его так глубо-

ко тронули, что заставили оставить комфортную мирскую 
жизнь. он увидел старика, больного человека, труп и йогина. 
Первые три оживили в нем понимание непостоянства, а чет-
вёртая вдохновило его на поиски абсолюта. несмотря на то, 
что сам он был слишком молод и здоров, чтобы непосред-
ственно испытать на себе болезнь и распад, он, тем не менее, 
глубоко воспринял их роль в человеческом существовании. 

К несчастью, большинство из нас не так восприимчивы, 
и нам необходимо получить собственный опыт, прежде чем 
мы сможем остановиться и оценить свою жизнь и своё на-
правление. Я разговаривал с несколькими людьми, пережив-
шими сердечный приступ, и во многих случаях слышал, что 
только после этого опыта они начали ценить каждый момент 
своей жизни. некоторые из этих людей были фактически 
благодарны этому сердечному приступу, потому что он ясно 
показал им, что их система ценностей была искажена. 

Для учеников Дзен болезнь — это только ещё одна 
возможность добиваться ясности, и в качестве таковой 
она не отличается от любого другого вида практики Дзен. 

действительно можем его постичь, тогда в каждый момент 
мы возвращаемся к тому самому уму, с которым мы начали 
практиковать. так мы предотвратим «синдром старшего уче-
ника Дзен» и сможем стряхнуть с себя даже худший случай 
болезни «сонного Дзен».
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У Чение Болезни

на данный момент есть плохие новости, поскольку наш 
учитель-основатель, Дзен-мастер Сунг Сан, сейчас 

очень болен. он находится в больнице в критическом со-
стоянии и скорее всего он скоро умрёт.

так что для нас сейчас у меня есть история о болезни. 
Давным-давно Дзен-мастер ма Цзу сильно заболел. заве-
дующий хозяйством храма однажды пошёл его проведать 
и спросил: «Как ваше драгоценное здоровье?» Вопрос кажет-
ся невинным, но он не так уж невинен. Потому что у этого 
заведующего хозяйством была некоторая идея относитель-
но того, каким должен быть Дзен-мастер, что Дзен-мастер 
должен обладать какой-то особенной великой энергией. так 
почему же он беспомощно лежит в постели? он был заведу-
ющим хозяйством в храме и знал подробности о состоянии 
Дзен-мастера, так что не было нужды его спрашивать. но он 
проверял учителя. 

ма Цзу ответил: «Будда с лицом солнца, Будда с лицом 
луны».

Это очень интересно. интеллектуально этот ответ не так 
трудно понять. лицо солнца означает сияющий, светлый — 

на самом деле «практика болезни» чрезвычайно ценна, по-
тому что даже для практикующих людей часто необходимо 
пережить угрозу потери своего тела или его способности 
нормально функционировать, прежде чем они окажутся 
способны значительно притормозить свой жаждущий ум. 
В «записках голубого утеса» есть интересный пример «прак-
тики болезни».

Великий мастер Ма Цзу был болен. Заведующий 
хозяйством в храме спросил его: «Мастер, как ваше 
драгоценное здоровье последнее время?»

Великий учитель ответил: «Будда с лицом солнца, 
Будда с лицом луны». 

Постичь смысл «Будда с лицом солнца, Будда с лицом 
луны» — значит постичь «практику болезни». Постичь «прак-
тику болезни» — значит постичь наше истинное Я, которое 
не имеет ни болезни, ни здоровья, ни жизни, ни смерти. тог-
да болезнь нам не враг — любая болезнь, от обычной про-
студы до СПиДа или ангины. любой опыт даёт нам ещё одну 
возможность взращивать мудрость, любовь и сострадание. 
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выйти за вас замуж. и прежде чем вы на нас рассердитесь, 
вы должны знать, что она говорит очень серьёзно, и если вы 
на ней не женитесь, она покончит с собой».

К их изумлению, монах сказал: «Хорошо, я женюсь 
на ней».

но его друзья очень расстроились. «Как ты можешь так 
поступить? Прежде всего, ты предаёшь свои обеты, свои 
монашеские обеты, и потом, ты предаёшь наш уговор, наше 
соглашение, только чтобы жениться и жить комфортной 
жизнью мирянина?»

монах только сказал: «ничего, я женюсь на ней».
Всю ночь они умоляли его. В конце концов, он был их 

другом и они беспокоились за него. но к утру он не пере-
думал и им всё же пришлось его оставить. они ушли и на-
чали ретрит, а он остался и женился. Девушка была очень 
счастлива. но сразу же после свадьбы с этим монахом что-
то случилось — с бывшим монахом, я должен сказать! он 
сильно заболел. он лежал в постели, без сил, ничего не мог 
делать. он не мог даже есть, не мог держать еду. Пришли 
врачи и попробовали лечить его акупунктурой, травами, но 
ничего не помогало. он просто лежал в постели. 

так что эта девушка мало на что могла использовать 
своего мужа. и самое худшее — ей приходилось ухаживать 
за ним. и это всё продолжалось и продолжалось. но он всё 
равно был её мужем, так что она была счастлива. так про-
шло три года. 

однажды в дверь постучали. Когда дверь открыли, там 
стояли двое монахов, двое его друзей, возвращавшихся с ре-
трита. они решили остановиться посмотреть, как шли дела 
у их друга. им сказали, что он очень болен и лежит в постели. 
один монах сказал: «может быть проявилась какая-то его 
дурная карма, потому что он нарушил все эти обеты». но 
как раз в этот момент он встал и вышел к ним из спальни 

образ здоровья. лицо луны означает бледный, больной. итак, 
Будда с лицом солнца, Будда с лицом луны — в любом случае 
Будда. но если вы когда-нибудь придёте на интервью и вас 
спросят: «Что это значит?» — интеллектуального объясне-
ния будет недостаточно. Вы должны найти истинную суть 
и показать её. 

Это известный коан. У меня есть для вас более длинная 
история о практике больным. Давным-давно в Корее жил мо-
лодой монах, который учился в школе сутр. Потом однажды 
он поговорил с двумя своими друзьями, и они пришли к вы-
воду, что только чтения сутр недостаточно. они фактически 
читали о чём-то, вкуса чего они не знали. и они решили, что 
то, чем они занимались, — это всё равно что чувствовать го-
лод и читать о хорошей пище — это не утоляет голода. Чтобы 
получить эту хорошую пищу и утолить голод, необходимо 
практиковать. они решили вместе покинуть храм, отпра-
виться в горы, найти хорошее место для практики и уйти 
в трёхгодичный ретрит.  

и все вместе они ушли, взяв с собой лишь немного ве-
щей. По пути они остановились в деревне, где их пригласи-
ли в дом и предложили ночлег. В этом доме была девушка, 
и она влюбилась в этого монаха. она только взглянула на 
него, была потрясена и решила, что она должна обладать им 
во что бы то ни стало. она поговорила с родителями, и они 
были очень разгневаны: «Как ты даже могла подумать о том, 
чтобы выйти замуж за монаха?» но она была совершенно 
непреклонна: она должна выйти замуж за этого монаха. Фак-
тически она сказала своей семье, что если она за него не вы-
йдет, то она не хочет больше жить — и это очень серьёзно, 
она не будет жить.

естественно, родители очень обеспокоились и пошли по-
говорить с этим молодым монахом. они извинились перед 
ним: «наша дочь сошла с ума, она влюбилась в вас, она хочет 
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не произошло. так что он тоже сказал: «Хорошо, я не знаю, 
как это сделать». 

тогда они повернулись к своему другу и сказали: «Хоро-
шо, раз ты такой умный, покажи нам, на что ты способен». 
тогда он крикнул: «КатЦ!» — и все три бутылки разбились, 
а вода продолжала вращаться. Конечно же, его друзья приш-
ли в восхищение. они поняли, что три года, которые их друг 
провёл в постели, не были пустой тратой времени.

Позднее он стал очень известным Дзен-мастером в Корее. 
он был одним из немногих мирян, известных в качестве 
великих мастеров Дзен в этой стране. 

Существование этого человека, кажется, является исто-
рическим фактом. Я не знаю, правдива ли история о трёх 
бутылках. В любом случае, похоже, он делал много «прак-
тики болезни».

В своей жизни мы сталкиваемся с разного рода учени-
ями. но давным-давно Будда сказал: «не верьте во что-то, 
потому что так написано в особой книге. не принимайте 
что-то только потому, что так сказал какой-то особый че-
ловек. не верьте чему-то просто потому, что большая часть 
общества этому верит. но проверьте это учение в лабора-
тории своей жизни, и если вы увидите, что оно работает, 
только тогда вы можете полностью его принять и полностью 
в него поверить». то же самое верно и здесь. Сегодня вече-
ром вы тоже услышали какие-то истории и идеи. так что 
я надеюсь, что скорее, чем удовлетворяться словами, если 
что-то из сказанного кажется вам разумным, вы попробуете 
это. Проверьте это в своей жизни. если это не работает, вы-
бросьте в мусор. но если это работает, тогда используйте это 
в жизни. и используйте это, чтобы помогать другим. 

так что я надеюсь, что все будут только держать ясный ум. 

и сказал: «знаете, как только я услышал ваши голоса, мне 
стало намного лучше. Я так рад, что вы обо мне не забыли».

Все были очень рады, потому что он встал с постели пер-
вый раз за три года. он сказал: «Да, потому что вы пришли 
сюда, ваша энергия так мне помогла, что я смог встать». мо-
нахов удивила эта мысль, но они подумали: «может быть, 
в этом дело». Семья предложила монахам еду и питьё, и они 
все вместе сели пить чай и кофе. Этот молодой человек ска-
зал своим друзьям: «Вы практиковали три года в горах, пока 
я лежал здесь больной. Расскажите мне о своей практике: 
чему вы научились?»

они начали рассказывать ему о том, как они практико-
вали и как, по мере их практики, учение сутр становилось 
для них всё яснее и яснее. они продолжали почти два часа. 
наконец этот парень сказал им: «Это здорово — вся эта 
практика в горах, — но вы рассказали мне только о словах 
Будды. Помимо слов Будды, вы не показали мне, какова их 
подлинная кость»9. оба монаха не знали, что сказать, по-
этому они сказали ему: «Хорошо, может быть, тебе лучше 
знать, расскажи нам».

 «Хорошо», — сказал он. затем он дал какие-то указания 
жене. Через некоторое время она пришла с тремя бутылками 
воды. он повесил бутылки на балке. Потом он сказал: «если 
вы понимаете ум Будды, тогда почему бы вам не разбить эти 
бутылки, к ним не прикасаясь?»

Первый монах много читал в сутрах о психических силах. 
но эти сутры не объясняли, как это делать. так что, хотя он 
и много прочёл о магических происшествиях, он не знал, 
что делать. Поэтому он сказал, что не может этого сделать.

Второй монах выполнял много практики мантр. он по-
пробовал. он усиленно пел мантру, но всё равно ничего 

9 Прим. переводчика: т.е. кость учения Будды.
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Когда я был молодым, примерно вашего возраста, я все 
время гонялся за счастьем. но как бы быстро я за ним 

ни бежал, оно всегда было впереди, я никогда не мог его до-
гнать. Потом я встретил своего учителя и моя жизнь изме-
нилась. В качестве части своего обучения, в качестве части 
своей практики с тех пор я постоянно бежал от счастья. но 
проблема в том, что как бы быстро я ни бежал, оно всё время 
меня догоняло!

несколько лет назад везде была популярна книга, многие 
люди ей восторгались. она называлась «Секрет», секрет того, 
как стать счастливым. так вот эта книга «Секрет» была о том, 
как получать то, чего ты хочешь: если ты чего-то хочешь, ты 
можешь это получить. тогда ты будешь счастлив.

так что способ этого учителя сильно отличается. метод 
Будды сильно отличается. также метод нашего прославлен-
ного учителя отличается. если у вас есть какое-либо жела-
ние, появляется страдание. только убери желание, и счастье 
уже тут.

В иудейской традиции есть история. однажды к очень 
известному раввину, великому учёному и святому челове-
ку пришёл посетитель. он приехал издалека, но когда он 

СлеДУЯ за Дзен-маСтеРом  
СУнГ Саном

Смерть Дзен-мастера Сунг Сана, конечно, для нас и для 
наших учеников — большое событие, это практически 

конец целой эпохи. и не только для нашей школы: по причи-
не налаженных им связей и открытости его учения он имел 
глубочайшее влияние на весь мир Дзен в целом.

но теперь мы остались одни. мы ответственны за то, что-
бы, так сказать, нести факел. несмотря на все его усилия, 
в мире все ещё много страданий. Как сильно он ни старался, 
он не закончил эту работу. мы должны её завершить. 

Сердцем его учения была помощь другим. он никогда не 
говорил о технике, он всегда говорил о направлении, о прак-
тике. так что направление всегда означает: для других, для 
других, для других. Я надеюсь, что вы все будете усиленно 
практиковать, постигнете своё истинное Я и тогда вы дей-
ствительно сможете служить этому миру. 
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СлоВенСКиЙ Коан

Дзен-мастер ву Бонг: Во время интервью мне задали 
интересный вопрос — словенский коан. на лавке сидят три 
женщины. одна замужем, а две другие — нет. Все трое едят 
мороженое. одна женщина не очень хорошо его ест, и мо-
роженое капает. Другая женщина ест нормально. а третья 
женщина сосёт мороженое, потому что оно тает. Кто из них 
замужем?

ученик: может быть, та, что сосёт мороженое? (Смех).

Дзен-мастер ву Бонг: Почему именно она должна быть 
замужем?

ученик: она не заботится о мороженом. значит, может 
быть, она думает о муже…

Дзен-мастер ву Бонг: Больше нет идей? Хорошо, я скажу 
вам. Это та, у которой кольцо на пальце (Смех). Я полагаю, 
это так называемый правильный ответ. но я не ношу кольцо, 
так что это не работает. 

пришёл к раввину, при нём была только маленькая сумка. 
Раввин сказал: «Вы приехали издалека, но где же ваш багаж, 
где ваш чемодан?» и этот человек сказал: «о нет, я просто 
проездом».

Пока этот посетитель разговаривал с раввином, он об-
ратил внимание на его комнату: хотя он был очень знаме-
нитым, великим человеком, в его комнате почти ничего не 
было. только простая кровать, простой стол и два стула. и он 
сказал: «Раввин, где ваша мебель, где ваши вещи, где ваш 
ковёр?»

тогда раввин ответил: «о, я, как и вы, просто проездом».
В тексте нашей сутры сказано: рождаясь, мы приходим 

в этот мир с пустыми руками. Умирая, мы уходим тоже с пу-
стыми руками. Поэтому не важно, как много мы насобираем 
за свою жизнь. Когда мы уходим, мы не так много можем 
забрать с собой. 
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СоБРание  
ДомаШниХ ЖиВотныХ

Пересказ

Мы не можем найти запись этой шутки Дзен-мастера 
Ву Бонга, что жаль, потому что многие не понимают 
её, когда слышат впервые, а это чудесное учение Дхармы. 
Так что вот она, насколько мы её помним.

о днажды на ферме собака собрала всех животных на 
собрание. она сказала им: «Я подслушала, как фермер 

говорил своей жене, что завтра приезжает важный гость 
и ему нужно подать мясо. Я уверена, что вы все согласитесь, 
что мы должны помочь. нам нужен доброволец. мне очень 
жаль, но я не могу этого сделать, потому что у меня важная 
работа — я должна охранять ферму от плохих людей и диких 
животных и следить за всеми вами».

Следующей говорила лошадь: «Я бы вызвалась, конеч-
но, но я должна тянуть плуг. а завтра, если будут гости, я 
должна буду тянуть тележку и привезти этого важного гостя 
и отвезти его потом домой. К сожалению, я не могу помочь».

Корова сказала: «Я готова пожертвовать собой, но я нуж-
на фермеру, чтобы давать молоко не только для этого гостя, 

Это острота, но люди действительно ловятся на слова. 
Совершенно очевидно, что то, как кто-то ест мороженое, ни 
о чём нам не говорит. нужно искать где-то ещё. на самом 
деле многие коаны именно таковы. В них много слов, но эти 
слова ничем вам не помогут. Потому что если вы пойдёте 
за словами, вы не сможете понять коан. Вы упустите смысл. 
так что, если вы практикуете, вы учитесь не ловиться на 
слова. Весь этот мир пойман на слова. 

Сингапур
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Кто знает?

е щё одна история из иудаистской традиции. 
Давным-давно в маленьком городке жил раввин. У него 

были очень сильные привычки. Каждый день он делал в точ-
ности одно и то же. Каждый день он просыпался в точности 
в одно и то же время, ел завтрак, потом шёл в маленькую 
школу при синагоге и там до определённого часа изучал 
иудаистские тексты, после чего шёл домой. Это всё. Каждый 
день он делал это в точности в одно и то же время.

однажды утром, когда он проходил по главной площади 
по пути в синагогу, местный сержант полиции, просто желая 
проявить дружелюбие, сказал ему: «о, привет, раввин, куда 
ты идёшь?»

Раввин ответил: «Я не знаю. Кто знает?»
Сержант полиции сказал: «Ха-ха-ха, очень смешно, рав-

вин. Каждый день в это время ты идёшь в синагогу. Все это 
знают».

тогда раввин снова сказал: «Кто знает?»
Это стало немного раздражать полицейского. он просто 

пытался быть дружелюбным, а этот раввин строил из себя 
умника. он сказал: «Да ладно тебе, раввин, я работаю в этом 

но каждый день. Без меня не будет ни молока, ни масла, ни 
сыра. Боюсь, что у меня слишком важная работа, так что я 
не могу быть добровольцем».

Все посмотрели на петуха. он распушил перья: «Возмож-
но, вы забыли, что у меня тоже есть работа — всех будить по 
утрам. а если вы думаете о курицах — они должны нести 
яйца. Что же это за еда будет без яиц? мне жаль, но никто 
из нас не может помочь в этом деле».

овца сказала: «Баранина — очень хорошее мясо, но я 
отращиваю шерсть на пряжу. К концу зимы я должна присут-
ствовать на стрижке, чтобы из моей шерсти сделали одежду. 
извините».

они все посмотрели на свинью.
Свинья смотрела на них.
Все продолжали смотреть на свинью.
«Думаю, мне надо пойти помыться», — сказала свинья.



К у с о ч к и  м у д р о с т и

РаВВин,  
еГо ПомощниК и СоБаК а

Уменя есть последняя история. она из иудаистской тра-
диции. Раввин шёл по деревне со своим помощником. 

и как раз когда они проходили по деревне, появилась собака. 
Видимо, это была злая собака, потому что она погналась 
за раввином. Раввин ни секунды не колебался. он поднял 
полу своего одеяния и побежал. Помощник, конечно же, по-
следовал за ним. они очень хорошо бежали, а собака была 
обучена не убегать далеко от дома, поэтому через какое-то 
время она остановилась. так что им повезло убежать от неё.

но помощник был очень расстроен. он сказал: «Раввин, 
я кое-чего не понимаю. В нашем священном писании напи-
сано, что ни один зверь никогда не причинит вреда святому. 
Раввин, вы святой человек. так что же, наше святое писание 
ошибочно?»

Раввин сказал: «отнюдь. В святом писании написана 
правда. Проблема в том, что эта собака его не читала!»

городе уже двадцать лет, и каждый день в это же время ты 
всегда делаешь всё то же самое». 

но раввин снова сказал: «Кто знает?»
тут полицейский действительно разозлился. он подумал, 

что раввин смеётся над ним, и арестовал его. и когда он за-
пирал его в камеру, раввин сказал ему: «Вот видишь, я же 
говорил тебе. Кто знает?»

на самом деле это очень серьёзная история, потому что, 
по правде говоря, мы не знаем, что будет.
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Приложение

Дэ Бон ССН

он ВСЁ ещЁ ПомоГает Вам  
Речь Дхармы, произнесённая  
на похоронах Ву Бонга ДССН   
в Париже 23 апреля 2013 года

К онечно, мы все собрались здесь с великой скорбью. 
Смерть Ву Бонга ДССн была внезапной и шокирующей, 

даже  несмотря на то, что большинство из нас знали, что 
у него многие годы были серьёзные проблемы со здоровьем. 
особенно потому что в последние несколько лет, и особенно 
в последнее время, он выглядел ярче, сильнее и лучше. 

но Ву Бонг ДССн был сильным человеком. его учение 
было сильным, его действие было сильным, и его смерть 
была сильной. он просто сделал это. а чтобы переварить 
сильное лекарство, нужно время. он только что дал нам 
всем великое, мощное, важное и трудное учение. и хотя мы 
постоянно говорим об этом и мы все это знаем, но только 
когда мы испытываем это с кем-то, кто так нам близок, это 
становится реальным.

но у Ву Бонга ДССн нет проблем.  У него всё хорошо, я 
в этом не сомневаюсь, и я уверен, что никто из вас в этом 
не сомневается. может быть, у нас есть проблема. если у нас 
есть проблема, это просто означает, что мы были привяза-
ны к его телу, к его голосу, его форме, и еще не полностью 
усвоили его учение.
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ми сынимами».  знаете, «тайные» люди очень важны. У нас 
есть некоторые сынимы, которые являются тайными миря-
нами. если мы знаем, как выполнять свою работу правильно, 
быть «тайными» - это только делает наш ум шире. но Ву Бонг 
ДССн понимал, что в этой жизни дело не просто в счастье. 
он понял это очень рано, наверное, с рождения. 

Когда кто-то спросил нашего «прадедушку»- учителя 
ман Гонг сынима: «Почему так мало людей практикует 
дзен?», — он сказал: «Все хотят хорошего. но большинство 
людей не понимает, что когда ты получаешь что-то хоро-
шее, ты так же получаешь и плохое. если они это понимают, 
они практикуют Дзен». тогда ваша жизнь уже не сводится 
к тому, чтобы получить что-то хорошее. она служит тому, 
как использовать всё, что появляется правильным образом. 
тогда приходит добро — мы используем его правильным 
образом. Приходит зло — мы используем его правильным 
образом. и это было жизнью Ву Бонга ДССн.  Вот почему мы 
повстречались с ним. и вот почему мы все скорбим, от того, 
что, как кажется, он ушёл. 

итак, теперь у нас есть обязательство: глубже усвоить его 
учение, которое является нашей собственной истинной при-
родой. Поэтому я думаю, что его последнее учение, данное 
нам, будет очень эффективно. и я совершенно уверен во всех 
нас.  Уверен в том, что мы не растратим этот шок, которые 
мы пережили. и тогда он будет очень счастлив.

на самом первом моём ретрите с дзен-мастером Сунг Са-
ном как только он открыл рот, я подумал: «Это мой учитель!» 
затем я просидел с ним три дня. Каждый день он давал ин-
тервью. на третий день он дал мне третье базовое интервью 
и в конце посмотрел на меня и спросил: «есть ли у тебя ещё 
вопросы?» мне было 26 лет, но я чувствовал себя трёхлет-
ним ребенком. Я сказал: «Когда я увижу вас снова?» он взял 
свою палку Дзен и крепко ударил меня по бедру. Это было 37 

но если ваш учитель силён, то даже после того, как он 
умирает, он всё ещё помогает вам. Великий дзен-мастер – это 
как сияющее солнце, которое согревает наши умы и помо-
гает нам проснуться. но смерть великого Дзен-мастера — 
это как сверхновая звезда. Весь материал выходит наружу. 
то есть вся его энергия Дхармы, вся сила его Дхармы проли-
вается на нас теперь ещё больше, чем даже когда он был жив.

Поэтому плачьте, если вы печальны и скорбите, и чув-
ствуете себя плохо, но я уверен, что если вы будете продол-
жать практиковать, как он нас учил, вы всё больше и боль-
ше будете чувствовать, как его огромная энергия Дхармы 
наполняет вас. Даже больше, чем вы ощущали это, когда 
он был жив. именно таким был мой опыт с Кун Сынимом, 
Дзен-мастером Сунг Саном. и я уверен, что таким же будет 
и ваш — с нашим братом в Дхарме, нашим великим учите-
лем и нашим великим другом, Ву Бонгом ДССн.

Был один известный человек, некоторые из вас могли 
о нем слышать:  поэт и ученик Дзен Гэрри Снайдер. мне 
кажется, он ещё жив. он практиковал в Японии в 50 и 60-е 
годы и был  монахом. он рассказывал историю о том, как 
он однажды работал в саду в монастыре в Японии. один его 
собрат-монах, японец, работал с ним рядом. он наклонился 
к нему и сказал: «знаешь, наш учитель, который ушел 5 лет 
назад, — как тихо он говорил во время речи Дхармы? нужно 
было действительно хорошо концентрироваться, чтобы ус-
лышать его. знаешь, я только сейчас начинаю его слышать».

Поэтому то общение, которое у вас было с Ву Бонгом 
ДССн, вещи, которые он вам сказал — ничто из этого не 
исчезло. его энергия, которая продолжает проливаться на 
нас, сделает эти вещи внутри вас ещё более сильными и ещё 
более благотворными. Я в этом не сомневаюсь.

Большую часть своей жизни он прожил как мирянин. но 
он и его жена внутри были монахами. Я называю их «тайны-
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СлоВаРь

Бодхисаттва (санскрит) — существо, чьи действия порож-
дают единство и гармонию. Бодхисаттва откладывает соб-
ственное просветление для того, чтобы помочь всем чувству-
ющим существам освободиться. он ищет просветления не 
только для себя, но и для других. идеал Бодхисаттвы явля-
ется сердцем Буддизма махаяны и Дзен.

Джи До Поп са ним (ним — уважительная частица, обо-
значающая человека: су-ним, босаль-ним, сон са-ним) — 
буквально переводится как «проводник на пути», учитель 
Дхармы. В Школе Дзен Кван Ум — старший ученик, полу-
чивший от Дзен-мастера разрешение проводить коановые 
интервью. В тексте мы используем аббревиатуру ДДПСн.

Дэ сон са ним (кор.) — титул при обращении к Дзен-мастеру 
«великий почитаемый Дзен-мастер». обычно в школе Кван 
Ум так было принято обращаться к Дзен-мастеру Сунг Сану. 

Интервью — формальная личная встреча ученика с учи-
телем Дзен, во время которой мастер использует коаны для 
того, чтобы проверить и стимулировать практику ученика. 

лет назад, но я до сих пор чувствую этот удар! Я был в шоке. 
и тогда он наклонился вперед, тепло-тепло посмотрел мне 
в глаза и сказал: «если ты держишь ум не-знаю, ты и я – мы 
никогда не расстаёмся».

Поэтому если вы хотите снова быть с Ву Бонгом ДССн — 
просто не знайте. не знайте, где он. не знайте, кто вы. 
не знайте, где вы. не знайте, что вы делаете, и вдруг вы 
окажетесь вместе с ним. В этот момент ваше направление 
станет очень ясным, и его учение станет для вас ещё сильнее, 
чем было раньше. 

и… нам повезло.  Потому что ваш учитель и мой брат 
в Дхарме обладал силой. Поэтому он будет продолжать по-
могать нам, даже несмотря на то, что его форма исчезла. 

Каждое существо, каждая вещь возвращается к изна-
чальной точке. Это просто вселенский закон. облака всегда 
приходят и уходят. Высокое небо всегда голубое. 

Спасибо, Ву Бонг Дэ Сон Са ним!
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кьолче (кор.) — «тесная Дхарма» — в Корее трехмесячный 
ретрит, проводимый зимой и летом. 

моктак (кор.) — округлый деревянный инструмент, кото-
рый используется в китайских и корейских храмах для от-
стукивания ритма во время песнопений.

орден чоге — главный орден корейского буддизма, осно-
ванный в 1356 году и объединивший в себе Восемь Гор Школ 
Дзен.

сон са ним (кор.) — «Почитаемый учитель Дзен», Дзен-
мастер. В тексте мы используем аббревиатуру ССн.

сыним — уважительное обращение к монаху.

трансмиссия (передача Дхармы) — формальная передача 
линии преемственности от учителя к ученику. 

хваду (кит. хуатоу) — буквально означает «голова речи». 
«Голова» здесь относится к вершине или точке, где исчерпы-
вается речь и мысли. Это практика концентрации внимания 
на вопросе, таком как «Что это?», «Что я?» и т.п.

Цель хваду — не поиск ответа на вопрос, а поддержа-
ние состояния вопрошания (кор. ыйсим, кит. исин). Этим 
практика хваду отличается от практики коанов, в которой 
подразумевается возможность дать правильный ответ. 

чукпи — бамбуковая палка с разрезом посередине, служа-
щая для обозначения начала и конца медитации в корейских 
храмах.

Во время интервью ученик также имеет возможность задать 
мастеру свои вопросы и получить наставления. 

Йон мэн Джон Джин (кор.) — в тексте мы используем аб-
бревиатуру ЙмДД — буквально переводится как «героиче-
ская или бесстрашная концентрация», иногда может быть 
перефразировано как «совершить прыжок тигра, оставаясь 
сидеть». В корейских храмах Дзен это период усиленной 
практики, во время которой монахи и монахини не ложатся 
и не спят, обычно он длится от одной до трех недель. на за-
паде так называется двух-трёх- или семидневный молчали-
вый ретрит. обычно он включает в себя примерно 13 часов 
формальной практики медитации — сидения, поклонов, пес-
нопений, работы, еды. акцент делается на практику сидячей 
медитации. Во время ретрита каждый его участник прохо-
дит интервью с Дзен-мастером или Джи До Поп Са нимом. 

каса (кор.), кеса (яп), кашая (санскрит) — кусок материи, 
преимущественно земельных цветов (в Корее — коричне-
вый), который носится на одном плече и является символом 
принятия буддийских обетов.  

катЦ — знаменитый дзенский крик из низа живота. он ис-
пользуется для того, чтобы отсечь различающее мышление. 

кван сеум Босаль (кор., санскр. авалокитешвара, кит. Гуан 
инь, кор. Кван Ум, яп. Канзеон) — внимающий зовам мира 
и отвечающий на них сострадательной помощью; Бодхисат-
тва сострадания. 

Kоан (яп., кор. конг-ан) — парадоксальное или иррацио-
нальное утверждение, которое использовалось учителями 
для того, чтобы отсечь мышление ученика и привести его 
к реализации. 



москва
Группа практикующих
Храм корейского буддизма Дальма-Са
ул. Кедрова, д. 7, корп. 1, 2-й подъезд, 1-й этаж, кв. 22,  

метро академическая. 
тел.: +7 967 186 01 74 (александр),  

   +7 916  603 2590 (александр). 
Сайт: http://vk.com/kwanumzen_moscow

а ДРеСа Дзен-ЦентРоВ и ГРУПП 
ПРаКтиКУющиХ ШКолы  
КВан Ум В РоССии:

санкт-Петербург
Дзен-центр «Дэ Хва Сон Вон»
Дацан Гунзэчойнэй, Приморский пр. 91  

(5 минут пешком от м. «Старая Деревня»).
Полуподвальное помещение с правого торца.
тел.: +7 (921) 373 95 35
Почта: contact@kwanumzen.ru 
Сайт: http://kwanumzen.ru/

великий новгород
Дзен-центр «Гак Хва»
ул. Псковская 16, корп. 4, кв. 20
Почта: mercurical88@gmail.com   алексей Soeng Haeng
тел: +7 906 200 54 13

ростов-на-Дону
Дзен-центр «Вон Хэн Сон Вон»
пр. Соколова, 85, Буддийский Дхарма-центр «Дромтонпа». 
тел.: +7 988 252 48 46 (михаил), +7 908 513 57 78 (евгения).
Почта: michael.korolew@yandex.ru 
Сайт: http://zen-rostov.ru/
Вконтакте: https://vk.com/kwanumzen_rostov_on_don



Издательский Дом «Ганга»
выпустил в свет книгу Сандо-Кайсена

ЛеК цИИ И тИШИНе
Путешествие мастера Дзен

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «ГАНГА»

Цель нашего издательства — представить то живое, 
что есть в духовных традициях мира во всем их разно-
образии, мудрость жизни, актуальную во все времена. 

Мы специализируемся на выпуске книг по древним 
и современным учениям восточных и западных на-
правлений, саморазвитию и практикам. 

Наши издания включают качественные переводы 
с санскрита, тибетского, древнекитайского, китайско-
го, немецкого и английского языков, а также труды 
отечественных авторов.

Мы стремимся избегать «эзотерического попкорна» 
и предлагаем читателю наиболее интересные, с нашей 
точки зрения, и чаще всего уникальные произведения.

Наши сайты: 
www.ganga.ru
www.ne-2.ru

Телефон: (499) 641–06–13

По общим вопросам:
e-mail: info@ganga.ru • e-mail: ganga@ganga.ru 

Книга будет интересна как тем, кто лишь интересуется уче-
нием Дзен, так и тем, кто его уже практикует. 
    Большая часть этой книги состоит из вопросов учеников 
и ответов учителя. Поэтому она представляет особый инте-
рес для практикующих Дзен в нашей стране и не имеющих 
возможности лично повстречаться с мастером. Ведь вопросы 
и проблемы, затрагиваемые в ней, — общие для большин-
ства практикующих.
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